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О тіѵых ШВРО№ІПГПП*Х ПО ВНЕД^ЕНМШ 
ХОЗРАСЧЕТА " -

Вээм ЦК нацкомпартий, край* и обкомам, всѳм совнаркомам национальиым 
республин, край* й облисполкома»

На иоотямоямваияЦИ ВНП (б) ■ Сммнярм^ма СССР ет М/Х 1991 г.

26 июля текущаго года .Смодкомом Союза вз- 
■Дно постановлеяие © СОБСТВЕННЫХ ОБОРОТ- 
НЫХ СРЕДСТВАХ ХОЗОРГАНОВ в об УСТАНО- 
ВЛЕНИИ СРОЧНОСТИ И ВОЗВРАТНОСТИ БАН
КОВСКОГО КРЕДИТА. Это решение Совнаркома 
является развктием решения ;ЦК и Совнаркома 
от 20 марта о поправках «кредитной реформе.

Однако, внедреняе установленныя партаей 
ррннцнпов хозрасчета, каіГ зт’о^и предусматрива- 
Йсь решением ЦК и Совнаркома от 20 марта, 

ебовало окончательной .ликвидациж обезлички 
В пользовании хозоргаиамм собственными и за* 
фмнымн (банковскими)' средствами. Для этого 
Необходимо было: во-первых, предоставить хоз- 
•рганам собственные оборотные средства и, во- 
Вторых, установить возвратность и срочность 
банковского кредита.

Сбеспечеиие об'единений^^трестов и предприя- 
рйй собственными оборотными средствами, пе- 
|еход к выдаче банковского кредита лишь на 
строго определенные нужды производства я об- 
ращения товаров и исключительно на началах 
возвратности креднтов в определенные сроки 
должны явиться дальнейшим крупный шагом 
Вперед в деле укрепления: хозрасчета и вместе 
в тем укрепления договорной'дисциплины к вы- 
■олиения установленныя хозяйственный планов. 
₽аик для действительного контроля рублей рабо
ты хозорганов получает новое оружяе в вида 
кредитования строго определениых нужд хозяй
ства и срочного возврата банковского кредита. 
С проведением закона о собственныя оборотныя 
средствах на хозорганы ложится прямая ответетвен- 
ность за максимально эффективное использозанне 
передаиных им оборотиых средств, нх сохранение 
я пополиение. Это повышает заинтересованность 
хозорганов в расширенин внутренних накоплеиий 
м тем самым усилизает цозяции партии в борьба 
©а большевистскне темпы социалистического 
строительства*.

Работа по исчнслеяию необходимыя для хоз- 
«юганов собственных оборотныя ередств и раз
работка системы кредитования на основе возврат- 
ности и срочности банковского кредита закон
чена. С 1 ноября будут ликвидированы единые 
контокорренты, которые отражали обезличку меж
ду собствеиными и заемными средствами. Для 
каждого хозоргана банк откроет отдельиые рас
четные счета для их собственных средств и от- 
дельные ссудные счета для заемныя средств. Хоз
органы получают необходимую возможность свобод- 
ного маневрирования собственными оборотными 
Средствами в пределах планов и договоров. Банк 
е 1 ноября будет предоставлять ссуды хозорганаи 
лишь при наличии материального обеспечения 
зтих ссуд и документов, устанавливающих иа- 
дичне об'екта для банковского возвратнаго кре
дита. ч

ЦК и Совнарком абращают вжякайиа 
жартнйиых, советских и хозяйственныя оргавя» 
заций, что подготовка к проведению в жизнь 
закона о собственныя оборотныя средствах ■ 
срочности банковского кредита носит до сих по* 
верхушечный аппаратный характер и ограничи
вается узкими рамками фниаиеово-кредитных ор» 
ганов. к * <

Хозорганы и, в особенности, предпряяті ^ 
как .правило; стоят в стороне от этой подготовки»

ЦК и Совиархом предупреждают, что новый 
пфрядок кредитованяя будет проведея безогов» 
ровно е 1 ноября. Хозорганы, которые не пв> 
готовятся к'новому порядку кредитованяя, «О 
емогут получить креднтов в банке, д ответствен* 
ноетъ за затруднения, в которые будут поставле
ны предгіриятия нз-за нераспорядительности и ко» 
подготовленности хозорганов, ляжет на руководи* 
телей иоследиих.

ЦК н Совиархом вредлагают ЦК нацкомпар» 
тай, край- н обкомам, совнаркомам союзный 
республих, край- и облисполкомам:

1. Немедленно организовать проверну подго» 
товки финансово-кредитныя оргаиов я хозяй» 
етвенных организаций к переходу на новый пе- 
рядок кредитованяя е 1 ноября н устранить 
имеющиеся недостатки в подготовке этих органа* 
заций, так как эти недостатки могут крайне от
рицательно отразиться на всей хозяйственной 
работе.

2, Немедленно заслушать на бюро крайкома» 
сообщенне управляющих филиалами баиков й 
крупнейшнх хозорганов об обеспеченности к пе
реходу на новый порядок кредитования и возі^ 
жить на одного нз секретарей крайкома отвег* 
ственяость за проведение необходимъ» мероприя» 
тнй, сообщив в ЦК фамилию этого товарища.

3. Поставить этот вопрос на соответствуюЩйй 
активах хозяйственников, профессиояальных • 
партийных работников, всесторонне раз'ясяя» 
значенне перехода к собственный оборотныя сред* 
ствам, а также срочности и возвратности банков* 
ского кредита для укрепления хозрасчета и вы- 
поляения иародиохоэяйственного плана.

4. Обязать местиую прессу широко освешать 
подготовку и самый переход к новому порядку 
кредитования, обеспечив действительно болыя^ 
вистскую борьбу с недостатками финансово-кре
дитныя и хозяйственныя оргаиов при проведежи® 
поставленной задачи.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СНК СССР В. МОЛОТОВ
(СКРЯБИН)

СЕКРЕТАРЬ ЦК ВКГІ(б) СТАЛИН
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ПО-БОЛЬШЕВИСТСКИ 
РАБОТАТЬ НАД СОСТАВЛЕНИЕМ 
Госбюджета и единого финплана 1932 г.

Обстановка работы над хозяйственный 
и финансовый планом 1932 г. — четвер
таго и последнего года, завершающе™ 
выполнение пятилетки,—будет коренный 
образом отличаться от хозяйственной и 
классовой обстановки всех предшествую- 
щих лет. Она будет отличаться прежде 
всего тем, что мы поднялись на совер- 
шенно иной уровень развитая производи- 
тельных сил наррдного хозяйства и что 
коренным образом изменились классовые 
отношения в стране. Наконец, в порядок 
дня поставлены новые методы хозяй- 
ственного руководства. Все это обязы- 
вает нас особо тщательно подойти к кон
кретному разрешению тех задач, которые 
ставят партия и правительство в области 
составления финансового плана и госу- 

•^арственного бюджета на 1932 г.
Центральный условием в работе над 

планом 1932 г. является качество ра- 
боты. Казалось бы, качество рабо
ты есть постоянный спутник всей на
шей работы и в предшествующие годы. 
Между тем, если бы мы попытались со
ставлять план 1932 г. при том же качество 
работы, которое мы имели в предшествую
щие годы, мы бы не справились с теми 
громадными новыми задачами, кото- 

*рые перед нами поставлены. Качество 
работы будет определять, в какой мере 
правильно мы сумеем отразить в этом 
плане те директивы, которые даны в 

области борьбы за хозрасчет, контроля 
рублем, выполнения программы накопле- 
ния в обобществленной секторе хозяйства, 
борьбы против остатков обезлички и 
т. д. От качества нашей работы над пла
ном будет зависеть и то, в какой мере 
мы сумеем дать такой финансовый план, 
такой государственный бюджет, который 
действительно раскроет громадные новые 
ресурсы и возможности в народной хо
зяйство, без которых невозможно выпол
нение пятилетнего плана, невозможно 
новое нарастание темпов нашего строи
тельства.

Второе, что абсолютно необходимо яс
но и четко усвоить, это—то, что, работая 
над планом 1932 г., мы никоим образом 
ни на одну минуту не должны хотя бы 
в малейшей мере ослаблять нашу работу 
над выполнением плана IV квартала, ус- 
пех которого в значительной мере предре- 
шает тот разгон, который получит народ
ное хозяйство в 1932 г, Все силы нашего 
аппарата, всей нашей финансовой си
стемы надо устремить на выполнение 
плана IV квартала в полной его.об’еме, 
по всем направлениям, ибо это есть од
но из важнейших усл'овий успеха выпол- 
нения плана 1932 г. Было бы грубейшей 
ошибкой, если бы мы предали забвению 
повседневную оперативную, сложную и 
трудную работу над выполнением плана
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IV квартала. Надо уметь сочетать эти 
две задачи нашей работы на блишайший пе- 
риод. Борьба за выполнение плана IV 
квартала—одно из важнейших звеньев во 
всей системе нашей работы над составле- 
нием плана 1932 г.

Третий момент, который надо подчерк
нуть, это — то, что мы должны реши- 
тельно перестроиться в методах работы 
при составленйи плана 1932 г. У многих 
товарищей сложилось такое представле- 
ние, что единый финансовый план является 
планом, который целиком предрешает 
оперативное развертывание всей хозяй
ственной и финансовой работы. Поэтому 
на практике мы наблюдаем такое поло- 
жение, когда, работая над элементами 
финплана и в целом над финпланом, пре- 
дают забвению то, что мы наэываем 
бюджетной работой. Это приводит к то
му, что ослабляется хозяйственная за
интересованность отдельных организаций 
в выполнении планов накопления, ос
лабляется бюджетная дисциплина, осла
бляются внедрение хозрасчета и контроль 
рублей, хозяйственные организации по- 
лучают возможность неправильно расхо
довать средства государства, направлять 
их не по назначению и т. д.

Забвение бюджетной работы, отодви- 
гание ее на второй план — грубейшее 
извращение практики нашей работы 
над единым финансовые планом. По
этому, приступая к работе над соста- 
влением финансового плана 1932 г., мы 
должны резко повернуть методы пашей ра
боты в том направлении, чтобы преодолеть, 
ликвидировать имсющиеся извращения в 
практической работе над единым финан- 
совым планом. Мы должны выдвинуть на 
передовую линию работу над государ- 
ственным бюджетом и кредитный планом 
Государственного банка, ибо они являются 
ведущими оперативными планами, на 
основе которых происходи^ государ- 
ственное финансирование и кредитованію 
народного хозяйства. Наблюдающиеся 
же тенденции превратить единый фи
нансовый план в некий бюджет, при
дать ему формы и функции бюджетного 
закона, — эти тенденции вредны и опас
ны, и их нужно отбросить.

Единый финансовый план есть эконо
мический синтез ресурсов обобществлен- 
ного сектора народного хозяйства, и как 
экономический синтез он является лишь 
методом работы над составлением народ- 
нохозяйственного плана в ряде других 
балансовых методов нашей работы. Мы 
не только составляем баланс финансо- - 
вых ресурсов, мы составляем также це- 
лый ряд материальных балансов. Следо- 
вательно, в ряду балансовых синтетиче- 
скйх методов работы над народнохозяй- 
•ственным планом стоит и единый фи
нансовый план. Поэтому он является 
ориентировочпым экономический сводом 
финансовых планов отдельных отраслей 
народного хозяйства, в котором сумми
руются все ресурсы обобществленногс?'* 
сектора народного хозяйства. Как ори- 
ентировочный экономический синтез еди
ный финплан отнюдь не подменяет, а 
облегчает нашу работу над составлением 
государственного бюджета и кредитного 
плана Госбанка, т. е. тех оперативных 
документов, которые утверждаются зако
нодательными органами и на основаньи 
которых мы производим государственное 
финансирование и кредитованію.

Надо сказать, что мы очень медленно 
устраняем недочеты в нашей работе 
К числу неизжитых еще недочетов мож
но отнести:

во-первых, сугубую безответственность 
при составлении тех или иных проектов 
плана,

во-вторых, нежеланію пытливо входить 
в существо тех вопросов, над которыми^ 
нужно работать, скольженію по поверх
ности, стремление свести весь вопрос 
к тем или иным цифрам и,

в-третьих, неумение правильно нала
дить проработку материала совместно с 
ведомствами и другими оргапизациями.

Эти недочеты отнюдь не являются ха
рактерными только для финансового ап
парата, в них, конечно, в огромной мере 
повинны хозяйственные наркоматы и т. д., 
но суть не в том, чтобы отыскать винов-'*' 
ных. Нам надо добиться, чтобы эти бью- 
щие в глаза недочеты нашей работы из- 
жить в кратчэйший срок не на словах, 
а на деле. Правильно, систематически 
организуя работу над планом и правиль
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но руководя работой при выполнении 
плана, мы безусловно устраним недоче
ты и составим план 1932 г. так, как этого 
требуют партия и правительство.

Что нового вносится в систему работы 
над финпланом 1932 г.? Коллегия Нарком
фина, в отличие от прошлого года, бу- 

* дет рассматривать не только финансо
вый план в целом, но раздельно государ
ственный бюджет Союза, союзных рес- 
публик, свод местных бюджетов, кредит
ный план Госбанка, а также важнейшие 
решающие участки плана — план ВСНХ, 
НКСнаба, Наркомзема, транспорта. Ра
бота должна быть подготовлена таким об- 
разом, чтобы коллегия имела возмож
ность рассматривать совершенно закон- 

♦ченные проекты ведомств, одобренные их 
руководством. Это метод работы — дифе- 
ренцированное рассмотрение отдельных 
основных планов — несомненно поднимет 
качество проработки плана. На практике 
же мы имели такое положенйе, когда Нар- 
комфин вынужден был. итти в СНК до
кладывать финансовый план и государ
ственный бюджет, не имея в законченной 
виде планов, одобренных руководством 
ведомств, и когда коллегии Наркомфина 
нужно было сказать правительству, в 
чем расхождение с тем или иным комис- 
сариатом, то она, к сожалению, зачастую 
не имела возможности это четко выявить, 

ибо ведомства не вносили в законченной 
виде одобренных своими коллегиями тре- 
бований и заявок.

Устранение этого важнейшего недочета 
поднимет качество нашей рабты и ликви- 
дирует элементы безответственности.

Когда коллегия Наркомфина решала 
вопрос о порядке и сроках работы над 
финпланом и бюджетом, она исходила 
из того обязательное условия, что мы 
во что бы то ни стало должны выдержать 
те сроки представления материалов, кото
рые предписаны законом: Наркомфин дол- 
жен к 20 ноября представить планв Госу
дарственную плановую комисссию и к 
1 декабря — в Совнарком.

Поэтому вся внутренняя работа нар
комата над финпланом и бюджітом в 
отношении сроков построена таким об- 
разом, чтобы примерно к 10 ноября все 
наши секторы закончили отраслевую про
работку, а между 10 и 20 ноября была 
проведена проработка планов в секторе 
единого финансовое плана, закончеп свод 
и финплан и.бюджет были рассмотрены в 
коллегии Наркомфина.

Необходимо организовать всю работу 
таким образом, чтобы эта задача была 
выполнена по-боевому, на уровне высокое 
качества и в срок.

РАБОТУ СБЕРКАСС 
ПЕРЕСТРОИТЬ ПО-НОВОМУ

♦н. КЕРБЕЛЬ ------- - ———

С 8 по 14 октября состоялось 
всесоюзное совещание опера- 
ционных и счетных работников 
системы ГТСК и ГК. Совещание 
обсудило и приняло ряд реше- 
ний по важнейшим вопросам ра
боты сберкасс.

упростить 
операционную технику и учет

Вопросы упрощения техники и учета,
• улучшения методов и принципов их по- 

строения заняли центральное место в ра- 
ботах совещания. В последнее время ра- 
ционализаторская мысль в этой области 
стала более активной. Совещанию был 
представлен ряд тщательно проработан- 
ных проектов, в частности по технике 

построения вкладной операции проекты 
т. Якубова, белорусской и украинской 
сквозных бригад и Института техники уп- 
равления; по межкассовым операциям-—- 
белорусской сквозной бригады и т.т. Яку
бова, Зловицкого, Курносова и Лиманова; 
по системе начисления процентов по вкла- 
дам—проекты Института математики и тех
ники,тт. Бронштейна й Якубова; по системе 
отчетности низовых сберкасс — тт. Сер- 
геева, Новикова, Файнберга, Эдтмана и 
Якубова.

Совещание отобрало все наиболее цен- 
ное из представленных проектов и пред- 
ложений, и принятые совещанием в этой 
Области решения дают упрощенную и 
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■стройную систему операционной техни
ки и учета. В основе этих решений лежат: 
а) переход по основный типам сберкасс 
на систему копирования вкладной опе- 
рации (лицевой счет и дневник), б) типи- 
зация ордеров по отдельным основный 
операциям, с указанием на них корре- 
спонденции счетов баланса, в) упрощение 
состава отчетности низовых сберкасс пу
тей отказа от справки ф. 25, г) введение 
в райсберкассах частного ресконтро по 
операциям каждой низовой сберкассы, 
давшего представление об об‘еме и каче- 
стве работы этой сберкассы и степени 
выполнения ею задания по привлечению 
средств, д) облегчение состава оборотной 
ведомости и т. д.

Работу операционно-контрольных ячеек 
решено значительно укрепить за счет бо
лее квалифицированных кадров, распро
странить контроль и на фондовые опера- 
ции и поставить контрольную работу на 
уровень важнейших работ в системе сбер- 
жасс.

С большой тщательностью проработа
ны совещанием вопросы подготовки и про- 
ведения отчетно-бухгалтерской кампании 
за 1931 г. Практическое осуществление 
решений совещания должно круто йз- 
менить к лучшему качество отчетности 
сберкасс.

за действительный 
хозрасчет

Наблюдающееся искаженное, узко
счетное понимание хозрасчета, недооцени- 
вающее значение его как мощного рычага 
выполнения плановых заданий и абстра
гирующее самый план, встретило со сто
роны совещания должный отпор. Практи- 
ческие решения совещания крепко увя- 
зывают новые, вытекающие из задач хоз
расчета принципы работы о выполнении 
и перевыполнении плановых заданий по 
мобилизации средств, устаиавливают за
висимость расходов сберкасс от получае- 
мых ими доходов и выполнения плановых 
заданий и правильных расчетных взаимо- 
отношений между отдельными звеньями 
системы сберкасс. Совещание рассмотрело 
формы учета и контроля, показатели и рас- 
ценки, вытекающие и связанные с вне- 
дрением и укреплением принципов хоз
расчета в системе сберкасс. Тем самым, 
несмотря на предстоящую еще большую 
работу по доработке и уточнению ряда 

вопросов этой области, результаты работы 
совещания обеспечивают возможность пе
ревода деятельности сберкасс на прин
ципы хозрасчета уже с начала наступаю- 
щего 1932 г.

изменить 
систему оплаты труда

Улучшению работы сберкасс в выпол
нении поставленных перед ними задач по 
мобилизации средств населения, массо
вому обслуживанию трудящихся и по 
удешевлению аппарата должна способ
ствовать и принятая совещанием новая пре- 
миально-поощрительная и сдельная си
стема оплаты труда работников сберкасс.

В основу этой системы положен про
грессивный рост зарплаты за выполнение 
плановых заданий в размере от 8С°/о и 
выше по привлечению средств населения 
по вкладам, займам и по коллективному 
страхованию. Эта система должна быть 
в опытной порядке проверена в течение 
двух оставшихся месяцев 1931 г. в сбер- 
кассах 2 областей, а затем уже введена 
с начала нового года во всех сберкассах 
Союза.

улучшить обслуживание 
обобществленного сектора

Местные звенья системы ГТСК и ГК ие- 
дооценивают значения работы по обслужи
ванию обобществленного сектора села.
В результате этого, а также по вине ме- 
стных учреждений Госбанка значитель
ные свободные средства, принадлежащій 
сельским организациям, не мобилизованы, 
встречные денежные потоки из села 
в район продолжают иметь место в широ- 
ких масштабах, расчеты между обобще
ствленный сектором и сельским населе- 
нием не использованы как средство моби
лизации денежных ресурсов. Вот почему 
совещание высказалось за необходимость 
возложения на сельские сберкассы функ
ціи! сельского кассово-расчетного центра 
в законодательной порядке, скорейшего 
окончания переговоров между главный 
управлением и Колхозцентром Союза 
о касссво-расчетном обслуживании колхо- 
зов и урегулировании взаимоотношений 
системы ГТСК и ГК с системой Госбанка 
по операциям за счет и по поручению 
Госбанка.



дать кадры
системе сберкасс

Колоссальная программа подготовки и 
переподготовки кадров на текущий год 
для системы сберкасс в известной мере 
отразилась на степени общей технической 
грамотности состава курсантов. Продол
жительность курсового обучения в 3:— 
4 месяца оказалась недостаточной для 
подготовки работников необходимой ква- 
лйфикации. Рядом недостатков страдала 
работа и по отбору курсантов и по под
бору преподавательского персонала. Для 
того, чтобы обеспечить все развертыва
ющуюся сеть сберкасс крепкими, техни
чески вооруженными и политически подго
товленными кадрами, совещание наметило 
ряд практических меропрпятий. Сроки 
курсового обучения удлиняются до 5 до 
6 месяцев, огібс.р поступающих должен 
быть организован более тщательно и т. д. 
В связи с тем, что общее руководство под
готовкой кадров для системы сберкасс 
в болыпинстве мест возложено на секторы 
кадров финорганов, совещание высказа
лось за необходимость безусловного по- 
вышения активного участия и помощи 
сберкасс в рібэте, проводимой финорга
нами.

продолжать и углублять 
рацконализатороную работу»

Рационализаторская работа по улуч- 
шению работы сберкасс должна быть осно
вана, по решению совещания, на следую- 
щих принципах: а) единство принципов 
в операционной технике сберкасс и в по- 
становке учета; б) удешевление стоимости 
соверпіения операций и привлекаемых 
средств; в) улучшение массового обслу- 
живания трудящихся и г) борьба со зло- 
употреблениями. В частности, по послед- 
нему вопросу совещание одобрило раз
работанные главный управлением меро- 

приятия, касающиеся порядка учета и 
хранения бланков строгой отчетности, 
ценных бланков и др., и вместе с тем при
няло решение об усилении инспекторско- 
ревизионной работы в системе сберкасс 
и повышении ответственности руководя- 
щих и операционно - счетных работников 
за выполненію установленных мер борьбы 
со злоупотреблениями,

работать по-новому

Широкий состав совещания (125 чел.^ 
и его специфичность (в основной работ
ники учета) наложили свой отпечаток на 
выступления отдельных участников. 
Нужно прямо сказать, что в среде ра
ботников учета в системе сберкасс еще 
крепки мнения о самостоятельной роли 
учета в хозяйства, т. е. об аполитично
сти учета. Следствием этого явился ряд 
выступленіи, отличающихся узко-счетным 
пониманием роли и значения хозрасчета, 
отсюда же нерепіительность, боязнь пе- 
ред широкой реконструкцией техники и 
учета, отсюда, наконец, тенденціи под
чинить план, политику, интересы широ- 
ких масс трудящихся вкладчиков и займо
держателей интересам трафарета и тех
ники. Совещание также выявило с доста
точной убедительностью, что работники 
ряда ведущих профессий в системе сбер
касс в значительной своей части все еще 
не отрешились от старой привычки рабо
тать в одиночку, по-казенному, не с мас
сами и без опоры на массы. Совершенно 
очевидно, что с такими, хотя и не весьма 
распространенными мнепиями и тенден- 
циями, необходима решительная борьба. 
Иначе улучшение работы сберкасс, борьба 
за культурную советскую сберкассу будег 
затруднена. Это должен усвоить каждый 
руководитель сберкассы, каждый предан
ный интересам социалистического строи
тельства работник системы сберкасс.

Работу каждой сберкассы, 
каждого отдельного ее работника 

поставить 
под жесткий контроль хозрасчета
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УЛУЧШИТЬ РАБОТУ ГОСБАНКА
В ОБЛАСТИ КАССОВОГО ИСПОЛНЕНИЯ БЮДЖЕТА
В. ПАСЫНКОВ — ........... ..... ......... .

Кассовое исполнение государственное 
и местных бюджетов было принято на 
себя Государственный банком по РСФСР 
с 1 октября 1927 г., а годом позже—по 
всему Союзу. Несмотря на продолжитель
ный срок, Госбанк до настоящее времени 
не наладил должным образом эту работу. 
С мест от финорганов и от клиентуры по
ступи ет 'немало жалоб на разные неувяз
ки в бюджетной работе Госбанка. 
И в центре, в самом травлении Госбанка, 
весьма ощутительный образом сказы
вается нечеткая работа ее филиалов в сб— 
ласти исполнения бюджетов. Правление 
Госбанка обязано ежемесячно предста
влять Наркомфину не позже 10—12 числа 
отчетность по исполнению государствен
ное бюджета, но оно не может выпол
нить этой обязанности, так как местные 
конторы Госбанка не дают своевременно 
нужного материала, не получая его 
в свою очередь от своих филиалов.

Дефекты в бюджетной работе Госбанка 
и его филиалов в основной сводятся 
к следующему.

Прием бюджетных доходов зачастую 
производится учреждениями Госбанка 
весьма небрежно. Письменные заявления 
плателыциков, при которых принимаются 
платежи, составляемые в громадной боль- 
шинстве случаев самими сотрудниками, 
часто не содержа? в себе существенно не- 
обходимых сведений.

Низкое качество приходных документов 
при нечеткой работе аппарата Госбанка 
приводит к тому, что принятые суммы не- 
редко зачисляются неправильно, э иногда 
долгое время находятся на счете «разных 
сумм» или же ставятся на счет сумм ме- 

стного бюджета, хотя и являются не- 
сомненными государственными доходами.

Наиболее часто случаи неправильных 
зачисленій наблюдаются в новых фи иа- 
лах Госбанка, преобразованных из б. кре- 
дитных товариществ. Эти филиалы, осо
бенно в первое время своего существова- 
ния, во многих случаях совершенно не 
вели учета государственных доходов и 
все бюджетные поступленіи зачисляли 
в средства местного районного бюджета 
или даже проводили по счету средств 
учрежденій, состоящих на местном 
бюджзте.

Такое положение дела во многих б. с.-х. 
кредитных товариществах, а теперь от- & 
делениях Госбанка, наблюдается до на- 
стоящего времени, хотя они уже более 
полугода работают по исполнению бюд
жетов.

Не меныпие дефекты в работе Госбанка 
наблюдаются по исполнению расходной 
части бюджетов, в особенности опять- 
таки по филиалам, возникшим на месте 
б. с.-х. кредитных товариществ. Эти фи
лиалы нередко обнаруживают полное не
знакомство с основами бюджетной си
стемы и исполнением расходной части 
бюджетов. Например, получая перевод 
кредита, они требуют его покрытая пере- 
водом соответствующих средств.

Самое зачисление кредитов и производ
ство расходов за их « счет выполняются 
в некоторых случаях с большими дефек
тами; в зачислении кредитов допускаются 
неточности, расходы списываются со сче
та не того распорядителя, один и тот же 
расход проводится два раза и т. п.

Счетоводство по исполнению бюджетов 
также сильно хромает. Были случаи,

Овладѳѳм техникой 
кассового исполнения 

бюджета
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когда сальдо бюджетных счетов расхо
дилось с сальдо соответствующих балан- 
совых счетов.

Говоря о причинах сложившегося по- 
ложения, прежде всего необходимо отме
тать, что работа до последнего времени, 
а в ряде случаев, может быть, и теперь, 
считается в системе Госбанка работой 

* как бы второго сорта. В составе аппарата 
правления не было даже достаточно уком
плектованной ячейки, которая руково
дила бы работой органов Госбанка по 
кассовому исполнению бюджетов. Толь
ко в самое последнее время вопрос о на- 
лаживании бюджетной работы был поста- 
влен правлением Госбанка, как один из 
рущественных моментов в его работе.

Такое отношение центра, естественно, 
сдавало тон в этом вопросе и местцым кон- 

торам и отделениям Госбанка, которые 
также не удаляли должного внимания 
работе по исполнению бюджетов и, даже 
больше—относились к ней, как к навя
занной им, чужой и неинтересной работе.

Руководство работой по кассовому 
исполнению бюджета со стороны контор 
Госбанка все время являлось крайне не- 

. достаточный. Специальных руководящих 
ячеек по кассовому исполнению бюджетов 
большинство контор не имело очень дол
гое время, а некоторые не имеют до сих 
пор.

Вначале, когда кассовое исполнение 
бюджетов только что перешло к органам 
Госбанка, одновременно перешли к ним 
и сотрудники соответствующих частей 
финорганов, главный образом работники 
б. приходо-расходных касс НКФ. Очень 
скоро учреждения Госбанка растеряли 
эти кадры, и дальнейшее укомплектова- 

^тіе «казначейской части» производилось 
уже за счет случайных работников с не
достаточной квал ификацией.

В таком положеніи! дела по кассовому 
исполнению бюджета, какое мы видим 
в аппарате Госбанка, есть доля вины 
и самого Наркомфина и его местных орга
нов. При пэредаче Госбанку такого важ
ного дела, как кассовое исполнение госу- 
дарственного и местных бюджетов, Нар- 
комфин не принял мер, обеспечивающих 
надлежащее руководство этой работой со 

* стороны правления Госбанка. Соответ- 
ствующим образом отнеслись к этому делу 
и финорганы на местах.

В то же время процессуальная сторона 
исполнения бюджетов, т. е. сама техника 
этого дела, до настоящего времени 

остается сложной, несмотря на ряд ме- 
роприятий, направленных к ее упроще 
нию.

Из сказанного здесь можно видеть, по 
какой линии нужно итти, чтобы упорядо
чить работу Госбанка в части кассового 
исполнения бюджетов.

Нужно прежде всего обеспечить аппа- 
рат органов Госбанка в этой части ра
боты надлежащим руководством. Для. 
этого необходимо создать и в правлении 
Госбанка, и в местных его конторах со- 
ответствующие ячейки, укомплектовав их 
сотрудниками, достаточно осведомлен- 
ными в вопросах кассового исполнения 
бюджетов. В этом отношении показате
лей пример московской конторы Госбан
ка, которая с начала 1931 г. сформиро
вала в своем составе значительную ячейку 
опытных бюджетных инструкторов (8— 
9 человек), которая за первое полугодие 
провела по московской области практи
ческий инструктаж не менее 60% вновь 
организованных филиалов (б. с.-х. кре- 
дитных товариществ) Госбанка и значи
тельную часть других филиалов, суще- 
ствовавших ранее.

Результаты такого инструктажа полу
чились весьма ощутительные. Ряд фи
лиалов, поставлявших ранее плохую от
четность или совершенно не представляв- 
ших ее, теперь дает вполне удовлетвори- 
тельную отчетность.

Западная контора Госбанка также суме- 
ла привлечь в свой состав опытных бюд
жетных работников, которые и органи- 
зуют теперь работу по кассовому испол
нению бюджетов филіалами Госбанка этой 
области.

Недавно состоявшееся совещание упра- 
вляющих конторами Госбанка обратило 
внимание на состояние работы по кассо
вому исполнению бюджетов. Можно по
лагать, что правление Госбанка сделает из 
этого необходимые выводы в смысле орга- 
низации соответствующих ячеек в своих 
конторах и надлежащего их инструкти- 
рования.

Что же касается Наркомфина, то ему 
необходимо подумать об упрощении са
мой системы кассового исполнения бюд
жетов и издднии популярного руковод
ства для работников Госбанка, которое 
в ясной форме давало бы указания, как 
следует вести кассовое исполнение бюд
жетов .



ВНКМАКИЕ СЕЛЬСКОМУ БЮДЖЕТУ

и. г....................................... ............
Мы стоим на пороге нового бюджетною 

года. На этих дпях развернется новая 
бюджетная кампанія, которая во многом 
будет отличаться от кампании 1931 г. 
Новые формы развитыя советского 
хозяйства на принципе хозрасчета и 
пред'явления со стороны бюджета к хо
зяйству определенных требованій заста- 
вляют уделить бюджетной кампании ма- 
ксимум вниманія. В свете происходящих 
сдвигсв в области народною хозяйства, 
закрепления достигнутых успехов в кол- 
лективизации и создания вокруг сель" 
ских советов мощною актива из ядра 
колхозников, со всей актуальностью и 
силой встают вопросы о повсеместном 
введении сельбюджетов в 1932 г., о пре- 
доставлении сельсоветам фактических 
прав самостоятельного составленіи бюд
жета и его исполнения и о подведеніи 
под сельсоветы твердой материальной ба
зы.

Выполиение этих задач требует огром
ной организационной работы в первую 
очередь от районных финансовых орга- 
нов, которые должны подойти вплотную 
к вопросу создания полноправных сель- 
ских бюджетов. Год с лишним суще- 
ствования районных органов после ликви
даціи округов—срок в наших условиях 
вполне достаточный для освоения хозяй
ства района. Это позволяет нам с полный 
основанием пред'явить требование к рай
фо о подведеніи итогов строительства в 
области бюджетной работы.

Практика текущего бюджетною года 
обнаружила на этом фронте значитель
ные пробелы. Районные организаціи не 
уделили своевременно достаточною вни- 
мания бюджетной работе сельсоветов, и 
бюджеты последних далеко еще не яв
ляются тем организующим началом ни
зового финансовою хозяйства, каким они 
призваны служить.

В связи с значительными успехами 
по охвату сельсоветов бюджетами (до 
65%) об'ем последних в текущей году 
удвоился и достигает 650 млн. руб. От- 
мечая это положительное явленіе, сле- 
дует со всей репіительностыо подчеркнуть, 
что с качественной стороны дело обстоит 
из рук вон плохо. Сельсоветы еще не 
иесут ответственности за свое хозяйство, 
и, больше того, в отдельных районах 
сельбіоджеты низведены до роли простых 
приходо-расходных смет. Фактически сель
ский бюджетом распоряжаются райфо, 
а не сельсоветы. Учитывая при этом полЛ 
ное обезличивание средств сельсоветов 
в районе, недооценку бюджетной работы 
и слабое инструктирование районами сель
советов, легко понять, откуда вырастают 
все те ненормальные явленіи, какие при
ходится наблюдать в организаціи сель
бюджетов. Совершенно очевидно, что та
кое положеніе дольше не может быть 
терпимо и требует коренного перелома.

Новый проект закона о государствен
ной и местном бюджетах на 1932 г. от- 
водит значительное место вопросу ор
ганизаціи сельских бюджетов, конкрет
но указывая, что «с 1931 г. сельские бюд
жеты подлежат обязательному выделе- 
нию в сельских местностях на всей тер- 
ритории Союза ССР, допуская временные^ 
исключения лишь для местностей, где' 
введеніе регулярной бюджетной системы 
будет невозможно по условиям рассе- 
ления и путей сообщеніи». Это основное 
указание в проекте закона требует от 
районных организаций, чтобы они вплот
ную подошли к вопросам дальнейшсй 
диференциации бюджета, живого ин
структажа сельсоветских работников и 
своевременной подготовки к бюджетной 
кампании.

Проект закона не ограничивается этим 
указанием и дальше намечает пути орга- 
низации расходной и доходной частей
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сельских бюджетов. Предоставляя пра
во устанавливать детализаціею этих ча
стей республиканскому законодательству, 
проект союзного закона дает указания 
«об обязательности отнесения на сельский 
бюджет» следующего круга расходов: 1) 
по сельскому благоустройству и пожар
ной охране, 2) содержаніпо всех типов 
школ с. цвоса и политико-просветитель- 
ных учреждений, 3) сельским больницам, 
врачебно-фельдшерский пунктам и ам- 
булаториям, 4) расходам по пенсиониро- 
ванию инвалидов войны и утративших 
трудоспособность, 5) по содержанию ап
парата сельсоветов и 6) по сельскохо- 

•<- зяйственным промышленный предприя- 
тиям сельсоветского значения.

Если до настоящего времени по 
бюджету сельсовета, как общее правило, 
проходили в основной расходы на содер- 
жание аппарата и начальной школы, то, 
как видим из приведенного перечня, на 

будущий год намечается значительное 
расширение круга мероприятий, ответ- 
ственность за выполнение которых долж
на быть целиком возложена на сельские 

. советы. Возлагая на последпие эти за
дачи, необходимо заострить внимание на 
оживлении деятельности секцпй сельсо
ветов и привлечении к бюджетной рабо- 
те широкого колхозного актива. Только 
при условии полного контакта в.работе 
сельсовета с колхозом мыслимы реаль- 
ные успехи работы в этой области.

Разрешая в указанной направлении 
диференциацию расходной части, проект 
закона намечает и четкое разграничение 
по доходам: каждому сельскому совету 
должны быть, как общее правило, предо

ставлены не менее 50% поотуплений еди« 
ного с.-х. налога, собираемого на тер- 
ритории сельского совета; 30% отчисле- 
ний от суммы займа, реализуемого среди 
крестьянскоГо сектора; средства, соби
раемые в порядке самообложенія пасе- 
ления, с целевым направлением этих 
средств в расходной части по указаниям 
собраний колхозников и сельских схо- 
дов; средства общественных фондов кол- 
хозов, выделяемых последними на со- 
циально-культурное строительство, и все 
те доходы неналогового и налогового 
значения, которые предоставлены сель- 
советам действующим законодательством 
(от лесов сельсоветского значения, налог 
со строений и т. д.).

Сверх перечисленных доходпых источ- 
ников сельсоветам должны быть пере
даны поступления от страховых сборов 
(из 10% отчислений), устанавливаемы! 
СНК союзных республик. Все эти доходы 
подлежат обязательному включению в 
сельские бюджеты, и распоряжение этими 
средствами должно быть предоставлено 
сельским советам.

Осуществление поставленных задач тре- 
бует от сельсоветов и всей сельской об
щественности огромного внимания бюд
жетной работе. Вопрос кадров для сель
совета является чрезвычайно больным. 
Отсюда задача подготовки постояпного 
кадра финансовых работников сельсовет
ского масштаба встает со всей остротой. 
Усилиями общественности и при поддерж- 
ке районных организаций эти трудности 
должны быть преодолены, а организация 
сельских бюджетов поставлена на долж
ную высоту.

Центральная задача финорганов на местах— 
создать, укрепить____________ 

и повседневно помогать сельсоветам ■ 
правильно исполнять свой бюджет
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бюджетный кризис
В СТРАНДХ КАПИТАЛИЗМА
Проф н. любимой ---------- —..... —

В настоящее время, когда капитали
стическая система вот уже третий год 
во власти жесточайшего экономического 
кризиса, сопоставление государственных 
финансов Советского союза и стран За
пада интересно и поучительно.

Ставшее еще со времени французского 
министра финансов Неккера традицион- 
ным определение «финансы — зеркало 
национальной экономики» сохраняет в 
известной мере свою силу и до наших 
дней. Мы дадим несколько параллелей, ха- 
рактеризующих финансовое хозяйство 
Соед. Штатов С. Америки, Великобрита- 
нии и Франции. Германских финансов мы 
не касаемся. Германский имперский бюд- 
жет, как и бюджеты отдельных германских 
государств и городов, глубоко дефицитен; 
исследование его природы привело бы нас 
к йзучению «центрально-европейской проб
лемы» в целом. Кроме того, германские 
финансы с начала действия планов Дауэса, 
Юнга, моратория Гувера являются об’- 
ектом непрекращающегося международ- 
ного вмешательства или, как любят вы
ражаться дипломаты, «международного ре- 
гулирования».
дефициту 
в бюджета САСШ

Сев.-американский федеральный бюд- 
жет 1930/31 г. рассматривается в Аме- 
рике, как бюджет «самого неблагоприят- 
ного фискального года». В самом деле, де- 
фицит по бюджету составил 903 млн. 
долл., а государственный долг вы- 
рос на 616 млн. долл. Значение этого 
факта станет еще 'более ясным, если мы 
вспомним, что 1929/30 фискальный год, 
уже отражавший в известной мере Кризис
ное состояние американского хозяйства, 
все же был сведен с небольшим излишком 
доходов над расходами в сумме 184 млн. 
долл. Заимствуем из отчета Миллса, за- 
местителя финансового секретаря Соедип. 
Штатов Меллона, следующиё данные, ри- 
сующие картину напряженного состояния 
американских финансов:

доходы в 1930/31 г. составили 3.317 
млн., или на 861 млн. меньше, чем 
в 1929/30 г., а расходы в 1930/31 г. 
составили 4.220 млн., или на 226 млн. 
больше, чем в 1929/30 г.

Меллон в докладе конгрессу в декабре 
1930 г. исчислял размер вероятного де
фицита в 180 млн. Теперь видно, что аме
риканский министр финансов ошибся в 
5 раз, так как реальный дефицит оказался і 
не 180 млн., а 903 млн. долларов.

Меллон в частности ошибся в оценке 
ожидавшихся поступлений подоходного 
налога: вместо 2.190 млн. с 1 июля 1930 г. 
по 30 июня с. г. поступило 1.860; за 6 мес. 
(январь—июнь) с. г. фактическое сниже- 
ние составило даже 49% сравнительно 
с~1929/30 г. ’ _

Не лучше дело и с подоходным налогом"*’ 
на акпионерные компании и другие виды 
частных юридических лиц; за год посту- 
пления составили 892 млн.,или на 226 млн. 
меньше 1929/30 г. Особенное неблаго- 
получие, как и выше по общеподоход
ному налогу, показывает первое полуго- 
дие тек. года: снижение поступлений за 
это время равняется 206 млн., или 38% 
общего итога за полугодие предшествую- 
щего года. Это—по верному об’яснению 
Миллса —

отражает уменьшение облагаемого до
хода акц. компаний в период, когда 
так быстро снизились об'ем промыш
ленности и торговли и уровень боль
шинства товарных цен.
При этом произведенное в течение года 

увеличение налоговых ставок несколько 
затушевывает гораздо более глубокое па- 
дение облагаемых доходов, чем о том можно 
судить по сопоставлению цифр поступле- ~ 
ний в 1929/30 и 1930/31 гг.

Не совсем точная картина получается 
и по таможенный пошлииам вследствие 
влияния па размер поступлений увели- 
ченного таможенного тарифа. В основной 
же падение таможенных пошлин с 586— 
587 млн. до 378 млн. долл. обгоняется 
уменьшением импорта в Соед. Штаты, а 
по пошлинам, взимаемый в отношении 
к цене, — снизившимися ценами импор- 
тируемых товаров. За 10 месяцев, по ап- 
рель 1931 г., импорт облагаемых пошли- і 
нами товаров упал на 43%, а необлагае- 
мых товаров — на 35% сравнительно о 
соответствующим периодом 1929/30 г.

И еще раз ошибся Меллон, переоценив; 
на 124 млн. вероятные поступлепия от 
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таможенных пошлин. По об’яснению Милл
са -осенью прошлого года, когда делались 
такие оценки, казалось вероятным, что 
впереди предстоит известное улучшение 
американской экономики и финансов, о 
соответствующим ростом импорта и тамо
женных поступлений.

В расходной части федерального бюд- 
< жета оказался, как выше было указано, 

перерасход 226 млн. над сметными пред- 
положениями.Главные статьи перерасхода: 
но военному ведомству — речные и пор
товые работы, возросшие издержки по 
военно-воздушным силам и др.; далее, 
дополнительные суммы ветеранам войны, 
по шоссейному строительству и помощи 
районам, пострадавшим от засухи, по 
поддержанию хлебных цен через прави- 

■'тельственную хлебную комиссию.
В виду же необходимости показать «со- 

кращение вооружений» проведено сни- 
жение кредитов на 120 млн. долл. по мор
скому ведомству. Падение денежных ста- 
вок на биржевой рынке позволило со
кратить издержки по платежу процентов; 
однакоже общий размер государствен- 
ного долга возрос за год, с 1 июля 1930 г. 
по 30 июня 1931 г., на 616 млн., именно 
с 16.185 до 16.801 млн. долл.

В целом об американских финансах сле- 
дует сказать, что главная беда для них 
еще впереди. Нет никаких оснований ожи
дать, что июль—декабрь тек. года (1-е 
полугодие 1931/32 г. американсьсго фи- 
нансового года) пройдет более благо- 
приятно, нежели январь—июнь. При ко
лоссальной государственной долге САСШ, 
размере их расходов на военно-морские 
вооружения^ при вынужденной необхо
димости итти на «финансовые жертвы» в 

■уВвропе (мораторий по репарациям и меж
союзнический долгам), неизбежном роете 
расходов на пособия 7-миллионной армии 
безработныя и т. д. — перспективы амери- 
канского бюджета представляются крайне 
неблагоприятными.

дефицит в бюджете 
английского правительства 
рабочей партми

Англиский бюджет на 1931/32 г., со
ставленный Сноуденом, министром фи- 

- нансов в кабинете рабочей партии, пред
ставители которой недавно мирно срослись 
с консерваторами и либералами в новой 
«национальном правительстве», свидетель- 
ствует сразу о двух фактах:а) о полней- 
шем расстройстве британских финансов, 

плохо скрашенной личным и совершенно 
неосновательный оптимизмом их руково
дителя; б) о далеко зашедшей зависимости 
финансовой политики кабинета лейбори- 
стов от «настоящего хозяина» в лице 
лондонских банков и торгово-промышлен- 
ных верхов.

Канцлер британского казначейства все 
еще остается верным «старый добрый 
традициям» манчестерской школы:' хо
зяйственный организм таит-де в самом 
себе внутрешніе силы «саморегулирова- 
ния», а посему нечего беспокоить иму- 
щие классы новыми налогами, раз «мир 
развивается по своим собственный зако- 
нам; предоставьте действовать, дайте ему 
итти своим путей...»

В самом деле, бюджет прошлого 1930— 
1931 г. (по 30 марта с. г.) Сноуден свел 
без дефицита, прибегнув к ряду весьма 
искусственных приемов: ассигнование на 
покрытие дефицита 1929/30 г. было ис
ключено из расходного бюджета, по до
ходной части проведено позаимствование 
20 млн. ф. ст. из «особого фонда» в долл- 
рах, образованного еще во время войны. 
Однако, по мнению проф. Кейнса, этот 
фонд сохраняет лишь «счетное значение», 
т. е. уже израсходован; были прибли
жены сроки взносов подоходного налога, 
со ссылками на «прецеденты», устано
вленные ранее Гладстоном и... Черчиллей; 
наконец, реально повышена пошлина на 
нефть на 20%.

Применение таких приемов позволило 
чисто-формально сбалансировать бюджет 
1930/31 г., по существу же лишь отсро
чило дефицит на 12 месяцев, перенеся его 
на бюджет 1931/32 г.

Склонность Сноудена к оптимизму при
вела его к весьма неудобному положению 
уже по истечении всего только I квартала 
английского бюджетного года (апрель— 
июнь).

В самом деле, за указанные 3 месяца 
было собрано на 7.729 тыс. ф. ст. меньше, 
чем за тот же период предшествующего 
года. При этом наиболее «эластичный», 
по старинному толкованию английских 
финансистов, вид дохода — прямые на
логи— дал снижение на 5.731 тыс., в том 
числе имущественный и подоходный на- 
лог дали менее на 2.271 тыс.; наследствен- 
ная и др. пошлины на 3.290 тыс.; и т. д.; 
таможенные пошлины и акцизы показали 
снижение на 2.250 тыс.; рост некоторых 
доходов, напр., дополнительного подоход- 
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ного налога, автомобильной пошлины и 
др., лишь в слабой мере компенсировал 
недобор по указанный статьям, и общий де
фицит I кварталапротив прошлого года, как 

.-указано, составил 7.729 тыс. ф. ст. (145.588 
против 153.317 тыс. ф. ст. в апреле—июне 
1930 г.). Достигнутая же экономия в рас
ходной части бюджета составила только 
1.001 тыс. ф. ст. против прошлого года 
(233.722 против 234.723 тыс. ф. ст. в ап
реле—июне 1930 г.).

Принятие Великобританией плана Гу
вера и распространение его принципов на 
военные долги внутри Британской им- 
перии нанесли решительный удар сно- 
уденовскому «равновесию».

Вместо ожидавшегося роста наслед- 
ственных пошлин на 7 млн. ф. ст. произо
шло снижение их против прошлого года. 
Падение гербового сбора говбрит обуглуб- 
лении финансового кризиса. Таможенные 
пошлины, вопреки иочислениямг. Сноудена, 
также показали снижение вместо ожидав
шегося прироста. Акцизы снизились даль
ше намеченного предела их сокращения. 
В «жестокую экономию» Сноудена мало 
кто верит. Со своей стороны мы конста- 
тируем, что проф. Кейнс весной ошибся 
на один шанс, полагая, что есть 9 шансов 
против 10 за сведение сноуденовского 
бюджета с дефицитом: вопрос решается 
иначе—именно только о размере неизбеж- 
ного дефицита. Иначе и быть не может 
в стране, где в бюджете «рабочего прави
тельства» расходы по оплате государ- 
ственного долга и на «оборону» занимают 
56,5%, или 465,5 млн. ф. ст. (356,1 на 
проценты и погашение по займам и 109,4 
млн. по военно-морскому ведомству).

Дальнейшее развитие бюджетного кри
зиса происходит поистине катастрофиче
ски. В начале августа доклад «комиссии 
(Мея) по бюджетный расходам» установил, 
что дефицита нужно ждать в сумме' до 
120 млн. ф. ст. Пришлось среди бюджет
ного года (в начале сентября) вносить 
новый бюджет, построенный на «экономии» 
помощи безработный, сѵ;гращении зар
платы, на роете налоГового бремени. 
Сноуден перед самой отменой золотого 
стандарта (21 сентября) похвалялся, что 
есть надежда сбалансировать бюджет и 
устранить перспективу дефицита в 75 млн. 
ф. ст. Но и здесь оптимизм ввел англий- 
окого министра финансов в заблуждение: 
данные о состоянии бюджета за первую 

половину (апрель-октябрь) 1931/32 гА. го- 
ворят о наличии дефицита в 98,4 млн. ф. 
ст., и это в момент жесточайшего валютно- 
го кризиса и девальвации фунта — пока— 
до 20% его золотого содержания!

Положение британских финансов край
не тяжелое, и не методами лжерабочего. 
министра финансов Сноудена, рассеяв- 
шими все опасения английских имущих 
классов, можно всерьез бороться против 
дефицитов в государственной бюджете Анг- 
лии.

Образование в двадцатых числах ав
густа «коалиционного министерства» для 
проведения сокращения заработной пла
ты и получения франко-американских кре- 
дитов «облегчит» на время положени#-- 
английских финансов, ускоряя процесб 
роста революционных настроений бри- 
танского пролетаріата.

дефицит
в бюджете Франции

Говоря о дефиците во французской 
бюджете, необходимо с возможной точно
стью анализировать не формальную ариф- 
метическую сторону дела, а внутреннюю 
экономическую природу этого дефицита. 
Каким образом оказалось, что страна с наи- 
более дешевой денежной ставкой, вторым 
в мире золотым запасом центрального 
эмиссионного банка, наиболее активной 
международной финансовой политикой, 
наиболее поздним моментом вступления 
в кру г мирового экономического кризиса и 
относительно наиболее низким размером 
безработицы оказалась фактически не 
в состоянии обеспечить равновесие до- 
ходов и расходов? ‘

Об’яснения, данные в палате депутатов 
12 июня с. г. министром бюджета Пиетри 
и министром финансов Фланденом, со
вершенно не затрагивают существа во
проса.

Размер дефицита в бюджете 1930/31 г. 
определился, по предварительный данным, 
около 2 млрд. франков. Этот дефицит, 
сказ^л Пиетри, является результатом 
«чрезмерно резкого перехода от периода 
изобилия к трудностям».

Нельзя не отметить «хладнокровия» 
Пиетри, когда он, не желая повторять 
декабрьского просчета Меллона, исчис- 
лившего, как мы помним, американский 
дефицит в 5 раз менее реального, заявил 
в палате, что по вопросу о цифре веррят- 
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вого неДопоступления доходов он нахо
дится в полной неведении.

Уже месяцем позже послех выступле- 
ния Пиетри в палате оказалось возмож
ный подвести итог исполнения I кварта- 
ли (апрель—июнь) 1931/32 г. сравни
тельно с тем же периодом 1930/31 г.:

В тыс. фр.
Прямые налоги................................ 402.868,8
Косвенные налоги и мопопоппи. . 196.685
Поступления от гос. имуществ. . 46,1

Общий недобор . . . 599.499,9 т.

или кругло — 600 млн. франков.
Более подробный анализ, по данным 

министерства финансов, показывает, что 
снижение доходных поступлений является 
почти всеобщим для всех видов доходов, 

. ,кроме поступлений от таможенных пош- 
лин на продукты питания:

В тыс. фр.
Снижение налогов на доходы .... 633.969,8

» > » имущество. . . 321.372
> > > роскошь. . . . 101.784
» » » гос. имущества . 589,1

С другой стороны, повысились посту
пления налогов:

В тыс. фр.
На алкоголь и порох' ..'.... • 3.056
, потреблениѳ ..... ................ 457.159

Наиболее показательными нам кажутся 
данные о налогах на оборот, поступление 
которых, начиная с августа 1930 г., не
прерывно сокращается в больших разме- 
рах и против бюджетных предположений, 
и против соответствующих месяцев пред- 
шествующего года. Например, последние 
данные за июнь 1931 г. говорят о сни- 
жении более чем на 12*% против июня 
1930 г. и на 7% ниже бюджетных предпо- 

>ложений. Если взять I квартал в целом, 
то превышение бюджетных исчислений 
имеется только по группе косвенных на
логов вследствие сильнейшего нажима 
на трудовые бюджеты путей повышения 
пошлин на импортные продукты питания. 
Результат, по словам официозной газе
ты «Тан» от 18 июля,— «переобложение 
потребителей и удовлетворительные до
ходы казначейства».

Министр финансов Фланден отметил, 
что в течение года было уплачено 3.600 

* млн. фр. при сохранении тех же размеров 
доходов, которые существовали на 30 ап- 
реля 1930 г. В составе новых платежей, 
отяготивших казначейство, Фланден ука- 
зал 2.527 млн. фр. на «оборонительные 
цели».

Из об’яснений Фландена, данных нм 
12 июня в палате, можно уяснить себе 
тот факт, что дефицит на 30 апреля 1931 г. 
в сумме 2 600 млн. фр. существовал уже 
год назад.

Не останавливаясь более на деталях, 
скажем несколько слов по существу де
фицита. В финансовой законе 16 апреля 
1930 г. предусматривался небольшой бюд 
жетный излишек в сумме 66.912 т. фран
ков, при сумме открытых кредитов 50.398 
млн. фр. и сумме ожидаемых поступлений 
50.465 млн. фр.

В доходной части наиболее крупные по
ступления относятся к налогам прямым 
и косвенный — 43.087 млн. фр., далее 
идут оборотные доходы — 2.897 млн. фр., 
разные — 3.146 млн. фр. и т. д.

Но главный центр тяжести лежит в рас
ходной бюджете. Расходы на оплату го- 
сударственного долга — 22.386 млн. фр., 
т. е. 44,4%, расходы на военное морское 
министерство и оборону колоний, протек- 
торатов и т. д. 9.001 млн. фр., т. е. 17,8%. 
Однакоже едва ли кто станет спорить, 
что в составе сметы министерства публич- 
ных работ (2.154 млн. фр.) имеются круп
ные ассигнования на цели, связанные о 
обороной. Если учесть все это, то рас
ходы военного характера составят во 
всяком случае не менее 20%.

Другими словами, во французской бюд
жете расходы по оплате государственного 
долга и на военно-морские цели соста- 
вляют до 2/3 всего расходного бюджета.

Сравним 8% в едином финансовой плане 
СССР на те же назначения, и нам станет 
ясно, что при дальнейшем развёртывании 
экономического кризиса. во Франции мас- 
штаб бюджетных дефицитов должен не
прерывно возрастать.

Общей характеристикой рассмотрен- 
ных выше финансов САСІП, Велико- 
британии и Франции являются: непо- 
мерные расходы по оплате процентов и 
погашению государственного долга, глав
ная масса которого родилась из воору- 
жений, непрекращающийся рост расходов 
на вооружения, несмотря на маскировку 
этого факта более или менее ловкими 
бюджетными приемами, ничтожные ас- 
сигнования на социально-культурные нуж
ды населения и жесточайший нажим на 
сокраіцение реальной заработной платы.
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ВЫПОЛНЕНІЕ ФИНПЛАНА
И БЮДЖЕТА
УПОРЯДОЧИТЬ
РАССМОТРЕНИЕ ОТЧЕТНОСТИ
М. ГРЕЙДЕНБЕРГ______________________

Борьба за внедрение хозрасчета во всех 
звеньях народного хозяйства требует ре- 
шительного упорядочения и учета отчет
ности.

Значение организации социалистическо- 
го учета и отчетности настолько велико, 
что правительство Союза признало необ
ходимый издать специальное постановле- 
ние (от 9 мая 1931 г.) об организации 
учетно-статистических работ. Другим по- 
становлением СНК Союза (от 26 февраля 
1931 г.) наблюдение за своевременный 
представлением отчетных данных и их 
проверка возложены на финорганы.

Если в отношении годовой отчетности 
хозорганы хотя и с некоторым запозда- 
нием, но все же выполняют возложенные 
на них обязательства, то в части кварталь
ной и месячной отчетности дело обстоит 
явно неблагополучно: большинство хоз- 
органов либо вовсе не представляет этой 
отчетности в финопганы, либо представ
ляет ее в недостаточно разработанной 
виде и не в полном об‘еме.

Такое положение свидетельствует о не- 
дооценке хозорганами значения социали- 
стического учета и отчетности, как важ- 
нейшего орудия проверни выполнения на- 
роднохозяйственного плана. Отсутствие 
квартальной и месячной отчетности ли- 
шает финорганы возможности следить за 
ходом выполнения финпланов предприя- 
тий.

Неблагополучно на этом участке фи- 
нансового фронта отмечено особым поста- 
новлением коллегии Наркомфина Союза 
от 27 сентября 1931 г., намечающим ряд 

мероприятий для немедленной ликвида- 
ции неполадок в отношении учета и отчет
ности. Коллегия предложила оператив
ный секторам Наркомфина периодически 
докладывать о ходе представления месяч-*^ 
ных балансов, а представленные балан
сы рассматривать в 10-дневный срок. 
.Для укрепления работы по рассмотрению 
месячных и квартальных балансов решено 
дополнить состав оперативных секторов 
Наркомфина работниками соответствую- 
щей квалификации.

Особое свое внимание коллегия обра
тила на необходимость усиления в этой 
области руководства наркомфинами союз- 
ных республик. Лишь при этом условии 
системой социалистического учета и от
четности буцут охвачены предприятия не 
только союзной промышленности, но так
же и республиканской и местной промыш- 
ленйости.

Для наблюдения за ходом рассмотре- 
ния балансов при Наркомфине Союза об
разована специальная балансовая комио-- 
сия.

Настойчивое и систематическое прове- 
дение в жизнь всех этих мероприятий 
должно обеспечить своевременное пред- 
ставление отчетности в финорганы и не
медленное их рассмотрение. Благодаря 
этому отчетные материалы смогут слу
жить базой для текущего планирования, 
и система социалистического учета станет 
об‘ектом живой оперативной работы. Это 
даст возможность улучшить планирова- 
ние и добиться тесной увязки между на
роднохозяйственный планом и фактиче
ский его выполнением.
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Отсугствие хозрасчета 
бьет по финплану

ИТОГИ РАБОТЫ местной промышленности 
Западносибирского края за 9 месяцев говорят 
о значительных недочетах по всему фронту.

План выпуска продукции в 1-м полугодки 
местная промышленность выполнила на 93%. 
Третий квартал дал дальнейшее снижение тем- 
пов, и план оказался выполненный только на 
86,3%.
> На ряду с' крайне неудовлетворительный вы- 
полнением количественных показателей еще 
хуже выполняются качественные показатели, и 
в 1-м полугодіи местная промышленность 
вместо снижения на 6,3% увеличила себестои
мость на 2,1%. По предварительный данным 
крайСНХ, за 7 месяцев себестоимость увели
чилась на 2,7%.

Недовыпуск продукции и повышение себе- 
Т стоимости ведут к тому, что местная промышлен

ность совершенно неудовлетворительно выпол- 
няет финансовый план.

Так, план накопления за полугодие был вы- 
полнен только на 68,5%, за III кв.—на 63,6%. 
В результатё свои обязательства перед бюдже- 
том по отчислениям от прибылей местная про
мышленность выполнила только на 75,5%, не- 
додав бюджету почти миллион рублей.

Причинами такого положения является в ос
новной недостаточно четкое проведение хоз
расчета и крайне медленное доведенію его до це- 
хов и бригад. Как констатировал сам крайСНХ 
в августовской кон’юнктуре, «хозрасчет на гро
мадной большинство предприятий до сего вре
мени не вышел из организационной стадии и су- 
ществует только формально».

Омская суконная фабрика не вводит хоз
расчета в цехах нз-за огсутствия... плановика. 
Предприятия кожевенного треста весь август 
занимались «освоением организационного офор- 
мления хозрасчета» (из кон'юнктуры КСНХ).

Таково положение на большинстве местных 
предприятий. Между тем умело организованный 
хозрасчет, с доведением его до цехов (не говоря 
уже о бригадах), дает прекрасные результаты.

В той же кирпичной промышленности вве- 
дение хозрасчета в цехах завода № 13 привело 
к выявленйю излишка рабочей силы, тогда как 
до хозрасчета все цехи заявляли, что у них не- 
комплект рабочих. После введения хозрасчета 
кузнечный цех завода «Красный пахарь» вы- 
пол-нил месячный план по выпуску продукции 
на 9С.%, а раньше месячные планы выполнялись 
на 35—4С%,

Крайне странно относится к вопросам хоз
расчета крайсовнархоз. Он только фиксирует 
положение, но реальной помощи предприятпям 
в действительном осуществлении хозрасчета не 
оказывает. Крайфу и краевая контора* Госбанка 
также не принимают мер к тому, чтобы обеспе- 
чить внедрение хозрасчета в цехи и бригады.

Значительную роль в закреплении и углуб- 
лении хозрасчета должны сыграть собственные 
оборотные средства предприятий, выделение ко- 
торых в Зап. Сибири уже закончено, а также 
введенію возвратного банковского кредитования. 
Но все это пока еще впереди, действительность 
же мало утешительна.

Повосибирск П. БаЙВАНЦЕВ

Бесплановость
вТ оспротсовхозтресте

СИСТЕМА Госпромсовхозтреста НКЗема 
РСФСР переживает критическое финансовое по
ложение, являющееся результатом невыполнения 
важнейших директив партии и правительства.

Утвержденные НКЗемом на 1931 г. кон
трольные цифры по капиталовложениям в сумма 
14 млн. руб. трест раздул до 27,8 млн. руб.

Выполнение работ по промфинпланам, в зна
чительной мере не обеспеченных средствами, 
привело к омертвлению капиталов в большин- 
стве совхозов. Так, по строительству трест дал 
задания совхозам на 6,7 млн. против устано- 
вленных НКЗемом 1,9 млн. Стройработы, не 
обезпеченные кредитами, стройматериалами и ра
бочей силой, выполнены на 1 сентября 1931 г. 
лишь в размере 32,5%. Из 315 об’ектов строи
тельства выполнено лишь 98, при чем исполь
зованы не только все отпущенные НКЗемом 
средства, но, кроме того, образовалась значи
тельная задолженность по зарплате рабочим 
и за стройматеріалы. Из-за полного отсутствия 
средств начатое строительство находится под 
угрозой срыва.

На приобретениѳ с.-х. инвентаря, лошадей 
и тракторов контрольными цифрами предусмот- 
рено было на 1931 г. 5,6 млн. руб., фактически 
же совхозам разрешено расходовать 7,8 млн. руб.

На основании этих директив совхозами 
закуплено излишнего против плана с.-х. инвен
таря на 1,2 млн. руб. и лошадей — 2.558 го- 
лов.

Еще более грубое нарушениѳ плановости 
и финансовой дисциплины допущено в закупка 
молочного скота. Не имея никаких кредитов 
для этой цели, трест распорядился закупить 
10.000 коров за счет оборотных средств. В ре
зультата из оборотных средств израсходовано 
3,4 млн. руб., в том число около 1 млн. руб.— 
на закупку коров. Не только совхозы и их от- 
дельные хозяйства, но даже промпредприятия 
(аихвсистеме треста насчитывается 260) на хоз
расчет не переведены. Отдельные хозяйства 
и предприятия совхозов работают по общим 
групповым промфинпланам, вследствие чего они 
не знают результатов своей финансово-хозяй
ственной деятельности. Никаких мер к ликвида- 
ции этой обезлички трестом не предпринято.

Вопрос о переводе рабочих совхозов на сдель- 
ную оплату труда трестом по существу смазан. 
Так, указания о применении сдельщины во время 
уборочной кампании были получены совхозами 
в конце молотьбы. В 112 совхозах было пере
ведено к 1 июля на сдельную оплату труда лишь 
50% рабочих. Ликвидация обезлички коснулась 
далеко не всех совхозов, да и там, где борьба 
с обезличкой ведется, она выражается лишь 
в прикреплении с.-х. инвентаря к опредѳленным 
лицам, но без каких-либо взысканий за небреж
ное обращение с с.-х. машинами и при отсутствии 
поощрения тех работников, которые бережно 
относятся к с.-х. инвентарю.

Финансовое положение треста особенно обо
стрилось вследствие недовыполнения доходной 
части фйнплана на 11,3 млн. руб. Это является 
результатом непринятия трестом и директорами 
совхозов конкретных мер к выполнению произ
водственной программы по выработкѳ и реаля 
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еации продукции и к мобилизаціи внутрихозяй- 
ственных ресурсов.

Учет и отчетность по всей системе совховов 
треста находятся в крайне неудовлетворителыюм 
состоянии.

В результате обследованіш НКРКИ наметил 
конкретные мероприятия к улучшению финан- 
сового состояния треста и его совхозов.

Партийным и профсоюзный организациям 
треста и совхозов необходимо учесть допущенные 
ими ошибки и обеспечить полное выполнение 
всех предложений РКИ. Уроки деятелыюсти 
Госпромсовхозтреста должны послужить нагляд
ный примерсм всем остальный с.-х. трестам 
НКЗема и покавать им, как не надо работать.

3. ХОДОС

Рабские темпы 
работы
нижневолшской 
потребсистек ы

ПОТРЕБИТЕЛЬСКАЯ кооперация, удель- 
вый вес которой в товарообороте края равен 
71,1%, выполнила 56% годового плана. Вслед- 
ствие невыполнения плана товарооборота потре
бительской системой в доходной части кассплаиа 
края обравовался прорыв вІОО млн.руб. Причина 
невыполнения плана—в отсутствии всякой йни- 
циативы со стороны потребсистемы.

Потребительская кооперация до настоящего 
времени не приступала по-настоящему к выполне- 
нию директивы ЦК, СНК и Центросоюза о по- 

требкооперации.
Привычка работать по-старому, ждать при- 

бытия товаров по нарядам Центросоюза, не 
проявлять самим инициативы не изжита в рабо- 
те потребительской кооперации Нижневолж- 
ского края.

Резкое отставание ив квартала в квартал 
наблюдается по плану завоза товаров. План по 
самовакупкам выполнен только на 15%.

Товар подолгу вадерживается на базах из-за 
отсуі'ствия счетов, распоряжений правления.

Заведующие базами не чувствуют ответствеп- 
ности за вадержку в продвижении товаров в 
розничную сеть.

Работа по переходу на ховрасчет игнорирует
ся даже самим правлением. Характерно, что 
крайсоюз, издав соответствующую директиву, 
не занимался проверкой ее выполнения, на 
президиуме ни разу не слушался доклад о прове- 
дении хозрасчета в крае.

Оргинструкторский отдел также не занимался 
этим делом. Перевод на сдельную оплату работ- 
ников прилавка встретил сопротивление изну
три, со стороны руководящих отраслевых об‘- 
единений.

Проі едение хозрасчета в рай-и сельпо тормо
зится в виду отказа краевой конторы Госбанка 
откры ь самостоятельные контокорренты. '

Ив общей суммы средств Нижневолжского 
«райпотребсоюза только 48,1% находятся в 
обороте.

Г < вой план по паевым гвнссам к концу 
сентября был выполнен на 57,4% .

Потребкооперация живет надеждами на Гос- 
банк.

Массовая работа по вовлечению новых пай- 
ищков и сбору задолженности не ведется, по

этому непогашенная задолженность по паевым 
взносам достигла 5.800 т. р.

Годовой план по вкладам и авансам потреб- 
системой выполнен на 9(%.

На работе потребительской кооперации Ниж
ней Волги необходимо сосредоточить вниманію 
всей общественности. Потребительскую коопера- 
циіэ надо заставить немедленно повернуться к 
провсдению в жизнь обращения ЦК, СНК и 
Центросоюза о перестройке ее работы. Особое 
вниманію должно быть обращено на срочное 
проведенію в жизнь подлинного хозрасчета, 
распространи! его на все звеньях кооператив
ной системы. Потребительская і ооперация дол
жна со всей серьезностью взяться за выполнение 
плана местных заготовок, занимающих значитель
ное место в общей плане товарооборота IV квар
тала.

Борьба за финплан требует от каждого фин
работника повседневного паблюдения за про
цессами образования рыночных товарных фон- 
дов, изыскивая возможности их увеличения и 
ускорения продвижения к потребителю.

IV квартал должен дать 160-процентное вы
полнение плана товарооборота потребсистемы 
Нижневолжского края.

С а р а т о в. М. ЗАБАРА

Украина запоздала 
в составленьи финплана 
колхозов /

УКРАИНА не выдержала установленныя 
сроков составления финансовых платой кол- 
хозов. Республиканские организации присту
пили по-настоящему к этой работе лишь в 
конце сентября, тогда как к' 1 октября уже дол
жно было быть закогчено составление финансо
вых планов колхозов.

Основной причиной, такою запоздания в ра
боте по составлению финпланов колхозов 
является бездеятельность Укрколхозцентра, кото
рый не сумел своевременно развернуть эту важ- 
нейшую работу.

Хотя Наркомфин Украины включился в ра
боту по составлению финпланов колхозов с не- 
которым запозданием, но по его инициативе ра
боту удалось несколько оживить. В ближайшее 
время созываются межрайонные совещания, на 
которых должен быть обсужден ряд вопросов, 
связанных с организацией финансовою хозяй
ства колхозов и составлением финансовых пла
нов колхозов не только на 1931 г., но и на 1932 г. 
Кроме того, эти совещания будут использованы 
для усиления работы по исчислению колхозами 
облагаемого с.-х. налогом дохода.

Всеукраинский совет профсоюзов дал по 
своей линии указания районам о выделении ра- 
ботников, особенно счетных, для участия в ра
боте по составлению финпланов колхозов. Та- 
кие же директивы даны по линии НКФ, Госбанка, 
НКЗема и Укртрактороцентра. В сводку о кол- 
лективизации будут включаться данные о ходе 
работы по составлению финпланов колхозов.

Республиканские организации намечают окон- 
чание работы по составлению финпланов кол
хозов к середине октября. Однако этот срок 
едва ли является реальный: раньше конца октяб
ря — первых чисел ноября рассчитывать на окон- 
чание работы не приходится.

Л.
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ФИНАНСЫ
ОБОБЩЕСТВЛЕННОГО СЕКТОРА
ФИНОРГАНЫ — 
В БОРЬБУ ЗА ФИНПЛАНЫ К0ЛХ030В
Д. ЛУКАШЕВКЕР ____

Среди мероприятий по организаціонно* 
хозяйственному укреплению колхозов зна
чительное место занимает составление фи- 
нансовых планов (расчетов) на 1931 г. 
Развернувшаяся на местах в этом напра- 
влении работа должна была быть закон
чена еще к 1 октября. Такова жесткая 

•■* директива Колхозцентра, непосредствен
но руководящего работой по составлению 
финансовых планов колхозов. Таковы ка- 
тегоричеркие указания НКФина, уча- 
ствующего в лице всей финансовой систе
мы в проведении этого важнейшего дела.

Между тем имеющиеся в нашем рас- 
поряжении данные говорят о том, что 
установленный срок составления финпла- 
нов колхозов во многих местах сорван, 
а в ряде случаев колхозы и местные фин
органы только в конце сентября или 
в начале октября удосужились созвать 
совещания с заинтересованными органи- 
зациями и разработать план работы.

Такие черепашьи темпы характерны 
не только для отдельных республик и 
отсталых районов, но и для некоторых 
передовых республик и областей. Об этом 
с полной очевидностью свидетельствуют 
помещаемые ниже корреспонденции 
с Украины и Московской области. Разве 
Украина и Московская область могут 
чем-либо оправдать их значительное за- 
поздание в составлении финпланов 
колхозов? Разве здесь могут быть какие- 
либо ссылки на пресловутые «об'ектив- 
ные» причины?

Недооценка огромного политического 
значения упорядочения и укрепления 
финансового хозяйства колхозов, важ- 
нейшим шагом в котором является соста
вление их финанссвых планов, вст сснов- 

х ная причина невыполнения в срок дирек- 
тив НКЗема, Колхозцентра и НКФина. 
Спячка, бездеятельность, отсутствие ка- 
ких-либо намеков на дисциплину — вот 
действительные причины того, что многие 
республиканские и краевые финорганы 
до сих пор не выполнили требования 

НКФина о представлении сведений, ха- 
рактеризующих ход работы по составле
нию финпланов колхозов. Не чем иным, 
как отсутствием материала для этих све
дений, что свидетельствует о полной б.ез- 
действии финорганов, нельзя об‘яснить 
невыполнение требования НКФина.

Правда, на ряду с этим в некоторых 
республиках и областях работа по со
ставлению финпланов колхозов прово
дится настоящими большевистскими тем
пами. Лучшими образцами в этом отно- 
шении могут служить Татарская АССР 
и Уральская область. В Татарской АССР 
Совнарком вынес постановление, в котором 
отмечается исключительное хозяйственно- 
политическое значение финансового пла- 
нирования в колхозах и устанавли
вается конкретная программа работы по 
составлению финпланов колхозов. На 
Урэле вся эта работа построена на пача- 
лах соцсоревнования и ударничества; 
Уралколхозсоюз вызвал на соцсоревно- 
вание по быстрейшему проведению кам- 
пании Западную Сибирь; произведена 
мсбилизация работников колхозсоюзов, 
финорганов и учреждений Госбанка и т. д.

По этим лучшим образцам организа- 
ции составления финпланов колхозов 
должны равняться все республики, об
ласти и районы.

Финансовые органы несут ответствен- 
ность за успешное и своевременное про- 
ведение этой работы в такой же мере, 
как и колхозсоюзы. Это обязывает все 
финорганы, начиная от НКФ союзных 
республик и кончая райфо, обеспечпть 
активизаціею работы по составлению фин
планов колхозов и ее скорейшее окон- 
чание.

Сейчас развертывается работа по еди
ному финплану йа 1932 г., которая не мо- 
жет быть полноценной при отсутствии 
данных, характеризующих финансовое по- 
ложение колхозов, хотя бы по их фин- 
планам* на 1931 г. Поэтому необходимо 
немедленно проверить на местах—в райо- 
нах и колхозах—ход составления фин-
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планов колхозов и принять меры к уси- 
лению темпов этой работы. Райфо должны 
теперь же начать проверну первых со- 
ставленных финпланов колхозов, чтобы 
находу можно было исправить допущен
ные ошибки и предупредить их в финпла- 
нах других колхозов. В особо отстающие 
районы нужно командировать работников 
из области или из других районов. Сло- 
вом, необходимо принять все меры к тому, 
чтобы работа по составлению финпланов 

колхозов была как можно скорее закон
чена.

Райфо ни на минуту не должны забы
вать,. что финансовый план колхоза 
является важнейшим звеном в борьбе 
за внедрение хозрасчета в колхозах, за 
усиление их накоплений. Крупнейшие за
дачи , ноторым должны служить финпланы 
колхозов, еще более усиливают отвѣт
ственность финорганов за составление этих 
финпланов.

ИЗЖИТЬ
ОБЕЗЛИЧКУ НАКОПЛЕНИЙ ВПОТРЕБКООПЕРАЦИИ1

1 В порядка обсуждения. Р е д.

гитман ;---------------------------------- -----------
Амортизаціонные отчисления и другие 

суммы, накопляемые кооперативными ор- 
ганизациями во Всекобанке в форме вкла- 
дов, фактически обезличиваются, хотя 
формально лицевые счета по вкладам ве
дутся. Дело в том, что вкладчики не по- 
лучают процентов по своим вкладам и 
ни при каких обстоятельствах не полу- 
чают их обратно. Когда же Всекобанк 
должен, согласно утвержденному плану, 
финансировать строительство, организа- 
ция получает ссуду, а ее вклады про- 
должают формально числиться на ней. 
При таком положении устраняется сти- 
мул к накоплению вкладов: ведь их рост 
никакого экономического эффекта вклад
чику не сулит.

Такая обезличка накоплений проти- 
воречит директивам партии и правитель
ства о внедрении хозрасчета. Чисто-фор
мальный, бюрократический учет вкладов 
на балансах кооперативных организаций 
ни в какой мере не соответствует тем 
новый началам, на основе которых пере
страивается потребси стема.

Обращение СНК, ЦК ВКП(б) и Цен
тросоюза требует решительиого внедре- 
ния в работу потребкооперации выдер- 
жанного плаисвого хозрасчета, который в 
области кооперативного хозяйства дол
жен быть проведен даже глубже, чем в 
государствеиных организациях. Переход 
имущества от одного госпредприятия к 
другому сопровождается в области рас- 
четов лишь переводом стоимости этого 
имущества с баланса на баланс без фак
тической его оплаты. Если же одна из 
сторон или обе стороны являются ко

оперативными организациями, то прини
мающая сторона обязана выплачивать 
сдающей стоимость переходящего иму
щества.

Однако отдельные кооперативные ор- 
ганизации не в состоящій справиться 
с изысканием и обеспечением средств 
для этой цели и с оформлением платежей 
за передаваемое им имущество. Оформле- 
ние этих расчетов возложено на Всеко
банк, но практическое их проведение 
упирается в проблему изжития обезли- 
чения вкладов. В самом деле, нельзя 
себе представить использование Всеко- 
банка в качестве адвоката по расчетам 
за имущество без всякой ответствепности 
и заинтересованности с его стороны.

Лишь при установлении принципа воз
вратности вкладов может быть правиль
но разрешен вопрос о расчетах за переда
ваемое и получаемое имущество: в мо- 
мент передачи имущества его стоимости 
зачисляется вкладом сдающей органи- 
зации и ссудой принимающей организа- 
ции, с которой Всекобанк договаривается 
о размере ежегодных платежей в покры- 
тие всей суммы ее задолженности (как 
по принимаемому имуществу, так и по 
финансируемому Всекобанком капиталь
ному строительству). В тех же случаях, 
когда одна из сторон' принадлежит к 
другой системе обобществленпого сектора, 
Всекобанк производит совместно с Пром- 
банком или с Госбанком (если делока-’ 
сается, например, колхозов) взаимное по- 
крытие встречных требований и догова
ривается о дальнейших расчетах.

Когда мы говорим о возвратности вкла
дов, мы имеем в виду использование ихч 
на финансирование своего же капиталь- 
ного строительства. Центросоюз и в даль



нейшем при утверждении плана строи
тельства будет исходить из общей по 
системе суммы наличных ресурсов и пред- 
стоящих поступлений, а распределение 
строительного плана по организациям 
всегда будет производиться по признаку 

* наибольшей необходимости и целесооб- 
разности; лишь при прочих равных ус- 
ловиях организация, имеющая вклады, 
будет пользоваться преимуществом перед 
не имеющей вкладов организацией.

Возвратность вклада мыслится лишь 
в том, что финансирование строительства 
отдельныі организаций из ресурсов Все- 
кобанка должно производиться в первую 
очередь путей возврата ее вкладов и пре- 
доставления ссуды только на недостаю
щую сумму.

Итак, при изжитии обезлички вкла
дов не только правление и актив коопе
ратива, но и каждый рядовой пайщик бу- 
дут с интересом следить за ростом вкла
дов своего кооператива во Всекобанке, 
так как этот рост будет являться факто- 
ром некоторого ускорения постройки в 
данном месте яслей, клуба, фабрики- 
кухни и т. п. Эти вклады будут его инте
ресовать и как залог значительного уде- 
шевления (благодаря освобождению каль- 
куляции от статей «проценты по ссудам» 
и «платежи в погашение ссуды») цены 
платных услуг тех институтов, построй
ка которых будет осуществляться за счет 
вкладов.

Работами* по-старинне
ОДНА из важнейших отраслей работы в 

области финансов сельского хозяйства — нала- 
-♦^живание и укрепление финансового хозяйства 

колхозов—совершенно забыта Восточносибир
ский крайфу. Для иллюстраціи такого положе- 
ния достаточно отметить хотя бы такой факт: 
зав. чернышевским райфо на вопрос, участвует 
ли райфо в налаживании финансовой работы кол
хозов, ответил:

«Да, дело это у нас поставлено хорошо, в 
каждой колхозе есть уполномоченный по мо- 
билизации средств, наблюдающий за выполне- 
нием колхозом его финансовых обязанностей».

Оказывается, что зав.райфо — руководитель 
финансовой работы в районе — даже не знает, 
что в колхозах, кроме мобилизации средств, не- 

х обходимо проводить и другую работу, в част
ности сейчас составление финпланов колхозов 
на 1931 г. и планов распределения доходов.

Собственно говоря, не по вине зав.райфо имеет 
место такой «конфуз». Виновато целиком край- 
финуправление, которым решительно ничего не 
сделано в отношении инструктирования райфин- 
ѳтделов по этой большой и важной работе.

Если учесй>, что ни крайфу, ни крайкол- 
хвзсоюзом руководство этой работой также не 

осуществляется, то станет ясный, что активная 
работа крайфу по составлению финпланов кол
хозов и упорядочению их финансового хозяй
ства крайне необходима. Царящая в этом делѳ 
в крайфу беспечность должна быть осуждена 
самым суровый образом.

Иркутск ФИНИШ

Москва не должна 
плестись в хвосте

К 1 ОКТЯБРЯ должна была быть закончена 
работа по составлению финплана (расчета) в 
колхозах за 1931 г. Московская область нару
шила установленный срок. Здесь эта работа, 
являющаяся важнейшим мероприятием на пути 
организационпо-хозяйственного укрепления кол
хозов и приобретающая к тому же особое зна- 
чение сейчас в связи с работой по составлению 
единого финплана на 1932 г., протекает явно не
удовлетворительно.

Об этом достаточно красноречиво свидетель- 
ствует произведенная недавно НКРКИ РСФСР 
проверка в Мособлколхозсоюзе и в одной из 
ближайших районов — Михневском. Провер- 
кой установлено, что, несмотря на то, что дирек
тива о составлении финплана в колхозах была 
дана Колхозцентром еще 28/ѴІІІ, Мособлкол- 
хозсоюз лишь 19 сентября послал в районы 
инструктивное письмо по этому вопросу, а в 
конце сентября Оргстроем были засланы' печат
ные формы финплана. Такую позднюю рассылку 
форм Оргстрой об’ясняет затрудненіями с бу
магой. Облколхозсоюз пассивно покорился этим 
«независящим обстоятельства^», ничего не пред- 
приняв к тому, чтобы использовать имевшиеся 
на местах возможности.

В результате такой неповоротливости облкол- 
хозсоюза и бездеятельности райколхозсоюзов 
подавляющее большинство колхозов области до 
5 октября еще не получило директиву о состав
лении финплана за 1931 г. и формы этого плана, 
и к работе по составлению финплана до самого 
последнего времени не было приступлено.

Не лучше обстоит дело и с оперативный ру- 
ководством кампанией со стороны колхозной 
системы и с помощью колхозам в этой работе 
людьми и инструктажем. Мособлколхозсоюз 

• только в начале октября приступил к комплек- 
тованию бригад, которые должны быть посланы 
в районы области для инструктирования местных 
работников и непосредственного участия в ра
боте по составлению финпланов. Что же касается 
районов,то, например, в Михневском районе ра
бота еще не начиналась, при чем райколхоз- 
союз лишь 7 октября впервые поставил этот 
вопрос на своем правлении.

Такая безобразная постановка дела привела 
к тому, что сейчас уже упущен наиболее бла- 
гоприятный момент для составления финпла
нов в колхозах. Директивой Колхозцентра на- 
мечалось увязать эту работу с распределением 
доходов в колхозах. Между тем по ряду райо
нов Московской области эта кампания в основ
ной подходит к концу, и та экономна времени, 
сил и средств, которая могла быть получена в 
результате сочетания обеих работ, не говоря 
уже о том, что работа по составлению фин
планов при такой увязке значительно выиг
рала бы, не будет достигнута.

Г. 3.
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МОБИЛИЗАЦИЯ СРЕДСТВ— 
НА СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ СТРОЙКУ
НА БАЗЕ ДОСТИЖЕНІЙ КРАЕВОЙ ФИНЭСТАФЕТЫ 
ШИРЕ РАЗВЕРНУТЬ ФИНАНСОВЫЙ ПОХОД 
СРЕДНЕВОЛЖСКОГО КОМСОМОЛА
А. М И Л Ь Н Е Р__________________ _______  
Самара—Ульяновск

7 октября, в день финиша краевой фи
нансовой эстафеты, Средняя Волга под
водила итоги финансовой работы в III 
квартале. Финиш вылился в крупней- 
ший общественный праздник. Самара 
праздновала большую победу края на 
финансовой фронте — выполнение квар- 
тального финансового плана па 11С°/0.

Финиш был отмечен большой демон- 
страцией на улиціх Самары.

Все это: и эстафета и финиш, и эта боль
шая политическая демонстрация, и дело- 
вая часть финиша — слет финансовых 
ударников Средней Волги, — действитель- 
но показало, что в отношении советских, 
партийных, комсомольских и профсоюз- 
ных организаций края к финансовой ра- 
боте произошел решительный сдвиг.

Исключительного внимания к себб тре- 
буют показатели роста финансового ак
тива районов и сел, показатели расшире- 
ния массовой работы и быстрого разви- 
тия социалистического соревнования во- 
круг выполнения финансового плана.

Создание крепко спаянной и системати
чески работающей армии финансового ак
тива знаменует собой огромный шаг на 
пути приближенна финансового аппарата 
к широким массам трудящихся. То об
стоятельство, что в большинство районов 
края этот актив не только организован, 
но и точно учтен, носит чрезвычайно 
знаменательный характер. Сама же по 
себе шестидесятитысячная армия ударни
ков—активистов финансового фронта яв
ляется исключительно мощной базой для 
новых решающих побед на финансовой 
фронте.

Социалистическое соревнование в крае 
действительно поднято на высшую сту
пень. Вся финансовая работа охвачена 
цслым переплетоім соревнования. Сред
няя Волга вызвала на соревнование шесть 
краев, областей и республик: Урал, Баш- 
кирию, Татарию, Нижнюю Волгу, ЦЧО 

и Нижегородский край. От того, как 
соревнующиеся области, края и республи- 

/ки сумеют, не ограничиваясь формаль
ный подписанием договора, на деле осу
ществить социалистическое соревнование, 
зависит его конечный результат.

Соревнование между Средней Волгой 
и ЦЧО наглядно показало свое огромное 
стимулирующее значение. Оно явилось 
важнейшей двигательной силой финансо
вой эстафеты, и в значительной мере 
именно ему обязана Средняя Волга тем, что 
она с успехом вышла в III квартале 
из серьезнейшего прорыва в финрабэте

Финэстафета дала сильнейший разгон 
выполнению финансового плана. Прове
денное президиумом крайисполкома ши
рокое премирование передовых районов, 
сельсоветов, организаций, газет и от- 
дельных работников должно послужить 
новый стимулом к усилению финансовой 
работы.

В IV квартале основные задачи за
ключаются в том, чтобы умело закрепить 
и в максимальной степени усилить круп- 
нейшие достижения эстафеты.

Для того, чтобы обеспечить решение 
этой задачи, по краю на IV квартал 
об'явлен массовый-финансовый поход, во 
главе которого стал средневолжский 
комсомол.

Этот поход ставит перед комсомолом 
и всей армией финансовых ударников 
края исключительно ответственные тре- 
бования.

Комсомол претворил эти требования в 
конкретные обязательства, включенные в 
оперативный план боевого финансового 
похода.

Ленинский комсомол Средней Волги дол- 
жен с честью выполнить эти обязатель
ства, действительно возглавив всю мас
су финансовых работников и обществен- 
нсго финансового актива в борьбе за 
финплан. Комсомол должен на деле осу
ществить те боевые лозунги, которые бы
ли выброшены факельной демонстрацией 
самарского комсомола вечером 7 октября.
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ФИНАНСОВАЯ РАБОТА СТАЛА &ЕЛОМ МИЛЛИОНОВ
ФИНЭСТАФЕТА В СРЕДНЕВОЛЖСКОМ КРАЕ

почему возникла необходимость 
в эстафете

Средневолжский край с успехом выполнил 
финплан, в частности план мобилизации средств, 
во второй квартале с. г. Достаточно указать, 
что на 1 июля с. г. Средняя Вогла занимала 
первое среди краев и областей РСФСР место 
по выполнению плана мобилизации, средств.

Однако Средняя Волга не сумела закрепить 
успехов, достигнутых во второй квартале, и 
резко ослабила темпы финансовой работы. План 
мобилизации средств третьего, решающего квар
тала на 1 сентября, т. е. два месяца спустя 
после начала квартала, был выполнен по краю 
всего на 42 проц. Создалась весьма реальная 
угроза прорыва финплана в Средней Волге.

Причина подобного положения вещей сво
дится к тому, что в июле—августе финансовая 
^работа в Средней Волге была отодвинута на 
задний план, не . была увязана с хозяйственно- 
политическими кампаниями, партийные, профес- 
сиональные и советские органы края и районов 
после упорной борьбы за финплан во второй 
квартале стали уделять ему меньше внимания, 
появились демобилизационные настроения, став
ка на самотек. Демобилизовался и финансовый 
аппарат.

Ликвидировать угрозу прорыва можно было 
лишь при решительном и быстрой развертывании 
широкой массовой работы вокруг финплана, при 
вовлечении в борьбу за финплан и план мобили
зации средств новых сотен тысяч рабочих и 
колхозников. Отсюда—гвозникновение идеи фи
нансовой эстафеты.

23 августа с. г. бюро крайкома ВКП(б) и 
президиум крайисполкома Средней Волги по 
докладу зав. крайфу т. Горина о ходе выполнения 
плана мобилизации средств III квартала в июле 
—августе постановили провести с 1 по 28 сен
тября с. г. краевую финансовую эстафету на 
основе соревпования с ЦЧО и смотр массовой 
работы по выполнению финплана.

задача финансовой эстафеты

План проведения эстафеты, разработанный 
краевым штабом, так определяет ее задачи:

«Финансовая эстафета должна обеспечить вы- 
полнение финансового плана ЫІ квартала Сред- 
неволжского края, внедрить новые формы и 
методы финансовой работы, создать финансовый 
актив в городе и на селе и организовать базу 

-для бесспорного выполнения финплана IV квар
тала» .

Эстафета имела восемь направлений (марш- 
рутов): первый — заем, второй—-обязательные 
платежи, третий — платежи в кооперацию, чет
вертый—сберкассы, пятый—платежи колхозов, 
шестой—накопления в обобществленной секторе 
(конкретно—борьба за ховрасчет, включая по
мощь колхозам в организации финансовой рабо
ты) , седьмой—платежи в коммунальной и жи- 
лищном хозяйство и, наконец, восьмой—платежи 
в профорганизации и, в добровольные общества. 
Как видим, эстафета включила в сферу своей 
работы все стороны финплана.

Результатом эстафеты должно было быть 
выполнение финплана III квартала к 25 сентября.

По линии массовой работы эстафета стремилась 
вовлечь в борьбу за финплан при помощи соц- 
соревнования весь актив города и села: финан
совые, коммунальные, и кооперативные секции 
при советах, профсоюзы, комсомол, комсоды, 
комиссии по выполнению фпнплана, инструкто- 
ров по сберегательному делу, вербовщиков вклад- 
чиков, женделегаток, коопбюро, лавочные ко
миссии, прикрепленных к двадцатипятидворкам 
и т. д.

методы массовой работы

Опыт борьбы за финплан, в частности план 
мобилизации средств в особой квартале и в 
первые 8 месяцев текущего года, дал ряд испы- 
танных, вгюлне оправдавших себя на практике, 
методов массовой работы. Средней Волге необхо
димо было лишь систематизировать эти методы 
и добиваться их осуществления при проведе- 
нии эстафеты. ' .

По плану крайштлба решающую роль дол
жны были, играть: соцсоревнование, обществен
ный буксир отдельных бригад, выделенных для 
ликвидации прорывов, красная и черная доски 
красное и рогожное знамя, премированіе учреж- 
дений, организаций и отдельных ударников фи
нансового фронта, шефская помощь, слеты бри
гад и отдельных звеньев финэстафеты в городах 
и селах, рапорты о достигнутых успехах.

В ходе эстафеты особенно крупную роль 
должна была играть и сыграла печать. Печать 
должна была повседневно, систематически ос- 
вещать ход эстафеты, должно было быть организо
вано, соревнование отдельных газет, созываться 
слеты рабкоров и. с^лькоров и т. д.

организаціонная структура эстафеты
В краевой центре—Самаре—для руковод

ства подготовкой и проведенпем эстафеты был 
создай краевой штаб в составе председателя— 
заведующего крайфу и представителей: агит- 
массового отдела крайкома, крайпрофсовета, 
крайисполкома, крайколхозсоюза, редактора 
«Волжской коммуны» и «Колхозной газеты».

В каждом районе, в свою очередь, были 
организованы районные штабы в составе пред
ставителей соответствующих районных учреж- 
дений и организаций. При сельсоветах были 
организованы штабы в составе предсельсовета 
(председатель штаба) и представителей финсек- 
ций сельсовета, партийной и комсомольской 
ячейки, колхозов, сельпо и изб-читален.

Крайштаб предварительно разработал и свое
временно разослал во все районы края прекрасно 
разработанный план (кстати, этот план не ме
тало бы издать в виде массовой брошюры, 
которая должна одновременно осветить весь 
опыт финэстафеты 'в Средней Волге) проведе
ния краевой финэстафеты. План четко определил 
обязанности штабов финэстафеты и ее отдельных 
звеньев.

В эстафету были широко вовлечены все куль
турные учреждения: школы, театры, избы-чи
тальни, радио и т. д.
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Была установлена пятидневная информация 
районных и городских штабов крайштабу о 
ходе эстафеты.

положение дел в ЦЧО

ЦЧО, перевыполнившая в особой квартале 
план мобилизации средств и даже взявшая на 
буксир Ленинград, затем сдала темпы. В первой 
и второй кварталах она плана не выполнила. 
Выполнение плана третьего квартала на 1 сен
тября составляло около 40 проц. ЦЧО не испра
вляла столь печального положеніи вещей, не
смотря на категорические указания со стороны 
СНК Союза и коллегии НКФ Союза (в матре с. г.). 
Коллегия НКФ Союза, вторично заслушав 29 ав
густа с. г. доклад облфо ЦЧО, предложила ему в 
кратчайший срок принять меры, обеспечивающие 
полное выполнение финплана. Зав. облфо т. Коч- 
карин дал коллегии обещание добиться во что 
бы то ни стало выполнения плана мобилизации 
средств третьего квартала.

В двадцатых числах августа облфо ЦЧО 
решил провести встречный смотр массовой ра
боты во всех районах и финэстафету с участием 
городов Воронежа, Курска, Орла, Ельца, Коз
лова и Тамбова. Эти города вступили между 
собой в соцсоревнование по выполнению фин
плана III квартала. Проведенію встречного смо
тра было увязано с массовый походом за укреп- 
ление сберкасс.

24 августа Средневолжское крайфу телег
рафно предложило облфо ЦЧО включиться в 
средневолжскую финэстафету. В тот же день 
этот вызов был принят. В первых числах сентя
бря был заключен договор соцсоревнования меж
ду ЦЧО и Средней Волгой.

В ЦЧО в каждой районе и сельсовете были 
созданы смотровые комиссии, ведавшие всей 
работой по смотру массовой работы. Анало
гичные комиссии были созданы на фабриках, 
заводах, в учреждениях и организациях.

посылка людей в районы
Крайштаб Средней Волги в первых же чис

лах сентября мобилизовал 155 работников, вы- 
деленных краевыми организациями и учрежде- 
ниями. Из этих товарищей были созданы бри
гады по 2-3-4 человека, в зависимости от поло
жения дел в том районе, куда данная бригада 
направлялась. Для бригадиров были вырабо
таны диференцированные по районам наказы и 
памятки. Бригады были посланы во все районы. 
Из районов, в свою очередь, были посланы 
работники в села.

старт краевой финэстафеты
4 сентчбря в Самаре состоялось торжественное 

заседание крайштаба с представителями пар- 
тийных, профессиональных и общественных ор- 
ганизацций совместно с бригадами финэстафеты. 
На заседании был заслушай доклад председа- 
теля штаба, председателя крайфу о задачах 
финэстафеты. На следующий день было прове
дено инструктивное совещание с от'езжающими 
бригадирами.

6 сентября был дан старт финэстафеты. Со
трудники хозяйственных учреждений города со 
знаменами отправились к шефу крайфу, на станко

строительный завод. С участием рабочих завода 
был проведен митинг. Рабочие выделили бри
гаду для посылки в подшефный им район и 
приняли обращение ко всем трудящимся Средне- 
волжского края.

ход эстафеты в районах

Во всех районах были организованы рай
штабы.

В большинстве районов старты ознаменовы
вались собраниями трудящихся.

Районы и села пестрели плакатами и лозун
гами по финплану. Подавляющее большинство 
районов вступило между собой в соревнование. 
Многие районы Средней Волги вступили в сорев
нование с районами ЦЧО.

В ряде случаев район разбивался на кусты 
(7—10 кустов).

В каждой кусте находился старший бригадир 
в качество руководителя. Села разбивались на 
участки по 35—50-дворкам. К каждому участку 
прикреплялись специальные финбригадиры, ко
торый сельштаб ежедневно давал задания. Во 
время эстафеты в финансовую работу широко 
вовлекался актив колхозника.,

Райштабы осуществляли оперативное руко
водство выездами в сельсоветы и организацией 
слетов по кустам.

роль печати
Сотрудники «Волжской коммуны» вступили 

в соцсоревнование с сотрудниками воронежской 
«Коммуны» на лучшее освещение эстафеты и 
лучшую организацию через печать масс. В Сред
ней Волге был организован рейд из работников 
печати и крайфу в отстающие районы.

«Волжская коммуна» в течение сентября изо 
дня в день давала большие подборки о фин- 
эстафете. Много внимания финэстафете уделила 
и воронежская «Коммуна».

В эстафету включились все районные газеты 
без исключения. Газеты бичевали отстающих, 
выявляли успевающих.

Крайштаб периодически выпускал печатный 
бюллетень.

Ход эстафеты освещался и в центральной 
печати. Редакции газет «Экономическая жизнь», 
«Наша газета» и журнала «Финансы и социа- 
листическое хозяйство» 15 сентября выслали 
в ЦЧО выездную редакцию с вагоном-типогра-^, 
фией. Эта выездная редакция повела интенсивную 
массовую работу в ряде районов ЦЧО, выпустив 
в наиболее глухих пунктах несколько номеров 
газет-стенновок.

финиш

7 октября в Самаре был торжественно про
веден финиш краевой финэстафеты. Финиш про
должался три дня. В течение первого дня про
исходила производственная смычка заводов и 
фабрик с подшефными районами. Прибывшие 
представители районов рапортовали об итогах 
борьбы за финплан. Представители заводов рапор
товали об итогах выполнения ими промфинплана.

7 же октября в Самаре состоялась большая 
демонстрация трудящихся с участием делегатов 
от районов.

8 октября флажок финэстафеты был передай 
крайкому комсомола, об'явившему поход ком- 
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сомольцев и пионеров за досрочно (к 10 октября) 
выполненію плана IV квартала.

Вечером 8 октября слет продолжался. На 
нем происходило награждение знаменами и 
другими діремиями районов и городов, а также 
лучших ударников финаисового фронта в райо- 
нах.

НКФ Союза и НКФ РСФСР предоставили 
в распоряжение исполкомов Средней Волги и 
ЦЧО денежные средства для премирования от- 
дельных районов и ударников финаисового фрон
та.
финансовые результаты

Уже первые дни эстафеты дали в ряде райо
нов все 100 проц. плана мобилизации средств 
третьего квартала. К 20 сентября подавляющая 
часть районов Средней Волги и ЦЧО рапорто
вала о выполнении и перевыполнении плана. 
Достаточно указать, что на 20 сентября Самар
ский район выполнил план на 135 проц., Сыз
ранский—128 проц., горфо—128 проц., Кинель- 
Черкасский район—120,5 проц., Бугуруслан- 
ский—118,8 проц., Чапаевский 118—проц. и 
т. д. Передовые районы в ходе эстафеты брали 
на буксир отстающих. Так, Кинель-Черкасский 
район послал бригаду в отстававший Орский 
район, город Ульяновск—в Ульяновский район 
и т. д. Буксир быстро давап эффект.

На 28 сентября Средняя Волга выполнила 
план мобилизации средств на 100 проц., ЦЧО— 
на 101,5 проц., на 1 октября соответствующие 
цифры равны 104,5 и 103,6 проц.

значение эстафеты

Первостепенное хозяйственно-политическое 
значение эстафеты заключается в том, что она 
вовлекла в борьбу за финплан самые широкие 
слои трудящихся в городах и на селе. Выпол- 
нение финплана в Средней Волге и ЦЧО стало 
подлинный делом рабочих и колхозников. Этот 
перевод всей финансовой работы на рельсы мас
совости обусловил успех в III квартале, он же 
должен обеспечить досрочное выполненію фин
плана IV квартала.

Эстафета явилась проверкой боеспособности 
всего советского аппарата и всех партийных, 
профессиональных и других организаций Сред
ней Волги и ЦЧО, проверкой их понимания 

важности финпланах и умения сочетать борьбу 
за финплан со всеми хозяйственно-политичес
кими кампаниями на селе. Это испытанію крае
вые организации ,и подавляющая часть райо
нов выдержали.

Финансовый эффект эстафеты—полное вы
полненію плана мобилизации средств III квар
тала. Кроме того, созданы все предпосылки 
для успешного хода финансовой работы в даль- 
нейшем.

Эстафета вызвала громадный под’ем среди 
широких масс трудящихся. Она подняла фи
нансовую работу на большую политическую 
высоту и поэтому явилась мощный фактором по- 
литического воспитания трудящихся.

Успехи эстафеты являются решительным уда- 
ром по всем оппортунистами и маловерам, дока- 
зывавшим нереальность наших планов вообще 
и финплана в частности. Эстафета доказала, 
что наши планы вполне реальны, что все об’ек- 
тивные предпосылки для их выполнения имеют- 
ся, что дело только за суб’ективными факто
рами, за нами.

Во время эстафеты финансовая работа всех 
организаций и учреждений подверглась широ
кому массовому контролю. Это имеет большое 
значение не только с финансовой, но и обще
политической точки зрения.

Эстафета приблизила трудящихся к государ
ственному аппарату, вовлекла их в разрешение 
вопросов одного из важнейших участков го
сударственной работы—финансовых вопросов.

Наконец, эстафета выявила положительные 
и отрицательные стороны в нашей работе. Из
ученію опыта эстафеты даст возможность зна
чительно улучшить работу финорганов, а также 
др. организаций и учреждений, занимающихся 
финансовой работой.

Одной из задач эстафеты было улучшенію 
финансовой работы в колхозах. Здесь достиг
нуты определенные успехи, хотя и не столь 
значительные, как этого можно было ожидать.

Закрепить успехи эстафеты—такова задача 
финорганов и всех организаций Средней Волги 
и ЦЧО. Максимально использовать опыт эста
феты в целях досрочного выполнения финплана 
IV квартала—такова задача всех финорганов 
Советского союза.

Г. С.

ОТ УГРОЗЫ ПОЗОРНОГО СРЫВА ФИНПЛАНА 
К ЕГО ПЕРЕВЫПОЛНЕНИИ)

Финансовая эстафета в Средней Волге нача
лась 7 сентября; в это же время был подписан 
договор социалистического соревнования с ЦЧО.

Первая же декада после начала финэстафеты 
дает 23,5 проц. выполнения квартального плана, 
т. е. половину того, что было сделано за преды- 
дущие семь. После третьей, последней декады 
Средняя Волга уже рапортовала о перевыполне
нии задания III квартала. И это в крае, который 
находился перед угрозой срыва финплана.

Опыт финэстафеты, которая за две декады 
вывела край из положения угрожавшего срывом 
плана и привела к его перевыполнению, не 
может не привлечь внимание финансовой системы 
и широкой советской общественности. Показа
телей интереса к финэстафете служит то об

стоятельство, что ее финиш привлек в Сред
нюю Волгу ряд «гостей »—ответственных ра- 
ботников и руководителей финансовой работы 
ЦЧО, Татреспублики, Башреспублики, Нижне- 
волжского края и, наконец, Московской об
ласти.

Как же была организована и проведена фин
эстафета, в чем «секрет» ее успеха?
решительным поворот лицом 
н финплану

Об’явленію о финэстафете не оказалось лишь 
очередный циркуляром об активизации финан
совой работы. Краевой штаб, созданный для 
проведения эстафеты, оказался авторитетный 
оперативный органом, быстро принимаюіцим 
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решения, активно и немедленно реагирующим 
на каждое сообщенію или известие из района.

Директивы крайкома и крайисполкома об 
организации фин.эстафеты были даны примерно 
за 13—14 дней до ее офйциального начала. При- 
мерный план «маршруты» (задания) по отдель- 
нЫм частям финплана, сроки их окопчания— 
все публиковалось заблаговременно, заблаго
временно раз'яснялось и пропагандировалось. 
Населенію было также предварительно озна
комлено с такими формами массовой работы 
и социалистической организации выполнения 
финплана, как межрайонное соцсоревнованію, 
соревнованію сельсоветов, колхозов и др., ор- 
ганизация ударных бригад, бригад по сбору 
средств, оживленію и вовлеченію в работу фин- 
секций, комсодов, организации последних там, 
где их почему-либо не было. ч

финансовые слеты— мобииизация 
масс вомруг задай финансовой 
работы

Финэстафете в подавляющей большинство 
районов обычно предшествовали финансовые 
слеты представителей районных оргапизаций, 
сельсоветов, колхозов, предприятий. Эти слеты, 
проводимые под контролем, руководством и при 
непосредственной участии райкомов и райисполко- 
мов,сами по себе служили лучшим толчком к дей- 
ствительному оживлению финансовой работы, 
поднятию ее на большую политическую высоту.

В большинстве районов финансовые слеты 
созывались и повторно, во время эстафеты, для 
подытоживания достигнутых успехов.

В начале октября были торжественно про
ведены районные слеты-финиши, явившиеся от
правными пунктами для немедленного разверты- 
вания работы по выполнению финплана»IV квар
тала'. Закрепить темпы последних декад III квар
тала— стало боевым лозунгом.

Почти повсеместно на слетах производилось 
врученію красного переходящего знамени рай
исполкома. Иногда вручалось Хи «рогожное» 
знамя.

Осторожное, без «злоупотребления» исполь- 
зовапие рогожного знамени при одновременной 
активизации массовой работы также являлось 
одной из крепких, но оправдавших себя мер.

нрупнейшие успехи массовой работы
Успехи финэстафеты на отдельных участках 

учитывались по особой четкой системе. Это 
заставило низовые органы с большим вниманием, 
с большей ответственностыо выполнять отдель- 
пые «маршруты» финэстафеты.

Вот данные о результатах работы районных 
и сельских штабов. Они (данные) охватывают 
55 районов из 114 (вместе с Мордовской авто
номной областью).

Ко времени финиша финансовые секции 
советов (сельских и городских) насчитывали 
16.175 человек, из них 9.876, т. е. около 65%, 
участвовали в финэстафете.

В период финэстафеты организовано 1.908 
комсодов при колхозах., 2.675 человек вовлечены 
в работу в качестве сборщиков сберегательных 
касс. В колхозах и сельсоветах созданы 4.143 
финансовых бригады с 31.444 участниками, 
а весь финансовый актив насчитывает 45.483 чел. 
За время финэстафеты проведены 2.060 слетов 

сельского финансового актива, 453 городских 
слета финансовых активистов и. 221 совещание 
треугольников предприятий.

Приведенные цифры нуждаются, конечно, 
в целом ряде поправок. Далеко не все здесь 
могут быть отнесены к постоянный бойцам на 
финансовой фронте. Было бы, однако, полити
ческой близорукостью не признать, что эти дан
ные говорят о громадных сдвигах в привлечении 
широких масс к выполнению финплана, сдвигах, 
достигнутых благодаря финэстафете. Постоянное 
руководство, помощь, надежный и живой ин- 
структаж закрепят этот актив, сделают его креп- 
кой базой финансовой работы в крае. Только 
такая работа обеспечит выполнение финплана 
низовыми органами, сельсоветами и избавит 
от необходимости посылать особых туда уполно- 
моченных из районов.

Нельзя обойти еще одной цифры, также ха
рактеризующей действительное вовлечение ра- 
бочих и колхозных масс в финансовую работу. 
Из 530 делегатов краевого слета-финиша эста
феты (не считая делегатов предприятий Самары) 
лишь 130 чел. оказались работниками финансо
вого аппарата, остальные были председателями 
сельсоветов, колхозов, работниками финсекций, 
рабочими промышленных предприятий, активи- 
стами-колхозниками и т. п.

ни одного взыснания за время 
эстафеты

За все время финэстафеты краевые ор
ганы не сдёлали ни одного выговора районный 
работникам, не применяли никаких мер взыска- 
ния или экономического воздействия (закрытію 
кредитов, прекращение завоза товаров и др.).

В основу руководства районами были по
ложены поощренію, выделение и премированію 
лучших. К началу сентября передовой район— 
Кинель-Черкасский — перевыполняя финплан. 
Краевые органы хорошо использовали и про
пагандировали успехи Кинель-Черкасс, выдви
гая эти успехи, как задачу, которую надлежит 
разрешить и другим районам.

Соревнованію с ЦЧО сыграло свою роль. 
Когда область стала сильно опережать Среднюю 
Волгу, краевое руководство потребовало от 
районов усиления темпов, потребовало мер, 
которые обеспечат край от позорного провала 
в социалистическом соревновании. Мы уже под
черкивали оперативный характер работы крае
вого штаба, который каждый успех того или 
иного районов подхватывал, внимательно по
ощряя. На сообщение о победе следовали не
медленный ответ, премированію и одновремен
ный перевод премии, благодарность руководя- 
щих органов края с сообщением об этом осталь
ный районам.

Мы считаем, что меры «карательного» по
рядка отнюдь не подлежат обязательному из'я- 
тию из числа способов руководства выполненной 
финплана, в том числе и по Средней Волге. Это 
особенно необходимо иметь в виду в отношении 
районов, которые, несмотря на проведение фин- 
эстафеты, не сумели или не захотели повернуться 
лицом к финансам, перестроить финансовую 
работу. Но опыт борьбы с прорывом без приме- 
нения таких мер заслуживает широкого вни- 
мания.

Наше освещение некоторых сторон работы 
Средней Волги в III квартцле не следует 
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рассматривать, как констатирование полного 
«благополучна». Анализ результатов выполне- 
ния финплана III квартала дает много ма- 
териалов для упреков и жестокой критики.

По ряду платежей планы остались невыпол
ненными, а недоборы перекрыты излишком по- 
ступлений по другим платежам. В частности 
сберкассы остаются попрежнему слабейшим зве- 
ном в выполнении финплана и в Средней Волге. 
Ряд районов края пришел к финишу с позорными 
результатами. Все это говорит о том, что Сред
ней Волге предстоит еще громадная работа 
по улучшению финансовой работы во всех зве- 
ньях, по решительной и скорейшей ликвидации 
обезлички в выполнении финплана. Но опыт 
края, который путей развития массовой работы 

добился в короткие сроки блестящих успехов. 
может и должен быть широко освещен, как при- 
мер для других районов. Средняя Волга добилась 
своих успехов в борьбе за осуществление на 
деле директив партии об усилении впимания 
к финансовой работе, об изжитии барсщэ-апар- 
хического пренебрежения к советскому рублю 
и к советским финансам, о перестройке финан
совой работы в соответствии с новой обстановкой. 
Победа Средней Волги — победа ' генеральной 
линии партии.

Выездная редакция газеты 
«Экономическая ж и з н ь» и ж у р- 
н а л а «Ф и н а н е ы и с о ц и а л и с т и ч е- 

ское хозяйство»

НАДЕЖНЫЙ постовой социалистичесного нанопления
БОРЬБА ЗА ФИНПЛАН РАЙОННОЙ ГАЗЕТЫ „АРЗАМАССКАЯ ДЕРЕВНЯ'

ОрдсимассКая 
Л.ЕРЕВМЯ
Прямая зависимость между ускоренный вы- 

полнением плана социалистичесного строитель
ства и повседневный решительным расширением 
источников накопления делает борьбу за реаль
ный финансовый плаи боевой, массовой, букваль- 

' но всенародной задачей. Исключительно ответ- 
ствениа в этих условиях роль местной печати — 
организатора общестценного мнения масс.

Финансовая система вправе требовать, чтобы 
каждый массовый печатный орган являлся орга- 
низатором и застрельщиком борьбы масс за 
финплан, за мобилизацию средств.

Газета Арзамасского'' района. «Арзамасская 
деревня» правильно поняла свою роль и действи- 
тельно последовательно боролась и борется за 
интересы нашего денежного хозяйства.

без трескотни—по-боевому

_ Изо дня в день агитируя за мобилизацию 
средств, газета, однако, избегает того, что Ленин 
называл «политической трескотней».

Не отрываясь от действительности, газета 
просто и понятно увявывает текущие задачи 
района и сельсоветов с общими хозяйственно- . 
политическими целями, которые преследуются 
расширением и ускорением социалистичесного 
накопления. Газета настойчиво напоминает 
низовым работникам, что

«надорастолкать, раз’яснить, убедить тех, кто 
дает деньги, что он дает их для того, чтобы 
помочь государству строить заводы и пере- 
делывать сельское хозяйство, что это усилит 
обороноспособность нашей страны, укрепит и 
поднимет благосостояние рабочего и крестья
нина». *

«Арзамасская деревня» изо дня в день с об
разцовой последовательностью и настойчивостью ■ 
фиксирует внимание низовых работников на 
разпых сторонах работы по мобилизации средств.

По материалам газеты легко проследить резуль
таты работы почти по всем сельсоветам.

Газета чутко улавливает конкретные прояв- 
пения классовой борьбы в деревне, развиваю
щейся вокруг мобилизации средств, реализации 
займа, взимания сельхозналога, освещает на 
своих страницах живые примеры и бьющие в 
глаза факты этой борьбы, тем самым возбуждая 
в колхозных и бедняцко-середняцких массах 
самодеятельность и волю к отпору кулаку.

работать политически и оперативно
Политическая и оперативная чуткость «А.Д.» 

сказывается в том, что, бичуя отстающих, реко
мендуя им практические способы усвоения необ- 
ходимых темпов, она вместе с тем не снижает 
требовательности к успевающим и идущим впе
реди. 1 августа газета ободряюще информирует 
о том, что в деле реализации займа Абрамов- 
ский сельсовет—впереди. Но ближайшие 
дни показывают уменьшение активности сель- 
совета, и уже 7 августа газета предостере- 
гает: «В реализации займа среди единолич- 
ников в Абрамовской сельсовете —• самотек». 
И в дальнейшем этот сельсовет, проявивший 
себя с самого начала наиболее энергичный, слу- 
жит для газеты предметом постоянного наблюде- 
ния. Это, однако, нисколько не ослабляет вни- 
мания газеты к остальный сельсоветам района.

Систематически организуя на своих страни
цах обмен опытом отдельных комсодов, газета с 
особой тщательностью изучает методы работы 
вновь выдвинувшихся сельсоветов, поясняя на 
конкретных примерах, в чем заключается секрет 
их побед.
!«Какими путями и методами, — спрашивает । 
і газета,—Мухтоловский сельсовет добился та-/ 

ких больших успехов?»
И тут же совершенно конкретно рассказывает 

о том, как в этом сельсовете
«... задание обсуждалось на расширенном 
пленуме сельсоветов... при разверстке учи
тывались особенности каждого земобщества... 
общими собраниями граждан самообязатель
ства были приняты единогласно... (предвари
тельно) вопрос прорабатывался на бедняцко- 
середняцких собраниях, на которых создана 
41 бригада... каждая бригада выделила стар- 
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шин... обезличка была устранена..... все 
бригады свою работу увязывали с ходом 
остальных кампаний... сельсоветом широко 
используются меры поощрительного харак
тера» и т. д.

лонимает эначение соревнования

«А. Д.» полностью усвоила значение показа 
положительных примеров, систематически уг
лубляя этот показ и совершенствуя его технику.

Газета при этом отнюдь не ограничивается 
выделенйем успевающих в деле мобилизации 
средств сельсоветов и других организаций и 
коллективов, но идет дальше и глубже, выявляя 
персонально тех активистов, которые про
явили в этом направлении наибольшую по
литическую сознательность, наибольшую энер- 
гию. Газета—и это вполне правильно—не 
пренебрегает «мелочами», уделив, например, вни- 
мание ходу работы по* распространению займа 
среди неорганизованного населения даже так 
называемыми двадцатидворными уполномочен
ными, представляющими собою самое низовое 
звено во всей системе, приведенной в движение 
для этого дела. Учетом результатов этой низовой 
работы, показом отличавшихся в ней и советами 
отстающим газета безусловно добилась усиления 
темпов самой работы.

Факты премирования того или иного сельсо- 
вета или отдельного работника «А. Д». сумела 
подавать читающей массе нужный языком и в 
правильной освещении. Точно так же газета 
находила убедительные и простые слова для 
описания «героев пассивности». Заметки газеты 
на эту тему доходят до мест и вызывают их от
клики; печатаемый газетой материал своим со- 
держанием, языком, заголовками действительно 
и больно бьет в цель:

«Крепко держат в руках рогожное знамя». 
«Они прекрасно понимают, что ежемесячное 
недовыполиение заданий отражается в целом 
на народнохозяйственной плане. Каждая 
недоданная во время сотня рублей ударяет 
по социалистическому строительству. Все это 
прекрасно люди знают, но не хотят работать».

И так—систематически, упорно, чуть но 
изо дня в день...

в итоге—одна из пучших

Газета, несомненно, овладела способностью 
вмешиваться в действительность, организовы
вать ее, изменять ее.

«А. Д.» много дано, с нее больше и спросится.
В «А. Д.» дело социалистического накопления 

уже сейчас имеет сознательного, выдержанного, 
умелого борца. Тем более оснований рассчитывать 
на дальнейший рост этих необходимых боевых 
качеств. «А.Д.» премирована постановлением ни
жегородской краевой комиссии содействия гос
кредиту и— в последние дни-— коллегией Нар- 
комфина СССР. Эти отличия нельзя ие признать 
вполне заслуженными.

Почему не выполнен 
план III квартала 
кооперацми 
Нижней Волги

МОБИЛИЗАЦИЯ средств по линии потреб- 
системы Нижнего Поволжья не выходит из 
полосы позорных прорывов. В некоторых рай- 
онах работа по паенакоплению еще не начата. 
В районах Аркадакском, Балаковской, Калач- 
ском, Перелюбском, Тамалинском, Ягодно-По- 
лянском поступление паевых взносов за пяти
дневку не превышает 100—200 руб. на одно 
сельпо. В Ного-Анненской районе по Коротков- 
скому сельпо собрано 19 руб. паевых взносов 
при квартальной плане в 2,6 тыс. руб. Березов- 
ским сельпо собрано 24 руб. из 2,5 тыс. руб. 
и т. д. По Атамановскому сельпо за сентябрь 
не собрано ни одного рубля.

«Мы паевые не берем, идите узнайте в 
совете, сколько вам платить», — раз’ясняет пай- 
щикам зав. магазином Киреев.

Нет настоящей борьбы за мобилизацию, 
средств и в Тамалинском районе. В области " 
паенакопления сельпо практикует механическое 
перечисление паевых взносов со счетов колхозов, 
отказавшись от мобилизации паев непосред
ственно среди колхозников.

В результате такой из рук вон плохой работы 
сельпо краевой квартальный план кооперирова- 
ния выполнен по селу на 15 сентября только в 
размере 9,9%.

Бездеятельность, беспечность,и нертность кооп- 
работников несомненно являтся одними из причин 
срыва квартального плана мобилизации средств 
по линии потребсистемы. Но на ряду с этим со 
стороны других организаций потребкооперация 
никакой помощи не получает, а в некоторых и 
встречает явное противодействие. Так, некото- 
рые руководители колхозов и предсёдатели сель
советов в Малосердобском районе заявляют:

«Нужно сперва убрать посев, некогда 
теперь собирать паи. Хлебозаготовки выполним, 
тогда и начнем».

А время не ждет. Хлебосдатчики і ремируются 
товарами, но никто не ведет работу по мобилиза
ции паев в момент премирования.

Для усиления мобилизации средств в ряде 
районов применены в отношении потребкоопе- 
рации финансовые и другие репрессии (закрыты 
кредиты, прекращен завоз промтоваров).

Кроме того, крайпотребсоюз снял с работы 
и .отдал под суд председателей правлений 8 рай- 
союзов.

Краевой штаб по мобилизации средств по- 
ставил вопрос о закрытии кредитов на админи- 
стративно-управленческие расходы районов, не 
выполняющих планы мобилизации средств. Для 
дальнейшего стимулирования сбора паев и аван- 
сов потребсистеме предложено применять методы 
премирования, усилить внеплановые закупки за 
счет местных ресурсов и т. п.

Райсоюзам предложено перейти на систему 
отпуска товаров только пайщикам. К злостный 
неплателыцикам паев применяются товарные 
репрессии вплоть до отказа в отпуске дефицит- 
ных товаров до погашения паевых взносов.

к. т.
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Т реугольный 
социалистичесний 
договор

КАБАРДИНО-Балкарская автономная об
ласть продолжает показывать образцы ударной 
работы в борьбе за выполнение плана мобили- 
зации средств.

План ІІІ квартала выполнен досрочно к 1 сен
тября в размере 100%, к 10—110% и к 20— 
130%, а по сельским платежам—141,9%.

Такое блестящее выполнение плана является 
следствием развития социалистических методов 
массовой работы, среди которых есть и новые, 
как «треугольный соцдоговор», постоянная и 
фактическая помощь профсоюзов сельсоветам, по
сылка на село смешанных профсоюзных и фи- 
нансовых бригад и т. д.

Особо следует остановиться на «треуголь
ной социалистическом договоре», заключаемой 
между общественностью завода, подшефный это- 

•* му заводу учреждением или организацией и под
шефный ему или учреждению колхозом.

Договор возлагает следующие обязатель
ства на стороны:

1. По заводу — выполнение промфинплана, 
мобилизацию средств, мобилизацию внутрен- 
них ресурсов и выполнение самообязательств 
членами данного коллектива(по займу, вкладам 
в сберкассу, паям в потребкооперацию, проф
союзные членские взносы и пр.).

2. По колхозу—выполнение производствен- 
ного плана, плана мобилизации средств и само
обязательств членов колхоза.

3. По учреждению—выполнение производ- 
ственного плана учреждения, плана администри- 
руемых этим учреждением платежей по мобили
зации средств и самообязательств членов коллек
тива данного учреждения.

4. Обеспечение возможности общего руко
водства всеми кампаниями со стороны директив- 
ных, хозяйственных и профсоюзных организа- 
ций.

Треугольный социалистичесний договор спо- 
собствовал взаимному воздействию обществен
ности одного «угла» на выполнение плана моби
лизации средств другими «углами» данного до- 
говора в городе и селе, увязке хоз.-политкампа- 
ний с работой по мобилизации средств, взаимной 
регулярной проверке исполнения взятых на 
себя обязательств, показу успехов города селу и 
воздействию на село, в особенности в отношении 
вкладов и займов.

М. УШАКОВ
Кабардино-Балкарская область

Работу 
потребнооперации — 
под общественный 
контроль

ПОДВОДЯ итоги девятимесячной работе по- 
требкооперации по выполнению плана 1931 г., 
приходится констатировать, что местные коопе
ративные органы еще не встали на путь реши- 
тельной борьбы за финплан, не превратили моби
лизацию средств из кампанейской в повседневно
органическую часть своей деятельности и не 
приняли необходимых мер к наилучшему обслу- 
живанию потребителя.

Основной причиной невыполнения плана пае- 
накопления является слабость работы низовых 
коопёративных организаций, не увязавших про
водимые на селе хозяйственно-политические кам- 
пании с мобилизацией средств в паевой капитал 
потребнооперации.

Падение вкладных и авансовых операций по 
городу является следствием того, что горкоопе- 
рация недостаточно привлекала в III квартале 
авансы под овощи, фрукты и т. д., проявила не
внимательное отношение к пайщикам, внесшим 
авансы, не удовлетворив их во-время фруктами.

Неудовлетворительно выполнялся план и в 
области товарооборота.

Общая сумма недовыполнения плана по всей 
товаропроводящей сети РСФСР за 8 мес. до
стигла 950 млн. руб.

Аппарат низовых органов потребкоопера- 
ции попрежнему малоподвижен, слабо выяв
ляются и привлекаются местные децентрализо
ванные ресурсы, не выполняются планы отгруз
ки, не выделяются (Московская, Ивановская про
мышленная и Центр.-черноземная обл,) контин
генты товаров для реализации под авансы. Кро- 
ме того, к числу причин, влияющих на недо- 
выполнение плана товарооборота, следует отне
сти также и то обстоятельство, что Центросоюз 
опаздывает доводить планы реализации товаров 
до краев и областей.

Все это свидетельствует о том, что коопера
тивные организации не сумели перестроить 
своей работы в соответствии с задачами текущего 
дня, не развернули вокруг борьбы за финплан 
в потребнооперации необходимой массовой ра
боты.

Из'яны эти нужно учесть сейчас же и неме
дленно их устранить, дабы в IV квартале план 
мобилизации средств по линии потребкоопера- 
ции был выполнен полностью и в срок.

А. ПОПОВ

РАПОРТ КОЛХОЗА ИМЕНИ БУДЕННОГО
(Сел. Н. Черек, Урванского района, Каб.-балк. авт, области)

В рапорте на имя Наркомфина 
* РСФСР колхоз им. Буденного, сооб

щая о досрочном выполнении плана 
мобилизации средств III квартала, 
заверяет НКФ РСФСР, что темпы III 
квартала он не сдаст, а, наоборот, 
еще шире развернет работу.

Широким применением соцсоревно- 
вания и ударничества, опираясь на 
развернутую агитмассовую работу, 
колхоз им. Буденного обязуется до
срочно выполнить план IV квартала к 
ХІѴгодовщине Октябрьской революции 
и X годовщине Кабарды и Балкарии.
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займы и сберкассы
ПОСТАНОВЛЕНИЕ КОЛЛЕГИИ НКФ СССР 

о ходе закрепления подписки на заем «Третьего» 
решающего года пятилетки» и очередных задачах 

по займу

1. Неудовлетворительный ход оформле- 
ния подписки на заем «Третьего, решаю
щего года пятилетки» путей удержания 
очередных взносов создает угрозу за- 
креплению огромных успехов займа, обес- 
печенных активностью рабэчего класса 
и колхозного крестьянства.

Особенно отстают в оформлении под- 
писки следующие финорганы: НКФ Турк
менской ССР, НКФ БССР, Дальнево
сточное крайфу, Восточносибирское 
крайфу, облфо Ивановской промышленной 
области, НКФ Башкирской ССР, НКФ 
Казанской АССР.

2. Обязать наркомфины союзными ав- 
тономных республик, заведующих крае
выми и областными финансовыми отде- 
лами, в частности вышеперечисленных 
республик, краев, областей:

обезпечить к 20 октября 1931 г. безус
ловно полное закрепление взносами всей 
подписки по займу, учтенной на 1 ок
тября;

развернуть повсеместно работу по сбо
ру взносов с колхозников, опираясь в 
этой работе на помощь колхозной системы 
и всей колхозной общественности.

Используя инициативу передовой ча
сти колхозников, ориентироваться на пол
ное покрытие взносами всей колхозной 
подписки к 1 января 1932 г.

3. Указать всем финансово-кредитным 
оргднам, что каждая республика, край 
и область ответственны за оформление 
к 20 октября полностью подписки в той 
сумме, которая учтена НКФ Союза по 
местным сводкам на 1 октября.

4. Учитывая, что возможности даль- 
нейшего размещения займа еще не ис
черпаны, предложить всем финорганам 
па ряду с оформлением подписки обеспе- 
чить:

а) охват займом оставшихся еще неис
пользованными резервов трудящихся в 
городе, особенно иовых контингентов ра- 
бочих, вливающихся в производство, 
строительство и аппарат;

б) энергичное продолжение реализации 
займа на селе до полного осуществления 
лозунга о стопроцентной охвате членов 
колхозов и всех единоличников с тем, 
чтобы окончательно завершить займовую 
кампанию в деревне к 14-й годовщине 
Октября, обеспечив к 7 ноября полное 
выполнение плана займа ро единолич
ному сектору;

в) бесперебойное поступление средств 
по займу, решительно борясь с застрева- 
нием и задержкой этих денег как у ад- 
министрации предприятий и учреждений, 
так и в сберкассах и филиалах Госбанка.

5. Обязать финансово-кредитные орга
ны организовать:

а) непосредстверно на предприятиях си
стематическую работу по охвату вновь 
прибываюіцих рабочих, возложив ответ- 
ственность на каждую сберегательную 
кассу и кредитное учреждение за поста
новку этой работы в прикрепленных кол- 
лективах;

б) подготовительную работу по четко
му и своевременному закреплению за 
подписчиками облигаций займа.

6. Обратить внимание финансово-кре- 
дитного аппарата на крупную роль, ко
торую могут сыграть в деле размещения 
займа на селе, особенно среди единолич
ников, добровольные общества (МОПР, 
Осоавиахим, Красный крест и т. д.), и 
предложить обеспечить добровольный об- 
ществам максимальную помощь в выпол- 
нении ими общественных договоров, за- 
ключенных с НКФ Союза ССР.

7. Вызвать в коллегию НКФ Союза 
ряд республик, краев и облістей для до
клада специально по вопросам оформле- 
ния подписки по займу «Третьего, решаю
щего года пятилетки» и хода кампании 
на селе.

Замнаркомфин СССР Р. Левин
Управляющий секретариатом

Ивановский
12 октября 1931 г.
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НУЖНА 
0РГАНИЗАЦИ0ННАЯ ПЕРЕСТРОЙКА КОМСОДОВ
Г. АБРАМОВ ...........

Центральной комиссией содействия гос- 
кредиту и сберегательному делу при ЦИК 
СССР еще в мае 1929 г. была издана 
специальная инструкция комиссиям содей
ствия. Инструкция говорит о задачах ком- 
содов, об их организационной структуре 
и всесторонне охватывает все виды их 
работы, за исключением коллективного 
страхования, которое в то время еще не 
входило в функции управления гоструд- 
сберкасс и госкредита.

Практика двухлетнего существования 
комиссий содействия показала, что их ра
бота в рамкахсуществующей инструкции 
уже не удовлетворяет требованиям жизни.

Основной недостаток работы низовых 
комсодов — кампанейщина. Большин
ство комиссий работает от случая к слу
чаю; от кампании к кампании. При этом 
в лучшей случае работают 2—3 члена 
комсода, ав худшей—один председатель.

При этом такие решающие участки в 
работе комиссий содействия, как сбере
гательное дело, обслуживание вкладчика 
и организация общественного контроля и 
руководство общественными инструктора
ми, борьба с госкредитной неграмотно
стью и др., находятся в совершенно не
удовлетворительной положении, и только 
отдельные комсоды уделяют им должное 
внимание.

Причины этих явлений лежат в обезлич- 
ке работы комиссий содействия. Внутри 
комсода нет точного разграиичения функ- 
ций и ответственности между его членами. 
В отдельности никто ни за что не отвечает, 
а отвечает вся комиссия в целом.

Такое положенію в дальнейшем терпи
мо быть не может. Задачи, стоящи е перед 
госкредитом и сберегательный делом, тре- 
буют коренной перестройки работы ко
миссий содействия. Ленинградская област
ная комиссия, комсод на заводе «Красный 
боевик» в Томбове и некоторые другие 
комиссии поняли это и разбили всю свою 
работу между отдельными секторами. Мо
сковская областная комиссия /также пере- 
ходит на систему секторов.

Имеющийся опыт диктует такую при- 
мерно схему перестройки работы комиссий 
содействия.

На обязанность председателей комсодов 
нужно возложить общее руководство ра

ботой, распределение ваданий между ру
ководителями секторов и проверну испол- 
нения. На них же должна лежать связь 
с партийными, профсоюзными и советски- 
ми организациями>

Секретарь комсода должен отвечать за 
организацию учета всей работы комиссии, 
вести протоколы, наблюдать за выдачей 
раврешений на продажу и залог облига- 
ций, вести списки членов комиссии содей
ствия и общественных инструкторов, учи
тывать их работу, выдавать справки, свод
ки и т. д.

В каждой комсоде надо выделить спе- 
циальный сектор госзаймов и одного из 
членов комсода, который отвечал бы за 
выполиение планов по займу на своем 
предприятии, в учреждепии, колхозе или 
совхозе. Этот сектор должен организовы
вать массовую работу по госзаймам, вклю
чая и целевые займы, и проводить всю 
практическую работу по реализации зай- 
мов. Он должен наблюдать за своевремен- 
ным оформлением подписки в кредитных 
учреждениях, предприятиях, колхозах, 
сельсоветах, за своевременный удержа - 
нием взносов и внесением их в кредитные 
учреждения, за выдачей закрепительных 
талонов и облигаций займов, за организа- 
цией массовой проверни выигрышей после 
каждого тиража, за выдачей выигрышей 
займодержателям. Он же организует спра
вочную работу по госзаймам.

В составе каждого комсода должен быть 
выделен также специальный сектор по 
сберегательному делу, который должен от
вечать за вовлечение всей массы членов 
коллективов, членов колхозов, единолич- 
ников в ряды вкладчиков сберкасс, об‘еди
нить уполномоченных сберкасс, руково
дить их работой, организовывать актив, 
способствовать осуществлению рациона- 
лйзаторских мероприятий, наблюдать за 
обслуживанием вкладчиков и за выполне- 
нием всего плана по сберегательному делу.

В особый сектор необходимо выделить 
вопросы личного страхования. Этот сек
тор будет проводить практическую рабо
ту, добиваясь 100-проц. охвата коллек
тивный страхованием жизни членов кол
лективов, вести массовую работу, наблю
дать за своевременный удержанием стра- 
ховых взносов, оказывать содействие стра
хующимся и их родственникам в получе- 
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нии страховых премий и отвечать в целом 
за выполнение плана по личному страхо- 
ванию.

Особенно важный участком в работе 
комиссий содействия является организа- 
ция общественного контроля. Поэтому дол- 
дожен быть создай соответствующий сек- 
тор, который будет принимать заявления 
от займодержателей о залоге или продаже 
облигаций, проверять (если это потребует
ся) обоснованность таких заявлений, офор
млять выдачу разрешений на продажу или 
залог облигаций, наблюдать за своевре
менный погашением выданных ссуд, под
держивать связь с кредитными учрежде- 
ниями, в порядке массовой работы разго
нять трудящимся значение общественного 
контроля.

Наконец, еще один сектор нужно выде- 
лить для работы с общественными ин
структорами. Помимо учета кадров обще- 
ственных инструкторов и их работы, этот 
сектор будет организовывать специаль- 
ные курсы и семинарши для повышения 
знания инструкторов, распределять обще- 
ственных инструкторов между секторами 
комиссий содействия и посылать их на 
работу. Сектор должен наблюдать за тем, 
чтобы общественные инструктора специа-

НЕ СВЕРТЫВАТЬ
। І'Вадание правительства перевыполнено на 
10,7%, подписка достигла небывалой еще в исто- 
рии выпуска наших займов суммы в 1 3/4 млрд. 
рублей — таковы итоги, с которыми мы вступили 
в IV квартал по размещению займа «Третьего, 
решающего года пяти летки».

Эти цифры еще раз подтверждают непреклон
ную волю трудящихся страны Советов ускорить 
социалистическое строительство, успешно завер
шить пяти летку в четыре года. Вместе с тем эта 
победа обязывает довести дело до конца: пол
ностью оформить уже и м е ю щ у ю- 
ся подписку, а вместе с тем продолжать 
подписную кампанию, добиваясь стопроцентного 
осуществления лозунга — ни одного т р у- 
дящегося без облигации займа 
«Т ретьего, решающего».

Кампания по реализации зай
ма еще далеко не закончена, д е- 
мобилизационным настроениям 
не должно быть места! Анализ 
сводки на 1 октября это вполне подтверждает: 
на 11% не оформлена подписка даже по городу, 
среди колхозников она не оформлена на 19%, не 
все еще колхозники охвачены подпиской, и, на
конец, среди единоличников план реализации 
займа выполнеи всего на 24,2%.

Ликвидировать разрыв между подпиской и ее 
оформлением, подтянуть отстающий единоличный 

лизировались на определенных участках 
работы.

Излагаемая здесь схема распределения 
работы внутри комсода имеет, конечно, 
условный характер. В зависимости от ко
личества членов коллектива эту схему 
легко можно изменить в сторону сокра- 
щения количества секторов и слияния 
двух или трех в один.

Секторы должны составлять свои планы 
на определенный отрезок времени, при- 
мерно на 3—6 месяцев. Сводный план все
го комсода принимается после обсужде- 
ния на об‘единенной заседании комсода.

Мы вносим эту схему на обсужденис 
работников финансово-кретитного аппара
та и комиссий содействия с таким расче- 
том, чтобы после обмена мнениями, ос- 
нованного на живом опыте, можно было 
провести перестройку работы комиссий 
содействия и превратить их в боевые шта
бы общественных сил, мобилизованных 
на выполнение финплана.

О т р е д а к ц и и. Помещаем в по
рядке обсужденпя. Просьба к товарищам, 
работающим в комсодах и сберкассах, при
слать редакции материал по затронуто
му здесь вопросу.

РАБОТУ ПО ЗАЙМУ
сектор, добиться полного охвата подпиской всех 
трудящихся■— вот боевые задачи зай
мовой работы на сего д н я ш н и й 
день. Они с успехом м о г у т быть р а ’з- 
р е ш е н ы лишь при активном у ч а- 
стии всей советской обществен
ности и в первую очередь — 'пе
чати.

ЦЕИА М 1 " Прогзкарп вп» стрт, «овАяглМмаѵ

орглн ырномзіія» ссср

Перед нами комплекты за сентябрь и первую 
декаду .октября двух ежедневных газет «С о - 
циалистическое земледелие» (ор- 
ган Наркомземов СССР и РСФСР, Колхозцентра 
и Зернотреста) и «За к о л л е к т и в и з а- 
ц и ю» (орган Московского обкома ВКП(б) "и 
облисполкома).

1 В августе займовая кампания вступила в но
вый этап — началось оформление подписки взно
сами. Первая сводка принесла сведения, что 
оформление идет неудовлетворительно, что на 
займовой фронте устанавливаются затишье и 
успокоение. «Соц. вемл.» в передовой 3 сентября
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бьет тревогу и мобилизует внимание 
общественности на отстающих 
участка х: оформлении по единоличному 
сектору и неполной охвате подпиской колхозни 
ков. Вместе с тем газета вполне правильно выдви- 
гает вопрос о пересмотре контрольного задания 
для колхозного сектора.

«Ко ллективизацией,—указывает газета,— 
за последние месяцы охвачены новые миллио- 
ны бедняков и середняков, а план размещения 
займа среди колхозников остался прежним. 
Необходимо план размещения 
займа среди колхозников при
вести в соответствие с достиг
нутый уровнем коллектйвиза- 
ц и и».

В том же номере «Соц. земл.» обращается 
к редакциям газет сельскохо- 
зяйственных районов с призывом ак
тивизировать займовую работу, конкретно указы
вая, по каким местам нужно бить, 
чтобы улучшить работу.

100-прсц. охват подпиской трудоспособных 
колхозников, размещение займа среди единолич- 
ников, полное оформление подписки, своевремен
ное поступле’ние денег по подписке, досрочная 
оплата подписки колхозниками, немедленное 
выполнение кулацко-зажиточными хозяйствами 
твердых заданий — таковы основные вопросы 
реализации займа в деревне на сегодняшний день.

Сигнализируя, что даже те газеты, которые 
в начале кампании по-боевому вели работу по 
займу, сейчас не перестроились в соответствии с 
новый решающим этапом, в который вступила 
кампаніи, «Соц. земл.» указывает низо
вой печати м етоды работы:

«Организуйте рабселькоровс кие рейды, 
проверяйте, как комсоды, колхозсоюзы, фи
нансовые органы перестроили свою работу 
и руководят поступлением средств по займу, 
дальнейшим развертыванием подписки кол
хозников и особенно единолични ков» и т. д.

Призыв этот не остался без ответа. Раненбург- 
ская районная газета «Колхозный клич» в свою 
очередь обратилась к редколлегиям стенгазет, 
сигнальным постам, рабкорам и селькорам с пред- 
ложением усилить займовую работу. Селькоры 
с. Саловье организовали специалыіую займовую 
бригаду, в селениях были выпущены специальные 
номера стенгазет, іГВ результате за 3 дня селькоры 
распространили займа среди единоличников на 
1.350 руб.

Начав кампанию за оживленно займовой ра
боты, «Соц. земл.» активно ведет ее с середины 
сентября, помещая регулярно через день подбор
ки, построенные на местном материале.

Колхозцентром был об’явлен 15-дневник зай
мовой проверни, и «Соц. земл.» энергично включи
лась в эту кампанию, требуя от мест, 
чтобы они по-боевому развер
нули самопроверку. Материал, поме- 
щенный газетой в дни самопроверки,—яркий и 
оперативный.

Кто позволил воронцово-але- 
ксандровским оппортунистам 
«отменять займовую кампанию» 
под такой «шапкой» «Соц. земл.» (12 IX) помещает, 
например, корреспонденцию, о том, что Клоцман 
(зам. зав. райфо) и Пещанский (зав.отделением 
Госбанка) решили, что кампания «закончена», и 
распустили все комсоды в районе, при чем рик 

это «решение» утвердил, а районная газетам 
опубликовала, ни словом не обмолвившись о 
явно головотяпском характере такого решения. 
«Соц. земл.» заслуживает упрека лишь зато, что, 
поместив корреспонденцию, она не добилась не
медленной отмены этого решения, и через 8 дней 
(20/ІХ) на ее же страницах можно было снова 
прочитать, что «распущенный комсод до сих пор 
вновь не создай».

В следующем номере газета вынесла н а с у д 
читателей «л е в ы х» загибщиков 
из Георгиевского района (Сев. Кавказ), которые 
вместо развертывания массовой работы, нарушая 
принциц добровольности, додумались до раз
верстки займа среди единоличников, для чего 
даже создали специальную комиссию, которая 
давала твердые задания каждому двору.

В № 256 в подборке под шапкой «Поступле- 
ние наличных денег—в центр займовой кам
пании на селе» «Колхозники Белоруссии оп
латили полтора процента подписки» «Соц. земл.» 
взяла под огонь самокритики займовую работу

В корресподенции «Забыто самое главное» 
газета вскрыла недочеты займовой работы.

«Вся работа по займу, — ставит «Соц. , 
земл.» вопрос в упор,— должна быть пере
строена. Ц е н т р о м работы должно 
стать поступление денег по 
займу. Пока что здесь об этом забыли».!

Так из номера в номер, вскрывая недочеты, 
газета борется за активизацию 
займовой работы на селе, за 
устранение помех, препятст
ву ющих размещению займа.

Общий вывод: начало второго эта
па займовой кампании «Соц. вемледелие», не 
в пример многим другим газетам, провела 
активно. Вместе с тем необходимо указать, 
что за последнее время газета 
сдала т е м п ы: за первую декаду октября 
о займе дана одна подборка, а в остальных но- 
мерах помещены всего две заметки о премиро- 
вании районных газет. К недочетам работы «Соц. 
земл.» надо отнести и то, что, показывая итоги 
ударной займовой работы в отдельных районах 
и колхозах, она не п ока з ы в а е т в р а з- 
вернутом виде методов работы, 
обеспечивающих успешное раз
мещение займа.

Тов. Золотое, предсѣ

датель Абрамовского 

сельсовета, Арзамае- 

сного района, досроч

но выполннвшсго

финплан III квартала



Выпали и з поля з р е н и я газе
ты и такие важные вопросы, к а к 
помощь ш е ф о в подшефный се
ла м и к о л х о з а м и организую
щая роль в займовой кампании 
р а б о ч и х совхозови МТС.

Не сдавать темпов работы, 
расширить ф р о н т освещения 
займовой к,а м п а н и и на сел е— 
вот, что должна сделать газета, 
чтобы остаться на уровне за
дай, с т о я щ и х п е р е д ней к а к ру
ководящей сельской газетой.

дя •——
Кшш/вші

.. .ЕЖЕДНЕВНАЯ.. ГАЗЕТА

«За коллективизацию» —• одна из старейших 
крестьянских газет (существует с 1924 г.), в сен- 
тябре отпраздновавшая выпуск тысячного но
мера. Газета активно борется за генеральную 
линию партии, за перестройку деревни на со- 
циалистических началах. При тираже, близкой к 
тремстам тысячам, она располагает мощный сель
коровский активом и обслуживает сотни тысяч 
читателей в ведущей Московской области.

Казалось бы, что при наличии таких условий 
«За коллективизацию» и на финансовой фронте 
покажет образцы такой же большевистской 
работы, какие она дает на других участках со- 
циалистической стройки.

На деле мы видим другое. В тридцать одной 
номере, которые вышли за время с 1 сентября 
по 11 октября, лишь в. двенадцати (учитывая 
даже помещение официальных документов) можно 
найти материал по финансовый вопросам. ГІ о 

займу газета поместила п о д б о р. 
к и только в трех номера х, при 
чем с 23 сентября о займе н е т 
ни строчки.

Говорить при этих условиях о каком-либо 
обзоре того, что-сделано газетой по займу, ко
нечно, не приходится. Между тем сейчас поло- 
жение с займовой работой в Московской области 
обстоит совсем не так благополучно, чтобы «За 
коллективизацию» имела право обходить мол- 
чанием этот ответственнейший участок мобили- 
зации средств.

Московская область (не считывая даже Мо
сквы, показавшей, как известно, исключитель
ные темпы реализации займа) первой среди 
Других выполнила, а затем и перевыполнила 
на 5,5 % контрольное задание по размещению 
займа. С исключительный успехом прошло раз- 
мещение займа и среди колхозников, где план 
выполнен на 153,4%.

Иную картину мы' видим в работе по займу 
подругим секторам. Село отстает: по размещению 
займа среди единоличников область выполнила^ 
план примерно на 12%, вдвое ниже среднего 
показателя по СССР; область отстает и по оформ- 
лению подписки среди колхозников.

При этих условиях займовые вопросы никак 
не должны сходить со страниц руководящей об
ластной крестьянскиой газеты.

«За к о л л е к т и в и з а ц и щ» дол
жна немедленно с максималь
ной активностью включиться в 
займовую кампаниюи, опираясь на 
свой селькоровский и читательский актив, м о- 
б и л и з о в а т ь массы на л и к в и д а? 
ц и ю прорыва, на полное выполнение 
седом к 14-й годовщине Октября всех своих 
обязательств перед государством, в -том числе 
и финансовых, как это и было намечено в об- 
ращении областного слета селькоров-ударни- 
ков и колхозников, состоявшегося по случаю 
юбилея выпуска тысячного номера <3а коллек
тивизацию».

„НОВАЯ ДЕРЕВНЯ" ПРЕМИРОВАНА

По постановлению коллегии Союз- 
ного Наркомфина от 6 октября с. г. 
газета «Новая деревня» Нолинского 
района, Нижегородского края, пре
мирована.

«Многие районные газеты, явля* 
ясь подлинными коллективными 
агитаторами и организаторами 
масс, — говорится в этом постановле- 
нии,— вели и ведут упорную боль» 
шевистсную борьбу за реапизацню 
плаиов размещения займа. К числу 
районных газет, сумевших под
хватить и возглавить инициативу 
масс, активизировать работу ком- 
содов и финансово-нредитного ап

парата, относится и «Новая дерев- 
ня» (редактор тов. А. Попов), отзыв 
о которой дан в № 23 журнала «Фи
нансы и социалистическое хозяй
ство».

Редакция газеты «Новая деревня» 
получила в виде премии мощную 
приемную радиостанцию, фс- 
тоаппарат и 1.000 руб. на раз- 
вертывание рабселькоровской рабо
ты и премирование активных работ- 
ников редакции за ударную работу , 
по организации и освещению на стра- 
ницах газеты займовой кампании.
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Помочь 
добровольным о-вам 
в реализации займа 
в деревне

НАИБОЛЕЕ слабый участком по реализаци 
займа является деревня. Слабое участие деревни 

4 в подписке на заем сб'ясняется не экономиче
скими причинами, а финансовой неграмотностью 
крестьянства и отсутствием в деревне агитацион- 
но-раз‘яснителыіой работы.

Значительная вина в этом падает на финан
сово-кредитный аппарат. Вместо того, чтобы 
быть организаторами и руководителями кампа- 
нии, финорганы во многих случаях идут в хвосте 
событий, оказываясь не в состоянии мобилизо
вать на вопросах займа внимание деревенской 
общественности.

Придавая исключительное значение реали- 
зации займа в деревне, Наркомфин Союза за- 

♦лючил договоры с центральными комитетами 
добровольных обіцеств: МОГІР, ОДП, Красного- 
креста и Красного полумесяца, Автодора и 
Осоавиахима по реализации займа среди едино- 
личников.

Наиболео крупное обязательство дал цен
тральный комитет МОПР, подписавший дого- 
вор о распространении займа среди единолични- 
ков на 50 млн. руб. Центральный комитет обще
ства Красного креста и Красного полумесяца 
обязался реализовать облигаций займа на 12 
млн. руб. Центральный совег Автодора подписал 
такое же обязательство на 10 млн. руб. Централь
ный совет ОДП-—на 10 млн. руб. Центральный 
совет Осоавиахима— на 15 млн. руб. и Общество 
пролетарского туризма—наЗ млн. руб. Б общей 
итоге добровольные общества взяли на себя 
обязательства дополнительно реализовать заем 
в деревне на 100 млн. руб.

Эти договоры следует рассматривать как до
говоры социалистического порядка. Это обязы- 
вает сельские и городские ячейки добровольных 
обществ поднять работу по размещению займа 
в деревне на принципиальную политическую 
высоту, приводя ее на основе широко разверну
той агитационно-массовой и раз'яснительной 
работы.^

_ Заключенные договоры предусматриваю! от- 
"^^йсление в пользу добровольных обществ опре- 

деленного процента (2—4%) от реализованной 
суммы, что даст добровольный обществам значи
тельные средства.

Финансово-кредитный аппарат, заинтересо
ванный в развёртывании кампании по размеще
нию займа на селе, ни в какой мере не может 
остаться в стороне от работы по займу, проводи
мой добровольными обществами. Он обязан 
оказать максимум практической помощи всем 
добровольным организациям при выполнении 
последними принятьи на себя обязательств. Осо
бое внимание необходимо уделпть проверке по- 
ступления денег от уполномоченных в сельсоветы, 

х а из сельсоветов в банк.
Финансовые органы должны сделать все, что 

от них зависит, чтобы привлечь к работе добро
вольных обществ по займу широкое внимание 
общественности и мобилизовать им в помощь 
вссь аппарат комиссий содействия госкредиту и 
сберегательному делу, инструкторский аппарат 
и всю общественность. Н. БОБРОВ.

Белоруссия 
недспустишо отстает

С САМОГО НАЧАЛА текущего года БССР 
значительно отстает в выполнении заданий по 
мобилизации средств. План I квартала выполнев 
лишь на 77,5%! план II — на 70%. Наметив- 
шееся в III квартале усиление темпов в вы- 
полненйи плана не обеспечивает, однако, корен
ного улучшения дела, так что и в III квартале- 
БССР идет с недовыполнением плана.

Наиболее слабый местом в работе по моби- 
^изации средств являются добровольные плате
жи, особенно на селе.

По данным на 20 сентября, план размещения 
займа был выполнен в Белоруссии всего лишь 
на 93,4% (по Союзу он был выполнен на 
101,2%), подписка оформлена на 77,9% (па 
Союзу—85,7) и денег поступило 76,1% (па 
Союзу—90,4%) квартальнаго плана. Осо
бенно резко отстает село, где подписка среди 
колхозников была оформлена лишь на 40,1%, а 
план размещения займа среди единоличников 
выполнен только на 28%.

Таким образом, по всем без и с к л ю- 
чения показателям темпы зай
мовой кампании по Белоруссии 
значительно о т с т а ю т от обще- 
со ю з н ы х. Белоруссия плетется 
в хвосте.
райфо заниматься займом 
«и® долженв

Отставание Белоруссии является результатом 
слабой работы финансового аппарата и недоста
точно широкого развертывания массовой работы. 
В целом ряде районов (Староборисовский, Те- 
реховский, Лепельский, Сиротинский, Лельчин- 
ский и т. д.) не только райкомсоды, райпрофсо- 
веты и низовые организации, но даже р а й- 
финотделы стояли в стороне о г 
кампании.

Ярким примером безобразнейшего отношения 
к размещению займа служит полоцкий райфин- 
отдел. Он не пожелал принимать участие в кам
пании, а когда об этом было сообщено председа- 
телю рика, последний заявил, что «р а й ф о 
заниматься этим делом не д о л- 
ж е н; руководит работой и о т в е- 
чает райсберкасса».

Председатель Суражского рика т. ПІлях- 
тунов наотрев отказал поставит вопрос о займа 
на пленуме райисполкома, поручив ваврайфа 
при доклаДе о результатах учета об'ектов об- 
ложения сказать о займе «пару 
с л о в».
члены комсода.>( под арестсгл

В целом ряде районов (Копыльский, Круп- 
ский, Чериковский, Освейский, Парычский, 
Рогачевский, Лысковский и т. д.) районные 
комиссии содействия бездействуют, и их заме- 
щают различные штабы, бригады, тройки и т. д. 
На селе, за весьма редким исключением, ком
соды работают плохо.

Чтобы активизировать работу селькомсода, 
председатель Стародубского 
сельсовета тов. Ж у р о в с к и й аре- 
стовал членов комсода. С его точки 
врения это, очевидно, был последний и единст
венный способ добиться выполнении вадания..
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не и іи ея облигаций, нельзя жениться
В результата недостаточной массовой работы 

и попыток ряда районов провести кампанию 
путей административного нажима в БССР 
были допущены местами грубые искривления.

ВСиротинском иЗаславльском 
районах контрольные цифры до
водились до колхозов. В ряде 
других районов твердые з а д а- 
ния, с персональный письменный 
уведомлением, доводились до 
б е д н я ц к о-с ередняцких дворов, 
кустарей, бывш. торговцевсугрозами взы- 

■скания денег «в принудительной порядке» или 
привлечения к «судебной ответственности».

Принимались и другие меры принуждения. 
В Шадринском сельсовете мельница отказывала 
в помоле муки не купившим у нее облигацию 
займа. Козловский сельсовет (Норинского райо
на) при регистрации браков требовач покупки 
на 10 руб. облигаций займа.

з два раза хуже выполняют 
свой план сберкассы]

Еще хуже, чем реализация займа, идет вы- 
полнение плана привлечения средств через 
гострудсберкассы. По данным на 20 сентября, 
годовой план по вкладам ф и з и- 
ческих л и ц выполнен всего лишь 
на 19,6%, т е. в два раза хуже, чем по всему 
Союзу в целом. Особенно резко отстает работа 
на селе, где годовой план вы
полнен лишь на 11,2% (по городу—на 

'26,9%).
Характерно, что задание I квартала сбер

кассы выполнили на 60%, задание II кварта
ла— на 35%, а III квартал дает даже отлив. 
Иными словами, из квартала в квар
тал, из декады в декаду работа 
сберкассБелоруссии ухудшается.

постановпение СНК выполняется 
неудовлетворительно

Низкое качество работы сберкасс является 
прямым следствием плохого выполнения Бело- 
руссией постановления СНК СССР от 1 февраля 
с. г.

Для коренного улучшения работы сберкасс 
СПК СССР предложил вдвое увеличить сеть 
сберкасс, укрепить их кадрами, оживить работу 
комсодов, создать институт общественных ин- 
структоров, широко развернуть премированію, 
организовати показательные кассы.

Все это должно быть выполнено. А на деле 
годовой план развертывания сберкасс сети в 
Белоруссии выполнен всего лишь на 46,5% (по 
Союзу — 92,2%), при чем по городу на 94,8% 
(по Союзу на 117,9%) и по селу на 41,3% (по 
Союзу — 77,9%). Положение с сетью тем хуже, 
что больше половины (58,2%) существующих 

•сберкасс являются агентствами 2-го разряда 
т. е. не имеют ни своих штатных работников, ни 
своих помещений.

Ни одной показательной кассы на территорки 
БССР нет. НКФ Белоруссии повопрос о показа- 
тельных кассах ограничился рассылкой бумаж- 
ных директив, не оказав практической помощи 
местам в этом деле.

Недостаточно укреплены сберкассы даже ру
ководящими работниками. Подготовка новых 
«адров во многих случаях идет неудовлетвори

тельно в виду сокращения по разный причпнам 
сроков обучения. Продолжается отрыв сберега- 
тельных работников на другие кампании.

Пре мировая и е почти не и р и- 
меняется. Из отпущенного фонда в 150 тыс. 
руб. к 15 сентября было израсходовано только 
25 тыс. руб.

Явно недостаточное внимание уделили НКФ 
БССР вопросу о развитии кассово-расчетных 
функций сберкасс на селе. Из 1.400 сельсоветов 
сберкассы обслуживают только 113, из 3.900 
колхозов—только 3—4 и из всех совхозов—всего 
1 или 2.

работать по-новому
Чтобы исправить положение, нужны новые, 

ударные методы работы, нужна решительная 
организационная перестройка, нужен полный 
поворот финансовых органов БССР лицом к 
работе сберкасс. Только при этом условии сбер
кассы Белоруссии сумеют обеспечить выполне- 
ние плана.

БЕЛОРУССКИЙ
О т р е д а к ц и и, Ждем исчерпывающих 

ответов по затронутый вопросам от наркома 
финансов БССР тов. Хацкевича.

Опыт 
плавских колхозниц— 
всем районам

В ЦЧО РАБОТАІОТ две женских бригады 
из колхозниц Плавского района, Московской 
области. У себя на родине они проделали боль
шую работу по реализации займа (см. № 24-25 
«Фин. и соц. хозяйство») и теперь несут свой 
опыт отстающим районам соседней области.

Плавские ударницы идут проверенным путей 
соцсоревнования и ударничества и, применяя 
методы общественного буксира и встречных пла- 
нов, создают на местах конвейерные бригады, 
бригады «красных свах» и т. д. Плавские кол
хозницы умеют крепко сплотить в борьбе за 
финплан актив и общественность колхозов и ве
сти за собой единоличника.

Свой блестящий опыт плавские ударницы 
перенесли в первую очередь в Конышевский и Зо- 
лотухинский районы ЦЧО. В Конышевке имс 
организовано 13 женских бригад. О работе этих 
бригад можно судить по Беляевскому сельсовету. 
Здесь заново созданы смотровые комиссии и 
бригады. Между бригадами и отдельными ак
тивистами широко развернуто соревнование, от- 
стающие берутся наіэуксир. Для связи и взаим
ной проверни выделены так называемые «крас
ные сваты».

С успехом применяются красные и черные 
доски. Ежедневно подводятся итоги работы, эти 
сводки для сведения всех крестьян вывешиваются 
на доске. В стенгазетах показываю! худших и 
лучших подписчиков и бригадиров.

Назависимо от подворного обхода, практи
куются выезды в поле на копку свеклы. Вся ра
бота идет по зараиее составленному плану.

К 20 сентября в Беляевском сельсовете 
оформлено подписки среди колхозников на 
10.330 руб. и в байк перечислено 3.550 руб. Еди
ноличники приобрели облигаций на 1.405 руб. 
На остальную сумму в пределах задания полу
чены от единоличников самообязательства. 06- 
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щее собранно ..олхозников приняло решениѳ о 
коллективной страховании жизни. В общем 
итоге план мобилизации средств по этому сель- 
совету теперь выполнен на 81 проц.

Такие же успехи достигнуты и в Белоколодез- 
ском и Матвеевской сельсоветах Золотухинско- 
го района.

В Матвеевской сельсовете значительную по
мощь оказали пленумы совета и правления кол- 

4 хозов, но большая часть работы здесь проде- 
лана силами женактива.

Вся колхозная подписка на сумму 4.705 руб. 
оформлена полностью, и единоличникам продано 
облигаций займа за наличный расчет па 450 руб.

В Белоколодеззком сельсовете большая часть 
работы проходила в поле. Подписка колхозников 
•оформлена полностью, и единоличникам продано 
облигаций за наличные на 125 руб. Кроме того 
женщины купили облигаций займа за наличный 
расчет на 500 руб.

Всем районам необходимо широко использо- 
^вать методы работы плавских колхозниц и, поль- 
”йуясь ими, поднять весь женский актив деревни 

на ликвидацию отставания деревни по плану мо
билизации средств.

М. УШАКОВ

Пред(являем счет 
профаоюзам

ПРИДАВАЯ большое значение работе про- 
фессиональных союзов па финансовой фронте, 
областное управлѳние ГТСК и ГК Ивановской 
промышленной области в июне заключило 
договоры социалистического соревнования с 
.десятью областными комитетами профсоюзов 
на реалиЗацию облигаций займа «Третьего, 
решающего года пятилетки» среди членской 
массы на определенную сумму. По этим же до- 
говорам на каждого члена этих союзов возла
галась обязанность распространить займа среди 
неорганизованного населения города на 10 руб. 
Кроме того, областные комитеты союзов приняли 
на себя ответственность за выполнение планов 
реализации займа в подшефньіх'им колхозах, 
совхозах, МТС и деревнях.

Проверка выполненіи союзами этих социали- 
стических договоров показала, что из десяти 

^ірофсоюзов свои обязательства выполнили толь
ко три: союз машиностроения, выполнивший на 
день проверни 155% контрольного задания, 
союз рабочих льняной п пенько-джутовой про
мышленности, выполнивший 136% контроль
ного задания, и союз работников горпредприя- 
тий и домашних работниц, давший 110,5%-

Профсоюз МТС и батраков имел 71,5% вы- 
полнения плана, лесдреврабочих —62%, союз 
рабочих промстройматериалов— 69,2%, коопе- 
рации и госторговли — 82,5%, хлопчатобу
мажной промышленности 88%, стекло-фарфора— 
97,7%; союз финансово-банковских работников, 
который должен бы занять ведущую роль, вы- 

X полнил только 92,7%.
Характерно, что пункты соцдоговора о реа

лизации займа каждым членом союза на 10 руб. 
среди неорганизованного населения городов и 
об ответственности союзов за работу по займу в 
подшефных колхозах совхозах, МТС и селениях 
ни одним из профсоюзов полностью не выпол
нены.

По реализации займа среди членов союза 
ыдвинулся вперед областной отдел профсоюза 

машиностроения, который ударными, большевист
скими темпами сумел выполнить контрольное 
задание со значительный превышением и почти 
на 100% охватил займом членскую массу. Этот 
успех был достигнут исключительно благодаря 
блестяще проведенной агитраз'яснителытой мас
совой работе с широким использованием соц- 
соревнования, ударничества, методу посылки 
буксирных бригад на отстаюіцие предприятия, 
выделению ответственных организаторов под
писки непосредственно в цехах, бригадах, ши
роким массов ым выходам на село в дни от
дыха и т. д.

В области с 10 сентября проводится массовый 
поход за выполнение финплана сберкассами и 
смотр их работы. Профсоюзы, до сих пор не 
выполнившие своих обязательств, должны ис
пользовать этот поход, чтобы свои обязательства 
на займовой фронте выполнить с честью.

И в.-В о з н е с е н с к А. КОМАРОВ

Почта 
срывает подписку 
на заем

САРАТОВСКОЕ районное отделение связи 
очень небрежно относится к реализации займа 
«Третьего, решающего года пятилетки» среди 
прикрепленных к нему коллективов.

Никакой подготов ительной работы среди этих 
коллективов райотдел связи не проводил . Под
писка идет самотеком, учет ее организован из 
рук вон плохо, и по многим коллективам офи- 
циальные показатели подписки не совпадают с 
цифрами в подписных листах. Эти разрывы 
по некоторым коллективам чрезвычайно зна
чительны.

Но это далеко не все. Подписка на заем не 
оформляется, и деньги не поступают. Подпис
ные листы, поступающее от колхозников, не про- 
веряются. Взносы по займу, перечисленные че- 
рез Госбанк, разносятся по счѳтам коллективов 
только в том случая, если этого потребует пред
ставитель коллектива. |

Контроль эа продажей облигаций за налич - 
ный расчет не организован. Огветственный ис
полнитель, выделенный для работы по займу, вы- 
полняет ее по совместительству.

Бухгалтерия райотделения работу по займу 
не считает своей прямой обязанностью и поэтому 
никаких мер, чтобы упорядочить учет, не при- 
нимает.

Благодаря такому безответственному от- 
ношению работников связи к реализации зай
ма подписка не только, не нарастает, но дает 
значительное снижение в сравнении с перво
начальной учтенной подпиской. Так, на 6 ав
густа значилось подписки на 1.450 тыс. руб., 
на 23 августа—1.338 тыс., а на 20 сентября еще 
меньше —1.124 тыс. Эга нисходящая кривая 
сигнализирует о явной неблагополучии в проведѳ- 
нии займовой кампании райотделом связи.

"""Партячейка и профсоюз связи должны поло
жить решительный конец этим безобразиям.

Саратов К. Н.
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В массовый поход 
за сберкассу

ЛЕНИНГРАДСКАЯ область выполнила план 
но вкладам в сберкассы за три квартала к 
21 сентября на 54,2%, в том числе по Ленин
граду на 76,8%, по другим городам области на 
28,2% и по селу на 20,3 проц.

За последние дни работа усилилась, и Ленин- 
град повысил выполнение плана к 25 сентября 
до 85,6 проц. В частности Володарский район 
свой план по вкладам к 28 сентября выполнил 
на 107%, а Смольнинский — даже на 156%.

Можно считать, что если бы выполнение 
плана все время шло такими же темпами, как 
за последнюю пятидневку, то задание, получен
ное Ленинградом и областью, было бы уже давно 
перевыполнено.

В первыя числах сентября, когда по сбер- 
кассам Ленинграда наметился отлив вкладов, 
общественность ваводов в лице комсодов, со- 
ветских групп, профсоюзного актива и т. д. 
немедленно мобилизовалась и развернула ра
боту вокруг сберкасс. Усилия общественности 
привели к тому, что в течение пяти дней отлив 
средств был приостановлен, а в следующую де
каду начался приток вкладов.

Работа общественныя органиваций на от- 
дельныя предприятиях дала значительные ре
зультаты. На «Большевике» вовлечено в сбер
кассу 90% рабочій и на соседних с «Большеви- 
ком» фабрикая 25—30%.

Нарвский район месяц навад в работе 
по выполнению плана сберкасс хромая на обе 
ноги, а 28 сентября он рапортовал обкому партии 
о перевыполнении плона.

На «Красной путиловце», первой из ваводов 
Ленинграда, полностью охвачен личным стра- 
хованием весь 32-тысячный колАктив завода. •

В первой декаде сентября выяснилось, что 
хотя подписка на ваем «Третьего, решающего» 
оформлена достаточно хорошо,но денег поступило 
на 10 сентября всего лишь 20—30% плана. 
Вокруг этого вопроса была мобилизована об
щественность, и к 21 сентября выполнение плана 
поступлений повысилось до 83,5%. Скачок вверх 
с 30 до 83,5%, как видим, был сделан буквально 
в течение десяти дней.

В общем итоге некоторые районы Ленин
града добились, наконец, перевыполнения квар- 
тального плана по приливу вкладов в сберкассы, 
по сбору поступлений по займу, по коллектив
ному страхованию, но этим могут похвалиться 
только те их них, которые достаточно хорошо 
развернули массовую работу.

К сожалению, даже там, где в развертывании 
общественной работы достигнуты серьезные сдви
ги, мобилизация общественныя сил все еще носит 
кампанейский характер. Если присмотреться 
к динамике цифр, характеризующих выполне
ние плана, то почти по всем районам мы увидим, 
одну и ту же картину: за первую декаду— па- 
дение поступлений, за вторую - под’ем и за 
третью - опять снижение. И эта картина на
блюдается из месяца в месяц, из квартала в квар
та л. Это значит, что аппарат ленинградских 
сберкасс не научился еще работать планомерно, 
не ослабляя темпов.

Положение сберегательного дела в Ленин- 
граде и Области обсуждалось 28 сентября на обще
городской конференции ленивградского актива.

Член коллегии Союзного ЦКФ тов. Л и ф- 
ш и ц, характеризуя положение дела, указал 
в своей речи, что Ленинградскую область по 
выполнению плана сберегательных касс нельзя 
отнести к худшим. Однако область, деревенское 
население которой получат крупнейшие доходы 
от лесозаготовок, кустарныя промыслов, жи
вотноводства, молочного хозяйства, льноводства 
и т. п., свой план по сберкассам систематически 
недовыполняет. Срыв планов является резуль- 
татом плохой работы самих сберкасс.

В распространении займа «Третьего, решаю- 
щего» мы имеем в общесоюзной масштабе круп
нейшие успехи. Оьыт работы по этому займу — 
научил нас, как надо проводить массовую по
литическую кампанию по выполнению финан
совыя мероприятий. Мы теперь знаем, что если 
будем мобилизацию средств через сберкассы 
проводить такими же методами, какими осуще
ствляли задания по займу, то и планы сберкасс 
легко будет выполнить.

Однако на сегодняшний день вся система 
сберегательныя касс, включая и сберкассы Ле- '' 
нинградской области, уроков работы по займу 
не усвоила, и поэтому мы имеем систематическое 
невыполнение сберкассами ия плава.

Наступил IV квартал, являющийся ре- 
шающим в деле мобилизации средств. Финан
совый план IV квартала построен так, что доб
ровольные платежи через сберегательную си
стему, через займы, играют в нем первенствую
щую роль.

В этом квартале Ленинградская область 
должна собрать на 40% больше средств, чем 
в III квартале. Такое задание требует, чтобы 
комиссии содействия, финансовые, кредитные, 
профсоюзные и другие общественные организа- 
ции области и Ленинграда действительно по- 
большевистски развернули борьбу за выполнение 
плана мобилизации средств в IV квартале.

Тот штурм, которым сопровождалась борьба 
за выполнение плана мобилизации средств в 
III квартале, должен развиваться еще боль
шими темпами в течение IV квартала.

Только при этом условии рабочие массы Ле
нинграда выполнят важнейшую задачу, как вы
полнение финплана.

Собрание ленинградсксго актива, профсоюз
ныя, советских, комсомольских, госкредитных 
и финансовыя учреждений, состоявшееся с уча=л 
стием активистов крупнейшия фабрично-завод- 
ских предприятий, обязалось принять все меры 
к досрочному выполнению плана мобилизациис 
средств 3-го, решаюшего года пятилетки. Со- 
брапие постановило вызвать пролетариев Мо
сквы и Харькова на соцсоревнование по лучшему 
проведению плана мобилизации средств.

«Опираясь, — говорится в резолюции, - на 
передовые пролетарские предприятия и районы, 
обеспечившие по Ленинграду на 25 сентября 
оформление подписки по займу на 105,9% и при- 
лив вкладов в сберкассы на 86%, и равняясь 
по блестящим образцам работы общественныя 
органиваций Ижцрского завода, «Красного пу- „ 
тиловца» и завода «Большевик», достигших 100- 
проц. охвата рабочих коллективный страяова- 
нием жизни, а также следуя примеру передовыя 
районов — Володарского и Смольнинского., дав- 
піих 107% и 156% прилива вкладов в сберкассы, 
обязуемся большевистскими методами работы 
обеспечить досрочное выполнение плана моби»
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лизации средств третьего, решающего года пя- 
тилѳтки по Ленинградской области и подгото
вить к началу четвертаго года встречный план 
миллионов трудящихся по мобилизации средств 
через сберкассы, заем и коллективное страхо- 

\ вание».
Одновременно собрание утвердило лозунги, 

под которыми должна итти работа финансового 
актива, профсоюзных и комсомольских органи- 
ваций и кмосодов.

В целях осуществления программы намечен 
ряд практических мероприятий, в частности по 
улучшению обслуживания займодержателей и 
вкладчиков сберкасс и застрахованйых, по раз- 
витию сети краткосрочных курсов и кружков 
по госкредиту и сберегательному делу, по раз- 
вертыванию шефства фабрично-заводских ор- 
ганпзаций над деревней в работе по займам 
и сберегательному делу и пр.

До конца года осталось два с лишним месяца. 
За это время сберкассы Ленинграда должны 

41 решительно перестроиться, чтобы наверстать 
упущенное и обязательно выполнить финплан 
IV квартала.

- С. V.

Сберегательная книжка 
должна быть
у каждаго учащегося

МОСКОВСКОЕ областное управление гос- 
трудсберкасс недавно заключило договор с 
МООНО о проведении в Московской области в 
течение IV квартала кампании по вовлечению 
добровольных срочных вкладов школьников в 
сберкассы. Кампания началась с 1 октября и 
развертывается под лозунгом«Внесемв сберкассу 
10 руб. сроком на два года для усиления мате- 
риальной базы культурного обслуживания шко- 
льников».

Договор предусматривает, что облсберкасса 
выдает МООНО в феврале-марте 1932 г. долго
срочную ссуду, примерно на 6 лет, в размерѳ 
20% общей суммы вкладов учащихся, поступив- 
ших к 1 января, если эта сумма не гіревысит 
5 млн. руб. Ссуда будет повышена до 30%, если 
вклады превысят 5 млн. руб. По предваритель- 
ным подсчетам, срочные вклады учащихся по 
всей области составят примерно 8 млн. руб., 
так что МООНО получит ссуду в 2,6—2,7 млн. 
руб. Ссуда будет расходоваться исключительно 
на строительство школ, улучшение обслужива
ния школьников и т. дД

Советы содействия при школах выделяют для 
сбора целевых вкладов специальных уполномо- 
ченных из учеников старших групп.

Уполномоченные принимают вклады только 
на имя учащихся. Вклады могут делать и роди- 

/тели учащихся, их родственники и даже посто- 
ронние лица. Соваты содействия не рея?е одного 
раза в месяц должны производить проверну 

{ поступлени я взносов и сдачи их в сберкассы 
Вклады на имя учащихся принимаются сро

ком на 2 года. Минимальная сумма вклада — 
10 руб., но она может быть внесена не сразу, а 
частями, но с таким расчетом, чтобы к 1 января 
на книжке было не меньше 10 руб.

Оформление вкладов производится в ближай
шей сберкассе, которая выдает каждому учаще
муся именную сберегательную книжку. По 

вкладам будет начисляться 9% годовых. Вклад • 
чик получит свой вклад с наросшими процен
тами только через 2 года, но вклад может быть 
выдай и раньше, если учащийся выбывает иа 
школы в виду ее окончания.

Сберегательные работники должны оказать 
необходимую помощь этому делу путем инструк- 
тирования школьных комиссий содействия гос
кредиту, их уполномоченных, а также путем 
раз'яснитѳльной работы среди родителей и уча
щихся.

С. МАЦЕВИЧ

"От редакции. Ждем оцзнки этого опыта 
главный управлением сберкасс и госкредита.

Ударить 
по лжеударникам

*
МНОГИЕ СОВЕТСКИЕ, профсоюзные и об

щественные организации, особенно низовые, по
казываю? образцы прекрасной, вполне ударной 
работы на финансовой фронте, но только во 
время официально об‘явленных кампаний. При 
этом оченА часто при 100-процентном и выше 
выполнении заданий проявляется преступно
халатное отношение к мобилизации средств 
населенна через сберкассы.

ІІример такого отношения к сберегательному 
делу дают организации Нижнегородского края, 
где даже лучшие, премированные за займовую 
работу районы совершенно не выполняю? за
даний по сберкассам. Курмышский район, вы- 
полнивший финплан более чем на 100%, по 
сберкассам за II квартал дал отлив, а за III 
квартал выполнил задание лишь на 14,2%.

Дзержинский район, премированный за ра
боту по займу, выполнил финплан на 106%, а 
по сберкассам допустил отлив вкладов.

Шарьинский район, также# премированный 
за работу по займу и выполнивший план на 
109%, по сберкассам дал крупный отлив вкла
дов.

Такими же результатами «блеснули» районы 
Богородский, Балахнинский, Вятский и др.

В Нижнегородском крае по отношшию к 
сберкассам мы знаем факты прямого игнориро- 
вания директив партии и правительства.

Например, в Фальниках в середине сентября 
весь состав сберкассы был отправлен на уборку 
льна; в Бутурлияе с апреля заведующаго сбер- 
касоой бросаюг по всяким кампаниям.

Некотбрыѳ сберкассы не могут работать, 
потому что находятся в самых отвратительныя 
помещениях.

г’Краснобаковская касса ютилась на кухне у 
райфз. ВСовэтске сберкасса занимает угол в 
другом учреждении. В Уржуме сберкассу пере
вели из плохого помещения в еще более худшее.

Как мы видим, в Нижнегородском крае даже 
ударные и передовые районы не уделяют долж
ного внимания сберкассам и тем самим доказы- 
вают, что они работаю? «на показ» Надо заста
вить руководство таких районов повернуться 
лицом « забытому ими участку финансового 
фронта — к сберкассам.

А. КРЕХОВ
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Для чего же 
принимались решения?

В НАЧАЛЕ ИЮНЯ союз ФБР провелі 
ференцию работников сберкасс Москвы. Кон- 
ференция выявила немало больных мест в работе 
сберегательных ка,сс и наметила конкретные 
способы их лечения.

На-днях бригады союза ФБР проверили вы- 
полнение решении конференции и убедились, что 
эти решения проводятся очень слабо.

Опытные постановки выдачи зарплаты через 
сберкассы, опыты по применению копиручета и 
пр. оказались беспризорными. И в городском, 
и в областной управлениях ГТСК и ГК учет и 
анализ работы сберкасс, производящих опыты, 
не организован, отсутствует и ипструктаж и 
персональная ответственность за проводимые 
опыты.

Конференціи поручила областному управле- 
нию ГТСК и ГК проверить в месячный срок си
стемы производимых опы ов и ликвидровать 
те из них, которые дали отрицательный ре- 
вультат. Со дня конференции прошел не месяц, 
а более четырех, но управление ГТСК и ГК в 
этой части почти ничего не сделало.

План развитая сети сберкасс по Москве 
количественно выполняй удовлетворительно: к 
1 сентября контрольное годовое задание было 
выполнено на 74,6%, но при такой средней от- 
дельные райсберкассы отстают: ленинская вы
полнила только 56,'7% годового задания, про
летарская—63,6% •

Развертыванию сберегательной сети, по мне- 
пию бригады, сильно мешает недостаток помеще- 
ний. В густо населенной районе у Даниловской 
и Калужской застав ленрайсберкасса не может 
получить помещения для городских отделений 
открьттого типа, несмотря на неоднократные обра- 
щения в РуНИ, РКИ, горуправление ГТСК и 
ГК и др.

Развертывание сети сберкасс тормозится и 
недостатком квалифицированных кадров. Суіце- 
ствующие ныне курсы при райсберкассах во
проса о кадрах полностью не разрешают; многие 
курсанты, присылаемые управлением кадров 
(б. биржа труда), не соответствуют требованиям 
и зачастую малограмотны.

Отчетность сберкасс Москвы находится в 
хаотической состоянии. Достаточно сказать, что 
только месяц назад, после генеральной ре- 
визии кладовых, сберкассы определили сумму 
ценностей, клиентского портфеля, находящегося 
у них на хранении. Ни одна райсберкасса не 
дала еще горуправлению ГТСК и ГК своей 
отчетности за особый квартал. Кроме того, от
четность большинства райсберкасс, как правило, 
представляется в недоброкачественной виде — 
со значительными расхожденіями остатков по 
сводам, с неквитующимися оборотами по отдель- 
ным счетам баланса и пр.

Бригады сигнализируют, что при таком со
стоянии отчетности нет никакой уверенности в 
своевременной сдаче отчетов райсберкассами за 
1931 г.

Четкое обслуживание займодержателей в 
большинстве сберкасс, как правило, не органи
зовано. Многие кассы производят проверну вы
игрышей с большим опозданием. Особенно плохо 
обстоит дело в кассе № 2696, в 47 и 55 отделениях, 
где некоторые тиражи совершенно не проверя- 

лись. Одной из причин такого положения являет
ся обезличка в работе сберкасс — отсутствиѳ 
разграничения функций и персональной ответ- 
ственности за определенные участки работы. 
Отсюда полная безответственность и расхлябан
ность аппарата.

Трудовая дисциплина в большинстве сберкасс 
стоит на низком уровне. Наблюдаются опозда- 
ния, прогулы, текучесть аппарата и т. д. По 
городскому управлению ГТСК и ГК прогулы 
за три месяца составляли около 200 трудочасов, 
по краснопресненской райсберкассе за два 
месяца выбыло из аппарата 43 человека, причем 
15 являются труддизертирами.

ВЛ. БОРИСОВ

Беспощадно 
бороться
с самотеком

СБЕРКАССЫ Каширского района, Москов-Г) 
ской области, никакого плана агитационной ра
боты не имеют, и вся их агитработа за девять 
месяцев свелась к 4—5 докладам на собраниях 
членов профсоюзов и к двум докладам в деревне. 
Комсоды агитработой по сберегательному делу 
не занимаются и числятся только на бумаге. 
Районная комиссия не только не руководит в 
этой области низовыми комсодами, но еще ни 
разу не собралась обсудить вопрос о состоянии 
сберегательного дела в районе. Общественные 
инструктора, по заявлению заведующего рай
сберкассой, при некоторых комсодах имеются, 
но ведут ли они работу, никто не знает. Район
ная печать работе сберкасс не уделяет никакого 
внимания.

Таково положение агитмассовой работы по 
сберегательному делу, которое обнаружила в 
Каширском районе бригада МК ВКП (б).

В результате ничегонеделания все 16 сберкасс 
района увеличили число вкладчиков только на 
3,1%, а сумму вкладов —на 14%, при чем этот 
прирост шел исключительно за счет города, 
кассы же па селе дали отлив вкладов.

Постановление правительства от 1 февраля о 
развертывании работы сберкасс впервые обсуж
далось Каширским райисполкомом лишь 17 "ав
густа, по докладу были приняты решения, но^ 
они до сих пор не выполнены.

Сберкасса при Каширской электростанции 
имеет всего полторы тысячи вкладчиков, хотя 
на станции числится около 8.000 рабочих. Сезон
ники сберкассой не охвачены, хотя им в бараках 
совсем негде хранить деньги.

Районные оргэнизации почти не интересуются 
работой сберкасс. Как следствие этого, район 
выполнил по сберкассам всего 22% контрольное» 
задания.

Бригада МК ВКП(б) предложила районный 
организациям Каширы немедленно перестроить 
работу по-боевому и проводить ее с большеви
стской настойчивостью, чтобы в IV кварталѳ 
прорыв был ликвидирован; районную комиссию 
содействия предложено распустить и организо
вать ее в новой составе.

Бригада предложила организовать шефство 
рабочих и колхозников над отдельными кассами, 
провести выборы на всех предприятиях, в совхо- 
вах и крупных колхозных общественных инст- 
рукторов, сберкассу при Каширской электро- 
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станцпи превратить в показательную, обеспечив 
ее шефством рабочих электростанции, расширить 
существующую сеть сберкасс, организовать соц- 
соревнование между отдельными комсодами и 
кассами и т. д.

Районным организациям данхороший толчок. 
Они теперь должны всерьез взяться за борьбу 
с самотеком в работе сберкасс.

В. А. М.
Кашира,

г Московской о б л.

Не справляются 
со своим делом

СБЕРКАССЫ Пензенского района, Средне- 
волжского края, из квартала в квартал не вы- 
полняют плана. Вместо того, чтобы в течение 
трех кварталов дать прилив вкладов свыше 
110 тыс. руб., как это было предусмотрено пла- 
ном, сберкассы дали отлив свыше 6 тыс. руб. 

А В районе на территории 30 сельсоветов имеется 
^4 сберегательных кассы, но почти все они рабо- 

тают плохо.
Проведенная в районе с 10 сентября по 

1 октября финансовая эстафета показала, что 
работники сберегательных касс никакой раз’яс- 
нительно-массовой работы на селе не ведут, 
что и является главной причиной срыва пла- 
новых заданий; /

Пенза .1, Г. П.

Месячнин
массоваго похода

ИЗ ВСЕХ ВИДОВ мобилизаціи! средств на- 
селения больше всего отстают вклады в сберкас
су и личное страхование.

Косность и неповоротливость многих сберкасс 
срывают приток вкладов. План III квартала по 
вкладам в сберкассы на селе выполнен по Нижне
волжскому краю к 15 сентября только на 11,6%, 
а по городам—на 13,3 %, недобрано свыше 3 млн. 
руб.

Только бездеятельностыо самих сберкасс и 
недостаточной помощью им комсодов и комсомола 
можно об’яснить такое явление, как отсутствие 
прилива вкладов в III квартале. Реализация уро
жая в полной разгаре, в деревню вливается зна
чительная масса денег, а сберкассы не могут 
усилить темпов своей работы. Такие районы, как 
Б.-Карабулакский, Озинский, Красноармейский, 
Баландинский, Камышинский, Бековский, Ека- 
теринсвский, Владимировский, Духовницкий и 
города Балаково, Дубовка, Камышин и Ново- 
увенск, не дали в этом квартале ни одной копейки 
прилива вкладов, а сберкассы Колышлейского, 
Нехаевского, Н.-Анненского и Н.-Николаевского 
районов и города Хвалынск, Урюпино, Пугачев 
дают даже отрицательные показатели. 1 ’

Личное страхование сберкассы совсем забро
сили. Никакой массовой работы по вовлечению 
вкладчиков и охвату рабочих и колхозников лич- 

*ным страхованием сберкассы не ведут.
Для улучшения работы сберкасс секретариат 

крайкома ВКП(б) постановил провести с 15 сен
тября по 15 октября месячник массового похода 
за вклады в сберкассы и личное страхование.

Основная задача месячника — на основе ши- 
окой массовой работы ликвидировать прорыв 

по вкладам в сберкассы, образовавшийся в III 
квартале и первой полугодии, широко развер
нуть работу по охвату личным страхованием ра
бочих, служащих и колхозников, помочь сбер- 
кассам и комсодам в кратчійший срок пірестро- 
ить свою работу по-новому и проверить, как 
комсомольские организации помогают сберкас- 
сам выполнять возложенные на них задачи.

Секретариат крайкома обязал райкомы ВКП(б) 
обеспечить своим руководством и контролем 
успешное проведение массового похода за вкла
ды в сберкассы и личное страхование.

Успешное проведение месячника массового по
хода будет зависеть от того, насколько сумеют 
районные и городские партийные и профсоюзные 
организации и сберкассы вовлечь в эту работу 
массы колхозников, рабочих и служащих.

С а р а т о в ЯНОВЕЦ

Страховое 
возиаграмдение — 
через сберкассу

В № 24—25 «Ф. и с. х.» т. Шамиль пишет- 
о том, что страховое вознаграждение по убыткам 
(пожар, падеж скота и т. д.) выдается в пределах 
Закавказья через сберегательные кассы. Эта 
мера бесспорно является правильной и заслу
живающей подражания. Если банк или даже 
страховой агент выдает страхователю деньги 
непосредственно, он должен считать своей обя
занностью раз'яснить кажд< му получателю пре- 
мии, что если эти деньги он не будет сразу расхо
довать (а пострадавший от пожара единоврем- 
но получает от 300 до 1.000 руб.), ему лучше- 
всего отдать их на хранение в сберкассу.

Этого ни работники банка, ни страховые 
агенты не делают и в результате получаются 
самые безобразные факты. У нас, в Ординском 
районе, на Урале, одни гражданин, получив 
из Госбанка несколько сот рублей страхового- 
вознаграждения, унес деньги домой и отдал их 
на хранение учительнице. И только тогда, когда 
один из работников сберкассы сходил к нему на 
дом и раз'яснил, что деньги хранить на руках, 
хотя бы у самого честного человека, невыгодно 
и опасно, он внес деньги в сберкассу.

В данном случае премию выдавая не страхо- 
вик, а работник Госбанка. Тем более удивитель
но, что, выдавая большую сумму страхового воз- 
награждения, работник Госбанка не сделал ника
кого раз/яснения получателю, как ему лучше- 
всего хранить свои деньги.

Этот случай не единичен. Мы знаем ряд слу- 
чаев, когда страхователи, получив через банк 
страховое вознаграждение, держали деньги дома, 
так как ни страховые агенты, ни служащиѳ 
Госбанка не думают о том, что их прямая обя
занность раз'яснять получателям страховых 
премий значение сберкассы.

По всем этим соображениям я считаю, что 
опыт Закавказья надо перенести во все районы 
СССР.

Ст. Орда, . Б-НЫЙ
Уральской обл.
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Объединить премиапьные 
фонды

ПРЕМИРОВАНИЕ ударников госкредита, 
комсодов, профорганизаций и коллективрр за 
успешное размещение займа — прекрасный сти- 
мул к дальнсйшим победам на займовой фронте.

Помимо премиального фонда, выделенного в 
распоряжение сберкасс и облкомсодов, имеется 
еще премиальный фонд Госбанка для премирова
ния клиентуры и коллективов.

Ялтинское отделение Госбанка, имея такой 
фонд, не заинтересовано, повидимому, в его над
лежащей использовании. Городская комиссия со- 
дсйствия госкредиту, обсудив вопрос о премиро- 
вании некоторых коллективов, вынесла решение 
премировать их различными суммами. В 
числе подлежащих премМрованию оказались два 
коллектива, оформлявших свою подписку в от- 
Делении Госбанка, являющиеся, стало быть, кли- 
ентами последнего.

Когда горкомсод обратился в Госбанк с пред- 
ложением об’единить премирование этих двух 
коллективов и провести его на слете комсодов 
города, управляющий отделением Госбанка т. 
Рейнбаум заявил: «общественность — это одно, 
а мы — другое. Когда нам понадобится, мы и бев 
вас выдадим премии».

Такова установка ялтинского отделения Гос
банка, пожелавшего отмежеваться рт обществен
ной организации и противопоставить себя ей.

Чтобы обеспечить правильную постановку 
премирования, я предлагаю фонд премирования 
коллективов, комсодов, ФЗМК и отдельных удар
ников госкредита сосредоточить в одних руках: 
в районной масштабе — в руках гор- и райком- 
•содов,’ а в областной масштабе — в руках обл
комсода.

Ёыдача премий должна проводиться на общих 
собраниях, конференциях, слетах, но ни в коем 
случае канцелярский порядком, путей перечис- 
ления со счета на счет.

Ялта ІО. ШУЛЬЦ
От редакции. Печатаем в порядке предло- 
жения.

Районная «передвижная? 
сберкасса

ЧЕБСАРСКАЯ райсберкасса (Северный край) 
возникла ровно год назад — 1 октября 1930 г. 
Первые две недели она помещалась на почте, 
с 15 октября по 10 января в арендованной доме 
и 10 января переехДла—в отремонтированное на 
свои средства помещение (было израсходовано 
735 руб.). В своем доме жили недолго: 20 марта 
районные власти ее выселили, и сберкасса пере- 
ехала сначала в квартиру Союзмяса, потом в Гос
банк, а 5 сентября круг замкнулся и рик еще раз 
поместил ее на почту. Но почта квартиранту со- 
всем не рада и требует выезда. На все просьбы 
сберкассы дать постоянную квартиру председа- 
тель рика отвечает одно: «помещения не дам, 
стройте свой собственный дом».

При таком кочевом образе жизни сберкасса, 
конечно, никак не может наладить работу. Зав- 
сберкассой и инспектор госкредита не имеют в 
нынещнем помэщении ни стола, ни стула — так 
вдесь тесно. Кроме того, рик все время гоняет 
ваведующего сберкассой по командировкам.

Надо заставить районные организации пере- 
смотреть свое отношение к сберегательной кассе 
и помочь ей встать на ноги. Если дерганье с поме- 
щением и командировки зава по разный делам, 
не имеющим отношения к сберкассе, будут про
должаться, сберкасса никак не сумеет выполнить 
своего плана.

А. КЛОЧИХИН.
Ст. Чебсара, Сев. края

Вредный
проект ’

РАБОТНИКОМ главного управления ГТСК 
и ГК т. Бронштейном составлен проект нового 
способа начисления процентов по вкладам. Вме-* 
сто начисления процентов на вклад на коней 
года и постѳпенного отчисленіи или причисления 
их после каждой операции предусматривается 
переход к методу начисления процентов за вре^і 
фяк.ического нахождения вклада в сберкассе.

Не говоря о том, какой метод лучше или хуже, 
я остановлюсь только на вопросе технически 
подсобных средствах, при помощи которых автор 
проекта предлагает высчитывать проценты. Эти
ми средствами должны быть таблица процентов 
и две таблицы для определения количества дней 
пролежания вклада в сберкассе.

Техника начисления процентов следующая: 
работник сберкассы вычисляет по таблицам время 
пролежания вклада (проект предусматривает, 
что это- можно сделать и путей вычитания), а 
ватем по таблице процентов устанавливает сумму 
процентов. Работа получается громоздкая, тре
бующая большого впимания работников и на
много ухудшающая обслуживание клиентуры 
в виду значительной затраты времени. *

। Например, для того, чтобы установить сумму 
процентов на капитал в 75 руб., пролежавший 
с 20 марта по 10 июля, нужно сначала узнать чис
ло дней пролежания по таблицам (или путем 
арифметического вычитания более раннего срока 
из позднейшего), затем, по таблице процентов 
узнать сумму процентов на 70 руб. за 90 дней 
плюс за'2$ дней, затем сумму процентов на 5 руб. 
за те же 90 дней плюс за 28 дней и после этого 
все полученные Жданные сложить вместе. Н^й 
существующей системе проценты на 75 руб. 
определяются по таблице сразу, без каких-либо 
сложений или вычитаний.

Правда, применяемая теперь таблица про
центов, отпечанная на ІІ^а печатных листах, 
потребовала много бумаги и стоила дорого, но 
она сильно ускоряет и упрощает работу работ
ников сберкасс. Если учесть квалификацию 
большинства работников низовых касс, то, по
жалуй, каждый скажет, что целесообразнее за
тратить несколько больше денег и бумаги на 
изготовление больших таблиц, чем ухудшать ка
чество работы сберкасс и качество обслуживанин 
клиентуры.

Г. Д.
М и н с к •

От редакции. Печатается в порядке 
обсуждения.
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ЗА КАДРЫ, ЗА БОЕСПОСОБНЫЙ 
ФИНАНСОВЫЙ АППАРАТ
ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТ: ГИ 
ОСЕННЕГО ПРІЕМА

« Ф. ГАЛЬПЕРИНА —....... ... ........ ......... —
В настоящее время закончен осенний 

прием в учебные заведения финансовой 
сети, и представляет значительный инте- 
рес воврсс о том, какие свежие силы вли
лись туда, какая смена приступает сей- 
час к финансовой учебе.

К сожалению, мы еще не имеем оконча- 
тельных и исчерпывающих данных по 

-всей учебной сети, как союзной, так 
республиканской, и должны ограни

читься сведениями о Ленинградском, Мо
сковской, Саратовской, Киевском и Харь
ковской финансовых институтах, Мо
сковской, Ленинградском и Саратовской 
рабфаках и неполными сведениями о 
приеме в техникумы.

Намеченный контингент приема по ву- 
зам всего Союза вразмере 2.142, по имею- 
щимся уже сейчас сведениям, выполнен 
на 78%. Названные же пять институтов, 
о которых мы только и будем говорить в 
дальнейшем, выполнили задание на 99 
с лишним процентов.

Надо признать, что эти вузы получили 
удовлетворительный состав вновь при- 
нятых учащихся как в отношении партий- 
ном, так и социальном.

Партийная прослойка составляет 38,6%1 
и комсомольская — 29,8%, а вместе — 
68,4%. Этот процент можно было бы счи- 

^тать удовлетворительный, если бы не 
было оснований предполагать, что вер
бовка партийцев проводилась недостаточ
но интенсивно. Особенно это относится 
к вербовке членов партии в счет тысячи 
и комсомольцев в счет пятисот. Из пяти 
институтов мы имеем указание на нали- 
чие парттысячников только в 3 (про
цент— 7,4-—включен в обіций процент 
партийцев). Что же касается другйх, то 
им не было уделено необходимого внима- 
ния соответствующими директивными ор- 
ганами, считавшими возможный выделить 
лучших товарищей для учебы в централь- 
ных вузах и обходившими вузы местные. 
Такая точка зрения, являясь в корне не

1 Все цифры даны.с пебольшим округлением.

правильной, должна быть изжита к сле- 
дующему же набору учащихся.

Социальный состав вновь принятых уча
щихся является также удовлетворитель
ный: рабочих и их детей'—65,5%, ба- 
траков 5,5%, крестьян — 14,6% (в это- 
число входят и колхозники — 2,6%), НО’ 
приходится учесть, что эти сведения нель
зя считать точными, поскольку, повиди
мому, колхозники не выделялись из об- 
щего числа крестьян. На долю служаіцих, 
в том числе и спепиалистов, приходится 
несколько менее 2С%.

По неполный сведениям, имеющимся 
о приеме в техникумы, до настоящего вре
мени контингент заполпен на 70°/о 
(1.984 чел.). Здесь на долю партийцев 
приходится всего только 3,4°/0, комсо
мольцев—49,50/°, рабочих—41,7°/0 и кол- 
хозников—34°/0. Надо думать, что по по- 
лучении окончателыіых данных состав 
принятых в техникумы вырисуется в 
более благоприятном свете.

То же можно сказать и о приеме на 
рабфаки. Здесь мы укажем только, что- 
по рабфакам при Московской, Ленинград
ском и Саратовской финансовых ин
ститутах контингент заполной на 96°/с. 
(1.051 чел.), из нихчленов ВКП(б)—свыше 
29°/0 и ВЛКСМ—около 42°/0. Всего же на 
рабфаки Союза ССР должно быть принято 
2.650 человек.

Окончательные выводы можно будет 
сделать, вероятно, в ближайшей времени..

Тогда же можно будет выяснить все 
уроки этого приема. Но уже сейчас не- 
сомненно, что как партийным и финан- 
совым органам, так и самим приемным 
комиссиям необходимо фиксировать боль
ше внимания па качество принимаемых 
учащихся, помня о той роли, которую 
в социалистическсй стройке играет ква
лифицированный, политически выдержан
ный человеческий материал. При серьез
ной подходе к указанному вопросу мы 
будем избавлены и от той, имевшей место 
кое-где ненормальности, когда комиссии 
производили перебор учащихся против 
контрольных цифр, исходя из расчета 
на отсев.
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Сектор 
районного руководства 
дояжен жить

ПОИСКИ НОВЫХ методов руководства райо
нами и диференциации этого руководства при
вели к мысли об организации в край(обл)фин- 
управленни специальных секторов районного 
руководства. В качестве опыта по указанию НКФ 
РСФСР такой сектор был ррганизован в Западно- 
•сибирском крайфу. Прошло два месяца суще- 
'Ствования этого сектора, и мы находим полезный 
поделиться результатом нашего опыта, чтобы 
предупредить другие области и края от ошибок, 
.допущенных в нашем крае, а также рассказать 
•о положительных сторонах, которые могут быть ; 
использованы.

Задача сектора в основной сводится к тому, 
чтобы, приблизить руководство края к району, 
а главное — диференцировать таковое. Опыт 
показал, что отсутствие диференциации приво- 
дит прямо к анекдотический результатам и вы- 
зывает ненужную затрату энергии и средств.

В зависимости от хозяйственных предпосы- 
лок и экономических показателей, край был раз- 
■бит на 14 зон, от 7 до 14 районов в каждой, 
территориально и экономически однородных- 
Зону обслуживали старший инспектор, инструк- 
тор и экономист, всего три работника. Таким 
■образом, сектору нужно было иметь 28 инструк- 
торов и 14 экономистов при одной заве.

При организации сектора была упущена из 
виду необходимость организовать общую группу, 
которая концентрировала бы все материалы и 
экономические показатели и выполняла бы ра
боты, не связанные с обслуживанием тех или иных 

•зон. Это привело к тому, что каждый экономист 
(их фактически в сентябре было не 14, а только 
•8) должен был заботиться об установлении связи 
«другими секторами, краевыми управлениями и 
ведомствами и в зависимости от своего уменья, 
-систематизировать показатели. То же самое по
лучилось и. с аналитической работой по район
ный материалам. Зонные группы работали раз
розненно, не имея единого метода. Всякая согла
сованность в их работе отсутствовала.

Несмотря на отсутствие общей группы, 
сводные работы общего порядка все же необхо
димо было вести, и это дело пришлось поручать 
отдельным экономистам, что отрывало их от 
.изучения своих зон. И так как укомплектовать 
сектор соответствующими работниками оказа
лось делом весьма не легким, некоторые зоны 
(Оказались беспризорными и никак не обслужи
вались .

-Для полноты картины добавим, что при коман- 
дировках в районы работников секторы район
ного руководства мало думали о том, чтобы по
сылать командируемого в его зону, а, как пра
вило, посылали того, кто был «под рукой». 
В конце концов это привело к утрате живой 

•связи зонных групп с своими районами.
На этой почве начались разговоры оппорту- 

•нистов всех мастей о том, что опыт не удался, 
что сектор надо расформировать. Однако сами 
работники районного сектора рассуждали иначе. 
Производственное совещание сектора с участием 
^работников других секторов беспощадно вскрыло 
•все неполадки и больные места в работе, но вместе 
<с тем сказало, что сектор должен жить.

Что нужно для этого? Районный сектор, имею- 
щий особенно важное значение для районов, дол
жен возглавляться одним из заместителей зав. 
крайфу. Это придаст руководству сектора необ
ходимый авторитет, даст возможность быстро 
решать вопросы и теснее увяжет работу сек
тора с другими секторами.

В секторе должна быть выделена общая 
зона (группа) в составе старшего экономиста 
и старшего инструктора для выполнения общих 
работ и координирования работы экономистов ■ 
всех зон. В секторе должен быть выделен работ- 
ник для составления общей информации о дея- 
тельности районов по материалам обсЛдований 
и для подборки законодательной и финансовой 
литературы.

Обезличке в руководство районами должна 
быть об'явлена беспощадная война. Не должно 
быть не одной беспризорной зоны. Если нехва- 
тает экономистов на каждую зону, значит каждо
му экономисту, хотя бы временно, должны быть 
даны две зоны.

и соцсоревнование должны за-- 
нять почетное место во всей работе сектора.■ 

Группе товарищей поручено разработать для 
работников секторов инструкцию — карту учета 
экономическо-хозяйственных и др. показате
лей по районам. Практике бесплановых и бес- 
программных командировок решено положить 
конец.

Несмотря на все неполадки в работе, сектор 
доказал свою жизнеспособность. За эти два ме
сяца он получил сотни запросов с мест. Работ
ники, прибывающие в центр из районов, идут 
за указаниями прежде всего в сектор районного 
руководства и здесь получают все важнейшие 
указания. Наличие районного сектора явно упро- 
щает руководство работой районов.

Н о в о с и б и р с к ГР. А.

Пора подумать 
о перестройке »
структуры райфо1

ПРИ СУЩЕСТВУЮЩЕЙ построении район
ного финансового аппарата выполнение отдель- 
ных заданий очень часто наталкивается на оп- 
ределенные структурные неувязки.

Для иллюстрации достаточно взять поло-'* 
жение дела с мобилизацией средств. Кто, соб
ственно говоря, оперативно проводит в районе 
всю эту работу?

В аппарате райфо имеются специалисты по 
сельхозналогу, самообложению, госстраху, име
ются инспектора по налогу и бюджету, но нет 
ответственного исполнителя или ячейки, кото
рый оперативно руководил бы работой по мо- 
билизации средств.

Это замечание сохраняет свою силу и в от- 
ношении ряда других отраслей работы. Пре- 
дусмотренные структурой райфо ответствепные 
исполнители в большей части приспособлены , 
к выполнению таких функций, которые с точки * 
зрения финансовой жизни района в современных 
условиях уже не имеют того значения, какое они 
имели раньше. Поэтому получается так, что 
определенные конкретные задания вышестоя-

Ударничество

1 В порядке обсуждения. Ред,
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щих органов выполняются райфо с большим 
трудом и по преимуществу в порядке персональ- 
ій>іх заданий, так как при существующей струк- 
туре райфо для них нет подходящій исполни
телей.

Характерно, что проект типового положения 
о райфо, опубликованный в свое время (еще 
в марте с. г.) в № 14(35) «Постановлений и рас- 
поряжений НКФ РСФСР», построеп также без 
учета требований времени. Целый ряД функций 

по этому проекту остается без соответствую- 
щего исполнителя, или же, в лучшей случае, 
они должны быть отнесены к компетенции од
ного исполнителя - экономиста. Из 18 пунктов 
этого положения 9 пунктов говоряг о функциях, 
которые полностью или частично можно отнести 
к числу «беспризорных» или таких, которые 
должны обслуживаться экономистом.

Чтобы покончить со всеми неувязками, не
обходимо пересмотреть не только положение 
о круге деятельности райфо, но и структуру 
райфо.

Примерная схема построения аппарата райфо 
Жжет быть намечена следующая.

При зав. райфо состоит небольшой обслужи- 
вающий аппарат в составе секретаря-делопро- 
изводителя и машинистки. Весь остальной ап
парат условно может быть разделен на две груп
пы: а) планово-экономическую и бюджетную 
и б) инспекторскую и массовой работы.

Бухгалтерия в пределах райфо уничтожается 
и передается в общий отдел рика для обслужи- 
вания всех отделов последнего, состоящих на 
районной бюджете, в том числе и самого райфо.

Планово-экономическая и бюджетная группы 
должны иметь в своем составе экономиста, бюд- 
жетника-инспектора и квалифицированного ста
тистика, а в болыпих районах даже двух стати- 
стиков. В инспекторской части должно быть 
4 или 5 инспекторов.

Окладное счетоводство, по частному сектору 
нужно целиком передать сельсоветам..

При такой структуре роль финансового район- 
ного аппарата сведется в основной к руковод
ству, инструктажу и контролю работы сельсо- 
ветов в области взыскания налогов и ведения 
борьбы с недоимочностыо. Сведения о поступле- 
ниях прямых налогов будут сообщаться сельсо- 
ветами в порядке оперативной отчетности по 
«билизацйи средств, что же касается обобще- 
ствленного сектора, то сведения в этой части 
будет давать Госбанк.

Каждая группа работников в целом подчи
няется зав. райфо, и никаких завов секторами 
не требуется. 06’ем работы намечается для всей 
группы в целом, а распределение обязанностей 
внутри группы проводится по принципу пере
дачи тому или иному работнику не всего круга 
работы, а строго диференцированных функций 
финансовой работы. При такой структуре штат 
райфо можно ограничить кадром в 16—12 че- 
ловек.

Только такая схема аппарата райфо, при 
^ередаче всех побочных функций другим уч- 
реждениям, обеспечит правильное обслуживание 
работ, связанных с составлением единого фи
нансового плана района и исполнением этого 
плана.

Б. ИВАНОВ
С т ан и ц а С е в е р с к а я, С е в.-К а в к. края

Рабочие 
на соцсовместительстне 
р Госбанке
Еіижнве Повепжье

В АППАРАТЕ краевой конторы Госбанка 
работают 6 соцсовместителей — рабочих шеф- 
цтвующего электрозавода Р.-У. жел. дороги.

Бывший председатель комиссии по чистке 
аппарата Госбанка тов. Болтунов, слесарь с 
25-летним стажем, с конца сентября испол- 
няет обязанности директора организационно- 
инструкторского сектора Госбанка.

Другим соцсовместителей является тов. Пав
лов, назначенный зам. ответисполнителя в сек- 
тор контроля исполнегіия. Тов. Павлов был на 
банковских курсах в Казани, работая выдвижен- 
цем в фондовой отделе Госбанка, в феврале его 
откомандировали (по мобилизации б. железно- 
дорожников) и сейчас он работает токарем на 
электрозаводе Р.-У. ж. д., где он к тому же 
бригадир молодежной ударной бригады.

В оперативный отдел банка заместителем 
заведующего назначен рабочий того же электро
завода т. Тихонов.

На той же должности в кредитно-плановой 
секторе состоит слесарь электрозавода тов. Ер- 
мошин. ПоСледний тоже был в Казани на бан
ковских курсах, работая в Госбанке выдвижен- 
цем и по мобилизации бывш. железнодородников 
стал снова рабочим - слесарей в ж.-д. мастер- 
ских.

В банке также работает ударник электроза
вода тов. Севостьянов — зам. директора сектора 
госзаймов, руководитель организационно-ин- 
структорской группы сектора. Тов. Севостьянов—• 
комсомолец, член бюро заводской ячейки ВЛКСМ, 
а комсомол является шефом займов и сберегатель- 
ного дела.

Заместителем директора сектора проиввод- 
ственного (с.-х.). кредитования прикреплен сле
сарь завода тов. Полипчук, член партии с 1915 г. 
Тов. Полипчук работал выдвиженцем на разный 
инспекторских должностях в управленіи Р -У. 
ж. д., а затем снова вернулся на производство.

Рабочие-соцсовместители очень быстро освои
лись в Госбанке. Распределение обязанностей 
между ними произведено было на сш циальном 
инструктивном совещании с отвструководите- 
лями банка и произведено в соответствии с 
желаниями каждого соцсовместителя.

Партячейка и местком возложили на дирек
тора банка персональную ответственность За 
организацию работы соцсовместителей,

Рабочие-соцсовместители принимают деятель- 
ное участие в общественной жизни банка, участ- 
вуют на заседаниях мѣсткома и на общих со- 
браниях коллектива. Здэсь они вы :тупали за 
укрепление труддисциплины, за широкое при- 
менение ударничества и соцсоревнования. пере
давая опыт своего завода (получившего красное 
знамя за выполнение промфинплана). Они рас
крыли и разоблачили банковского специалиста 
гр. Грунина, демонстративно отказавшегося от 
вызова на соцсоревнование.

Все сбцс.овместители освобождены от обще- 
ственных нагрузок на производство.

Саратов К. Т.
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ВОПРОСЫ государственного 01РАХования
ИТОГИ СТРАХОВОЙ КАМПАНИИ 
ЗА Ш КВАРТАЛ
А. КРАШЕНИННИКОВ —_______ ______

Общий план мобилизации средств на- 
селения за III квартал выполнен по Сою
зу ССР на 102,4%. По ряду райо- 
пов, областей и республик квартал за
вершился блестящей победой финансовых 
органов, далеко перевыполнивших трех- 
месячное задание и показавших образцы 
подлинно большевистской работы на от- 
ветственнейшем участке финансового 
фронта.

На фоне этого крупного успеха тем 
ярче бросаются в глаза неудовлетвори
тельные итоги по отдельным участкам 
работы, в том числе и по сбору страхо
вых платежей. Квартальное задание по 
окладному обязательному страхованию не
довыполнено. Из причитавшихся по пла
ну 248 млн. руб. на 1/Х с. г. по СССР по
ступило только 211,4 млн. руб., что со- 
ставляет 85,2% квартального задания, 
или 40,3% годового плана.

Из союзных республик только одна 
Украина, давшая за квартал 122% кон
трольной цифры, успешно справилась с за- 
дачей своевременного сбора страховых 
платежей. По РСФСР план выполнен на 
83,7%, по Белоруссии на—75,9%. Еще 
худшие результаты имеют остальные рес
публики: ЗСФСР — 59,9%, УзбССР — 
19%, ТаджССР 11,8% и ТугкССР — 
4%.

В чем же «секрет» успехов, достигну - 
тых Украиной?

Оказывается, в тсм, что НКФ УССР 
в августе развернул вокруг страховой 
кампании широкую агитационно-раз'яс- 
нительную работу. В частности им была 
издана и разослана во все рики и сель- 
советы массовая листовка «Новий закон 
про держстрахувания», выпущена бро
шюра агитационного характера, помещен 
ряд статей в центра льных и районных 
газетах и в журнале «На финансовому 
фронта».

Далее, НКФ УССР произвел обследо- 
вание состояния страховой работы в 
25 районах и выявил, что районы крайне 
нуждаются в живом инструктаже, осо
бенно же там, где инспектора — новые 

работники, слабо знающие страховое де- 
ло. Поэтому во второй половине августа, 
были созваны кустовые совещания стра
ховых инспекторов, на них проведсн тща
тельный инструктаж районных работни- 
ков по вопросам окладной кампании и 
ликвидации.

На ряду с этим НКФ неослабно сле- 
дил за ходом поступления страховых пла
тежей по райошм, уделяя особое внима- 
иие полному и своевременному сбору с 
кулацких хсзяйств.

Должное внимание страховки вопро
сам было уделено также и на состояв
шемся в Харькове с 31/ѴІІІ по 3/ІХ 
украинской финансовой совещании.

Совершенно иначе обстоит Дело, напри- 
мер, в Закавказье: массовая работа здесь 
отсутствует, живой инструктаж риков и 
сельсоветов проводится недостаточно, и 
в результата — квартальный план сбора 
платежей сорван.

Оппортунистическое игнорированіи стра
хованіи и недооценка его хозяйсівэнно- 
политического и финансового значе- 
ния, к сожалению, еще продолжают господ
ствовать во многих звеньях финансового 
аппарата. Нужно, наконец, положить это
му решительный предел.

План сбора страховых платежей на 
IV квартал, с учетом недобора за III квар- 
тал, выражается в сумме свыше 300 млн. 
руб. Этот план может быть реализов?ч 
только при условии величайшего напря- 
жения всех сил и энергии финансового 
аппарата.

Первые же декады квартала должны 
создать резкий перелом в ходе окладной 
кампании. Нужно немедленно обеспе- 
чить ход кампании повседневным конкрет- 
ным оперативным руководством со сто
роны финорганов, советов и профсою- 
зов, подтянуть в кратчайшій срок от- 
стающие районы и сельсоветы, оплатите 
колхозам, колхозникам и трудовым еди- 
ноличникам убытки от стихийных бед- 
ствий, предоставить страховые льготы, 
привести в полный порядок расчеты со. 
страхователями.
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К окладной 
кампании 1932 г.

В НИЖЕГОРОДСКОЙ крае подготовитль- 
ные работы к окладной кампании 1932 г. нача
лись разработкой материалов по горимости, смерт
ности с.-х. скота, поражаемое™ с.-х. культур 
градом. По степени страховой опасности Ниже

городский край был разделен на подрайоны.
После издания закона об окладном страхо- 

нии было разработало и внесено в крайисполком 
специальное обязательное постановление для 
Нижегородского края. Закон об окладном стра- 
ховании вышел в то время, когда работы по под- 
готовке к с.-х. налогу были развернуты уже ши
роко, по госстрахованию же имелись только 
единственное определенное указание о порядке 
производства переоценочных работ и информа- 
ция о предполагаемых нормах и тарифах.

Такое положение, естественно, нервировало 
^ста. Посыпался ряд письменных и телеграф- 
Жх запросов о нормах и тарифах с заявлениями, 
что отсутствие конкретных указаний ставит под 
угрозу своевременное начисление страхплате
жей, выпуск платежных извещений и сводит на- 
нет возможность досрочного сбора. И до по- 
лучения закона и постановления Экосо, до из
дания постановления крайисполкома крайфу бы
ло бессильно дать нужные указания.

Тем не менее, на основе имевшейся в это время 
информации центра о предположительных нор
мах и тарифах и с учетом результатов коллекти- 
визации было составлено ориентировочное го
довое начисление по районам и передано на места 
задание на III квартал в сумме 11.178,9 т. р. 
(контрольная цифра центра 11.000 т. р.).

Общее ориентировочное начисление по краю 
выразилось в сумме 18.265,3 т. р. (с вычетом 
сложения по льготам), т. е. на 48%выше 1931 г.

Поступления страхплатежей на 1 IX таковы: 
от годовой контрольной суммы—12,4%, отквар- 
тального плана—19,1%; с.-х. налога—18,8% 
п 27,2%.

Относительно большая успешность сбора сель
хозналога об’ясняется, с одной стороны, пред
ставленной о большей значении с.-х. налога, 
нежели «страховки», с другой — тем, что в ряде 
^ст платежные извещения были разосланы без 
включения страховых платежей. Запоздание за
кона о страховании задержало изготовление пла
тежных извещений, а следовательно, отрица
тельно сказалось на оборотах и других платежах.

Сыграло известную роль и состояние кадров 
страхработников. В страховой аппарате Ниже
городского края работников со страховый ста- 
жем менее Ч 2 года — 30,5%, со стажем до года— 
20%, в 6 районах должности страхинспекторов 
вакантны.

Это обстоятельство, при почти совершенной 
отсутствии живой связи с местами, привело 
к ошибкам в начисленіи! и угрожает повышенной 

убыточностью.
А На эти обстоятельства крайфу уже обращено 
особое внимание. Местам даны директивы об 
укреплении страхаппарата и повышении его 
квалификации.

Для успешного сбора окладных платежей 
крайфу развивает на местах усиленную агит
массовую работу.

ЛЕНСКИЙ

Страховая работа 
в Башкирии

ИЗ ТРЕХ РАЙОНОВ Башкирской АССР — 
Топорнинского, Белебейского и Киргиз-миякин- 
ского по состоянию общей финансовой работы 
надо выделить Белебейский район.

Сознавая всю серьезность и важность свое- 
временного выполнения и перевыполнения финан- 
сового плана по мобилизации средств, партийные 
и советские органы мобилизовали здесь на борьбу 
за фииплан весь районный актив. Работники 
райфо во главе с зав. райфо тов. Тимофеевым 
лично руководили и руководят работой на местах, 
всемерно обслуживая ее агитацией и инструкта
жей.

В Белебейском районе организованы счетовод
ные курсы для работников сельсоветов. Из-за 
незнания на местах элементарных правил счето
водства в представляемых денежных отчетах 
часто дается только общая сумма денежных по- 
ступлений без указания, какая именно. Сельсо- 
веты задерживают поэтому представление отчет- 
ных сводок о начисленных платежах или со- 
ставляют сводки неправильно, приходится их 
пересоставлять и т. п.

К работе по начислению сельхозналога и 
страховых платежей в некторых сельсоветах 
не была в достаточной степени привлечена местная 
общественность: сельские учителя, работники 
кольхозов и сельпо. Так, в Донецкой сельсовете 
заполнение карточек по начислению страховых 
платежей производилось одним человеком и за
кончено было только через три недели.

Как на недостаток финработы в Башкирии 
надо указать на слабое развитие добровольного 
страхования; это страхование в лучшей случае 
ограничивается страхованием движимости, до- 
машнего имущества работников самого райфо.

По приблизительный подсчетам, в Белебей
ском районе недоимка по страховый платежам 
с 1929 г. равняется 10.000 р., мер к ее взысканию 
не принимается.

Сбор страховых платежей протекает по Баш
кирии неудовлетворительно. Из. общей суммы 
квартального задания, выражающейся в 7,5 млн. 
рублей, на 10 сентября поступило только 
1.471 тыс. руб., или 22,8%. Темп сбора не только 
не растет, но даже падает: за 1-ю декаду сентября 
поступило 604 тьіс. руб., против 782 тыс., со- 
бранных за предыдущую десятидневку. С ку- 
лацких хозяйств платежи взыскиваются тоже 
слабо. Башнаркомфину нужно принять решитель- 
ные меры к усилению сбора страховых платежей 
с таким расчетом, чтобы обеспечить 100-про
центное выполнение плана III квартала.

Выдвиженец КОЧКАРЕВ

К ответу!
В ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ и развитие примени- 

тельно к местным условиям закона 1931 г. об 
обяз ітельном окладном страховании Ивановский 
облисполком принял в конце июня обязательное 
постановление. Начисление страховых платежей, 
согласно этому постановлению, должно было за
кончиться в Ивановской области с таким расче
том, чтобы извещения о причитающихся страхо
вых взносах были получены плательщиками не 
позднее 5 июля в сельских районах, а в го- 
родах — не позже 15 июля.
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Устанавливая жесткие сроки страховой кам- 
пании, облисполком не учел, что печатаниепо- 
становления продолжится по 23 июля и что на 
места оно пойдет лишь в августе.

По указанной причине постановленію оста
лось неизвестным сельсоветам и населению.

Отпечатанное, оно «вылеживалось» на же- 
лезнодорожных станциях, и райфо обязаны были 
только за хранение заплатить около 750 руб.

За такие черепашьи, преступно-медленные 
темпы, за халатно-безразличное отношенію к важ
ной кампании надо кое-кого «наградить» по-на
стоящему.

Хорошо еще, что на местах приступили к ра- 
боте, не ожидая постановления.

Неповоротливость административно-хозяй- 
ственного сектора Ивановского облфо причи
нила прямой материальный ущерб и снизила 
темпы страховой кампании в.Ивановской области.

КАМЕНСКИЙ
И в.-В о з н е сен ск

Возможности
не использованы

В БРЯНСКЕ, где число рабочих весьма зна
чительно, операціи: личного коллективного стра
хования развиваются очень медленно.

Рабочие даже не знают о том, что существует 
коллективное страхование жизни. Инспектор 
личного страховіния брянской райсберкассы 
болен свыше месяца, и администраціи кассы даже 
не нашла нужный его заменить.

По некоторым признакам можно судить, что 
период прохладного отношения райсберкассы 
к личному страхованию закончился. По инициа- 
тиве райместкома союза финансово-банковских 
работников на Механической заводе началась 
с 15 сентября плановая массовая работа по кол
лективному страхованию. На первой же беседе 
один из самых больших цехов завода единогласно 
постановки провести коллективное страхование 
жизни всех рабочих и служащих цеха и вызвал 
на соцсоревнование соседний цех. На второй день 
беседа была проведена в этом цехе, и рабочие и 
здесь единодушно вынесли такое же решение. 
Беседы по цехам завода идут теперь регулярно.

Парткомы, завкомы и цеховые комитеты ока- 
зывают этому делу свою поддержку, и мы уверены, 
что в течение месяца Механический завод в 
Брянске будет охвачен коллективный страхо- 
ванием. За Механический, конечно, последуют и 
другие заводы.

Равнодушію к вопросам коллективного стра
хования проявляет и областная сберкасса. Ей 
уже давно нужно было послать в Брянск для ожи- 
вления работы 2—3 опытных инспекторов-мас- 
совиков. Этого областная сберкасса не сделала, 
хотя Брянск обладает прекрасными возможно
стями для развитая личного страхования. По 
самым приблизительный подсчетам, годовая пре- 
мия по всем предприятиям и учреждениям города 
может дать не менее 100 тые. руб.

И. АПРЕЛЕВ

Первые шаги 
в работе
по страхованию жизни 
удачны

ПОСЛЕ расформирования органов Госстраха 
перед работниками сберкасс встала задача в 
кратчайший срок закончить приемку личного ; 
страхования и организовать приток новых кол-' 
лективных страхований, сохранив по возмож
ности старый долгосрочный портфель.

Эта работа растянулась на долгий срок и 
продолжается до настоящего времени. Инструк- 
таж ведут и работники облуправления, и вновь 
созданный институт межрайонных инспекторов 
личного страхования.

Надо сказать, что организацию этого инсти
тута работники сберкасс встретили с удовлетво- 
рением. Необходимо только несколько увеличить--- 
количество инспекторов, чтобы можно былс- 
как следует обслужить все районы.

В помощь кампании по коллективному стра
хованию были разосланы на места директивы 
областного совета профсоюзов, обкома ВКП(б) 
и обкома ВЛКСМ. Одновременно всем сберкас- 
сам было предложено широко развернуть работу 
по коллективному страхованию жизни, приме- 
няя методы соцсоревнования и ударничества.

Напболее , удачно идет эта работа в Воро- 
неже. После месячной кампании на паровозо
ремонтной заводе имени Дзержинского с количё- 
ством рабочих свыше 7.000 человек все работ
ники завода оказались застрахованными. Работа 
велась с широким учас^ием общественности, ме
тодами соцсоревнования цехов и уполномочен- 
ных по страхованию.

По окончанин работы коллектив завода им. 
Дзержинского послал вызов на соцсоревнование 
другому гиганту промышленности — Отрож- 
скому вагоноремонтному заводу. Работа и здесь 
была проведена успешно,.закончившись 100-проц. 
охватом коллективный страхованием всех рабо
чих и служащих завода.

На основе полученного нами опыта можно 
с уверенностью сказать, что при правильной ош 
ганивации работы и поддержке общественное^ 
коллективное страхование жизни может разви
ваться вполне успешно.

Полному успеху работы по личному страхо
ванию сильно мішает отсутствие директив о 
твердой удержанииг Вполне очевидно, что при 
незначительных суммах платежей, которые по
сту пают по коллективному страхованию, и при 
массовсм охвате им рабочих и служащих нет 
возможности организовать получение платежей 
с рук. При разрешении проводить твердые удер- 
жания взносов по коллективному страхованию 
из зарплаты, этот вопрос решается очень просто.~

Тормозит дело и недостаток агитматериалов- 
по коллективному страхованию жизни. За все 
время работы мы не получили из центра ни одной 
листовки, не говоря уже о плакатах, хотя глав
ный управлением ГТСК и ГК высылка этих ма- 
териалов была обещана.

В о р о н е ж Б. ЧЕРЕПОВ
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БИБЛИОГРАФИЯ
ЗА КАЧЕСТВО МАССОВОЙ 
ФИНАНСОВОЙ КНИГИ

<М. СЕРЕБРЯНЫЙ ... ........ ..

Что Финансовое издательство сильно 
отстало в темпах и не менее отстает в 
отношении качества выпускаемой про- 
дукции, знает всякий кто мало-мальски 
интересуется финансовой книгой. Кам
панейская литература, не говоря уже о 
ее низком качество, нередко выходит с 
таким запозданием, что теряется всякий 

^мысл ее распространения. Агитмассо- 
Жія и популярная финансовая литерату
ра сплошь и рядом пропитана сугубой 
ведомственностью — вместо живого пока
за она в лучшей случае преподносит 
читателю набор цитат из различных по- 
становлений, а чаще всего пересказывает 
уже известные директивы сухим, «казен
ный» языком. Учебная литература крайне 
недостаточна, а научно-исследователь- 
ская книга по финансовый вопросам в 
строго выдержанной марксистско-ленин
ской духе разве что только в зародыше — 
во всяком случае на рынке ее еще нет.

Общественность Наркомфина уже об
ратила внимание через свой печатный 
орган «Финкор» на эти дефекты и потре
бовала от Госфиниздата решительных и 
быстрых действий для осуществленіи ди
рективы ЦК партии об издательской ра- 
боте. Но этого еще мало. Надо добиться 
такого положения, чтобы весь актив фин- 
мшарата сверху донизу, в лице удар- 
тгков финансового фронта, в лице спе- 
циалистов, ответственных руководителей 
финансовой системы и т. д., повернулся 
лицом к своему издательству, занимаю
щему ответственнейший участок на фи- 
нансовом фронте — участок, владеющий 
наиболее мощным орудием борьбы — пе
чатный словом—и потому требующий осо
бой зоркости и бдительности.

Самым главный для издательства яв
ляется качественный подбор авторских 

«й редакторских кадров. На кого опирает
ся Госфиниздат в выпуске массовой по
пулярной литературы? Массовую книж
ку в Госфиниздате пишут по преимуще
ству товарищи, сидящие в кабинетахупра- 
влений наркомата, авторы, может быть, 
самых лучших инструкціей и циркуляров, 

но не обладающие качествами популя
ризатора, не умеющие писать так, чтобы 
«словам было тесно, а мыслям простор
но», самое же главное — не умеющие 
показать то, о чем они пишут. Наша мас
совая и популярная финансовая книжка 
в нынешнем ее виде — надо прямо ска
зать — весьма слабо мобилизует массы 
на преодоление трудностей роста, не за- 
жигает тем энтузиазмом, которым харак
теризуется эпоха строительства социаг 
лизма.

Тосфиниздату надо опереться на акти
виста - массовика, на ударника - фин
армейца и т. д.; надо привлечь учащихся 
финвузов, выпускать очерковую литера
туру по финансовым вопросам, приме- 
нять, наконец, способ коллективного (бри- 
гадного) авторства, используя опыт Проф
издата и ГНТИ по выпуску книг рабо- 
чих-ударников и технической массовой 
книжки. Только на базе живой связи с 
массами можно поднять качество массо
вой финансовой книжки.

Большая помощь в этом отношении 
может и должна быть оцазана Нарком- 
фином и его органами на местах, а Гос
финиздат обязан наладить у себя соот- 
ветствующую работу с новыми авторами 
и развить массовую работу вокруг самой 
книги путем проверни ее качества в круж- 
ках содействия финансовой книге и ины
ми доступными путями — через культ
базы, передвижные библиотеки и т. п.

Должна быть изменена и система рас
пространения популярной финансовой кни
ги. Распростраиенческий аппарат изда
тельства должен изучить читателя, су
метъ выбрать для него требуемую книгу, 
одним словом, перестроиться так, как 
этого требует постановление ЦК ВКП(б) 
от 15 августа с. г.

Мы коснулись здесь лишь одной части 
работы Госфиниздата — создания массо
вой и популярной финансовой книжки. 
Не менее важны и другие участки ра
боты — выпуск учебников и научно-ис- 
следовательской литературы. И здесь в 
Госфиниздате неблагополучно с автор
скими и редакторскими кадрами. Изда
тельству надо тесней связаться с иссле- 
довательскими институтами и академия- 
ми и оттуда черпать новые силы для со- 
здания учебной и научной литературы 
по финансовым вопросам. Госфиниздат 
должен, наконец, занять подобающее ему 
место типизированного издательства.
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а. ШАПИРО и 3. АРДАШНЯ- 
ЖОВ. Соста^лгние финансо- 
вых планов а промышленно
сти. Методика и техника. Соц- 
экгиз, 53 стр., ц. 50 коп., тир. 10.000, 
редантор А. Зак

СТРАННОЕ впечатленію производят эта кни
га и тот факт, что она издана Соцэкгизом.

Судя по ее названию, речь должна итти не 
только о технике счета, но и о методике составле
ніи промфинплана. Вероятно, так казалось и 
Соцэкгизу.

В действительности почти вся книга посвя
щена технике счета и составлению таблиц, а 
лютому ее можно рассматривать, да и то с натяж
кой, как элементарный полуучебник, полузадач- 
ник по арифметике на темы промфинплана.

Как задачник и пособие для начинаю- 
щих с ч е т н ы х работников, она даже при- 
несет некоторую пользу, но именно для начинаю- 
•щих, потому что средний счетный работник толь
ко улыбнется, когда его наши авторы начнут 
поучать, что ежегодное снижение себестоимости 
на 5% в течение 5 лет даст не 25% снижения, а 
23%, и не только улыбнется, но и обвинит авто- 
ров в малограмотности, когда прочтет у Них, что 
•среднее снижение за 5 лет выразится в 23%, 
«несмотря на то, что в сумме своей снижение се
бестоимости за 5 лет составляет 25%».

Авторы забыли, что 25 есть не сумма снижения 
■себестоимости (таковой все же является 23), а 
сумма пяти пятерок, и... больше ничего.

Улыбнется средний счетный работник и над 
-такой формулой, которая встречается хотя бы 

91x100на 11 стр.: - —=91, ибо это есть самая вуль
гарная, ничем даже не прикрытая тавтология.

Как мог Соцэкгиз пропустить подоб
ную книжку, для нас остается тайной.

Может быть, оно поверило предисловию, где 
говорится, что книга предназначена для молодых 
■работников, «занимающихся планированием фи- 
шансов в промышленности», и могла бы служить 
«практический руководством по составлению и 
анализу (!Вл. С.) финпланов?».

Но, ведь, ни о каком анализе этих планов в 
книге нет и речи.

Нет даже намека на указание такой элементар
ной вещи, что всякий плановый работник дол- 
жен прежде всего знать цель в плане, ибо н е ц е- 
леустрем ленных планов не существует, 
-он должен быть знаком с директивами к состав- 
ленйю плана, если не хочет свой план превратит 
в «арифмоплан», в бессодержательные колонки 
чисел, образованные с помощью арифмометра 
и четырех правил арифметики.

Что это за плановая работа, когда учитывают
ся капиталовложеніи, оборотные средства, до
кументы в пути и многое другое, но не только не 
учитывается, а даже не упоминается о таких 
«элементах» плана, как ударничество, техника 
управления, иначе сказать, не учитываются 
імежліодские. отнощения?

Да и те вопросы, которых авторы касаются, 
•освещаются иногда очень ошибочно или неряш
ливо. Например:

«Переход от вексельного кредитования к 
прямому банковскому кредитованию был про- 
дйктован сужением сферы деятельности част- 
нохозяйственных элементов в нашей эконо- 
мике и громадный ростом социалистического 
сектора народного хозяйства. Задача прове
денной кредитной реформы состояла глав
ный образом в том, чтобы всемерно укрепить 
хозрасчет, являющийся основный рычагом в 
работе хозорганизации» (25-я стр.).

Ясно, что авторы не понпмают того, что кре
дитная реформа была проведена прежде всего 
с той целью, чтобы ввести кредитные операции 
в русло единого финплана.

Авторы смешали кредитную реформу с после- 
дующей реформой банковского кредитования.

Неряшливость в оформлении мыслей бро
сается в глаза и в таких фразах, как следующая:

«В настоящее время мобилизаціи внутрен- 
них ресурсов — задача уже не узко-финан
совая, а плановая» (14-я стр.).

Когда мы считали мобилизацшо внутренних 
ресурсов «узко-финансовой» задачей и когда мьД’ 
противопоставляли «плановые» и «узко-финансо
вые» задачи, — Аллах ведает.

Такая книга попала в каталог. социально- 
экономических!

ВЛ,.САРАБЬЯНОВ

Зсеи иаркожфіямаЕл союз
ныя и аатономных ре©- 
публику обл(край)фо и рай

онный Фкнотделж
На-днях сентором массовой ра

боты и мобилизаціей средста НКФ 
СССР разослана на моста брошюра 
«О нозых форма» массовой работы 
по мобилизации средства. Вслед- 
ствие недосмотра в брошюре «оме- 
іцен раздай VIII «Красные повозки» 
(стр. 53), содержащий ряд НЕЯРА- 
ВИЛЬНЫХ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ФОРМУ- 
АИРО^ОК.
Ставя об этом в известиость, сен- 

тор массовой работы и мобипиза- 
ции средста НКФ СССР предупре- 
ждает, что ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 8 ПРА
КТИЧЕСКОЙ РАБОТЕ ИМЕЮЩИМИСЯ 
В РАЗДЕЛЕ «КРАСНЫЕ ПОВОЗКИ» 
УКАЗАНІЯМИ НЕ СЛЕДУЕТ.

Сентор массовой работы 
и мобилизации срецств 

НКФ СССР

Редколлегия:
К. К. Аболин, Г. Б. Бейлинсон, И. Л. Бер- 
лович, Е. Б. Генкин, С. Е. Крысоз, 
Е. Я. Малажовский, Ій. И. Сайгушнин, 
Г. М. Сеердлов, С. М. Тамаркин.

Отвѳтствѳнный редантор Е. Б. ГЕНКИН
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О перехода м новому иорядну кредитованіи* 
и ооответствми с заисном от 253 мюля о собствеииьоі 
оборотных средства* хозорганов и о возвратности 

' и срочности банковскаго кредита
(Из постановлания объединеннаго ааоеданнл келлегии ИНФ 

и лравления Госбанка СССР)

1Г КЗПстатировать, что на основе решения 
Сонета труда и обороны от 26 сентября сн- 
втема Государственно!-® банка приступила 
I 1 октября к выдаче новыя кредитов по 
Кредитному плану четвертого квартала в со- 
фтветствии с законом от 23 июля т. г. о соб
ственныя оборотныя средствая яозорганов 
■ о срочности и возвратности банковского 
Кредита.

.2. Предложить всем филиалам Госбанка 
• 1 ноября закрыть старые контокорренты 
феей своей клнентуре и открыть ей расчет- 
йые и ссудные счета,- строжайшим образом 
проводя на деле осуществление различиого 
режима в использовании собственныя и 
заемныя средств и всячески стимулируя за
интересованность яозорганов в ускорении 
оборота, в максимальной мобилизации вну
тренняя ресурсов, в повышении внутренняя 
иакоплений,

3. Предупредить все филиалы банка и все 
финорганы, что действительиое установле- 
иие нового порядка кредитования (возврат
ность и срочность кредита) и проведение 
на деле установленного режима в исполь- 
вовании собственныя и заемныя средств 
требуют для своего осуществления тща
тельной и систематической работы всея фи- 
лиалов байка и всея фннорганов над ана» 
лизом отчетныя балансов яозорганов и уста- 
новления состава и обеспеченности всей ия 
(тарой задолженности.
^Предложить всем филиалам банка уста
навливать такне сроки возврата кредитов, 
Которые гарантировали бы максимально 
быстрое высвобождение средств Госбанка, 
вложенныя за предшествующие периоды 
в об'екты, не являющиеся по закону от 
23 июля т. г. предметом банковского креди
тования.

4. Особо предупредить все филиалы и всея 
кредитныя работников банка о том, что ус- 
пея проведеиия нового порядка кредитова- 
иия, имеющего громадное народнохозяйст
венное значение (для ускорения оборота, для 
действительного внедрения хозрасчета, для 
Повышенна внутренних иакоплений и т. д.) 
•ависит в решающей мере от того, насколь
ко все кредитные работники Госбанка тща
тельно изучат и будут систематически сле- 
дить за яозяйственным и финансовый поло- 
Жением своия клиентов, что только и может 
рбеспечить правильное определенне необ
ходимыя для каждого отХельного ^озоргана 
фредитов, ия обеспеченность, сроки их воз
врата и наблюдение за правильный их ис- 
пользоваНием (контроль рублей).

5. Обратить внимацие всея филиалов бан
ка, что новый порядок кредитования (мно
гообразна целевых. назначений кредита и 
вытекающее отсюда множество счетов вме- 
сто единого контокоррента) требует от всей 
системы банка и от всех его работников 
(не только кредитных, но и теянических) от- 
четливого знания нового порядка кредито
вания, строжайшей точности оформления 
кредитных операций и максимального уско- 
рения документооборота.

Предложить всем управляющим краевыя 
контор Госбанка установить на основе ук«» 
заний правления Госбанка широкую систему 
премирования отдельных районныя филиа
лов и отдельных работников, наилучше по- 
ставивших технику банковскнх операций в 
соответствии с новой системой кредитова
ния.

6. Констатировать, что до настоящего вре
мени большинство хозорганов либо совсем 
не ведет подготовительной работы, либо 
крайне слабо подготовляет свои тресты и 
предприятия к переходу на новый порядон 
кредитования с 1 ноября, зачастую недо- 
оценивая всю громадную нороднохозяй
ственную важность и всю сложность пере
хода к новому порядку кредитования (режим 
собственныя оборотныя средств, срочность 
и возвратность кредита).

Предложить филиалам Госбанка категори
чески потребовать от всея бёз исключения 
своия клиентов немедленного проведеиия 
необходимыя подготовительныя меропрня* 
тий, в частности: а) своевременное разве- 
сигнование ведомствам и об'единениям кре-' 
дитов, дача директивныя балансов по пред- 
приятиям и об'единениям; б) своевременное 
представление в банк отчетныя материалов 
и балансов на 1 октября; в) обязательное 
представление договоров по реализации; 
г) представление данныя о состоянии счета 
расчетныя документов в пути на 25 октября, 
решительно предупредив клиентуру, что она 
не сможет получить ни одной ссуды в ба»> 
ке без наличия ее материального обеспече- 
кия и документов, устанавливающих нали- 
чие об'ектов банковского кредитования со
гласно закону от 23 июля.

7. Принимая во вннмание, что перевод на 
новую систему кредитования совпадает с ре- 
шением ответствениейших финансовыя за- 
дач четвертого квартала, предложить всем 
филиалам банка и всем финорганам усилить 
борьбу за финансовую и кредитную дисцип- 
линуГв первую очередь путей проведеиия 
на деле возврата в срои каждой выданной 
ссуды, решительно борясь со всякими по
пытками подмены действительного возврата 
ссуды формальный погашайием путей про- 
лонгацин, переписки, выдачи новыя ссуд 
и т. д.

Обратить особое вннмание филиалов бан
ка и фннорганов на то, что новый порядон 
кредитования может стать крупнейшнм фак- 
тором укрепления договорной дисциплины 
между хозорганами лишь при том условии, 
если кредитные и финансовые органы пове- 
дут систематическую и беспощадную борь* 
бу со всякими попытками обхода плаиов и 
договоров путем развития коммерческого 
кредита, всякого рода таварообменных опе
раций, незаконныя авансов и т. п., не остана
вливаясь перед закрытием кредитов тем 
клиентам, которые срывают договорную и 
плановую дисциплину.

Ііаркомфмм СССР ГРИНЬКО 
підаод. прякивния Госбанка СССР

МАРЪЯСИН



ГосФинИэдат СССР
Вышли из печа 
поступили в про;

новые КНИГИ

И. Ивлим
Е дй и ы й финансовый 
ллаи к рононотрукцин 
транспорта

А. Чесноков
Манна льготы вроле* 
Тарокое государство 
нредостааняет ноихо»

Сец.

Р. Лемк

промфинплана

■ перми. 2 у

Ц. ІО и.

советом НКФ СССР

Необходимое справочное и 
руно водящее пособие по 
рсем допросам финансовой 
работы

Увели. Главлита В-13322 Заиаз Як 1В11 ГФИ № 1258 Тираж 40.000

кдк 
і по 

курсов по

45 к.

М. Цнрлин
Методы составлеммя и проверни

25 и.

Офидимьное иедамие НКФ СССР

Соотавлеине единого «винамсево 
го плана на 1032 г.
Правила и формы

Кассово-расчетные операціи на 
селе
Учебное пособие. Одобрено учебао-аетодическим

40 к.

И» сории „Кредитная СиОииотека районнаго работника

В. Фогель
Бюджетные операции

25 к.

Заказы направлять: Москва, Ильинка, 9, Гос* 
финиздат СССР. Розничная продажа; книжный 
магазин Госфиниздата —Москва, Тверская, 24, 
и во всех магаэинах Книгоіиі/ра

3*/« И. Л.

Вгнечатано в ..Интврнациоиальнсй** (ЗЭ) тм. Сдана в иабор 10 Х-25 Х Тежн. родактор
волялиграфа, ул. Скворцова-Степанова, 3. Педлисвиа н печати 27/X 31 Г. _ г. Рогинская.


